
«Черная 
пятница» 
зря затянулась 
Длительные распродажи 
не привлекли покупателей

Растянувшиеся агрессивные мар-
кетинговые кампании ритейле-
ров сформировали у покупателей 
устойчивый скепсис относительно 
скидок. Как следствие, рост Shop-
ping Index в период «черной пят-
ницы» в московских торгцентрах 
оказался почти нулевым. В регио-
нах распродажи все еще интерес-
ны покупателям за счет неболь-
шой доли онлайн-торговли.

Показатель Shopping Index (ко‑
личество посетителей на 1 тыс. 
кв. м торговой площади) на неде‑
ле «черной пятницы» (25 ноября — 
1 декабря) в Москве вырос на 0,5% 
по сравнению с предыдущей, свиде‑
тельствуют данные Watcom Group. 
Рост в этом году оказался на поря‑
док ниже, чем в два прошлые года: 
в 2018‑м рост Shopping Index соста‑
вил  6,9%, в 2017 году — 4,2%. Непо‑
средственно в день «черной пятни‑
цы» и последующие выходные Shop‑
ping Index в московских торгцентрах 
в этом году оказался на 1% ниже, чем 
в период той же акции годом ранее.

Президент Watcom Group Роман 
Скороходов объясняет тренд слиш‑
ком агрессивными маркетинговы‑
ми акциями ритейлеров: некоторые 
из них объявляли «черные недели». 
«Потребители устали от этой агрессии, 
а со скидками продавались далеко 
не самые востребованные товары»,— 
рассуждает он. Эксперт подтверждает 
свой вывод высокой активностью по‑
купателей за неделю до проведения 
«черной пятницы». Тогда Shopping In‑
dex вырос на 3,5% относительно пре‑
дыдущей недели. У некоторых магази‑
нов «черная пятница» началась за ме‑
сяц до официальной даты старта, со‑
глашается руководитель Hi‑Tech Mail.
ru Дмитрий Рябинин, называя это 
только российским трендом.

Директор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Евге‑
ния Хакбердиева подтверждает, что 
заметного прироста посещаемости 
офлайн‑магазинов в период «черной 
пятницы» в этом году не было. Экс‑
перт выделяет несколько причин: 
разочарование покупателей от пре‑
доставляемых скидок, которое за‑
ставляло их отказаться от поездок 
в магазины, и сформировавшийся 
из‑за постоянных распродаж скеп‑
сис в отношении промоакций.
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Серб наш насущный
Как Владимир Путин хлопотал о благополучии Сербии в Бочаровом Ручье
4 декабря президент Рос-
сии Владимир Путин в Со-
чи встретился с президен-
том Сербии Александром 
Вучичем и пообещал, что 
Россия обеспечит Сербию 
газом. Специальный кор-
респондент „Ъ“  Андрей 
 Колесников сообщает 
из Бочарова Ручья, что та-
ким разговорчивым, про-
светленным и обожаю-
щим президента  Путина 
гос подина Вучича он не 
видел давно. Очевидно, 
что для обоих политиков 
«шпионский скандал» — 
в прошлом, причем да-
же безнадежно (для неко-
торых) далеком. При этом 
впервые Владимир Пу-
тин с таким неумолимым 
ультиматумом высказы-
вался по поводу поведе-
ния болгарских  властей, 
прежде всего в связи 
с «Турецким потоком».

Последний раз Александр 
Вучич приезжал в Сочи 
шесть лет назад, то есть еще 
до Олимпиады в Сочи, а это, 
как известно, не считается. 
То есть он должен был уви‑
деть незнакомый курортный 
город, где в этот день после 
трехдневных проливных до‑
ждей жарило к тому же сол‑
нце. Он, впрочем, и сам по‑
том сказал, что этот город 
«в десять раз лучше». Чем, ко‑
нечно, все‑таки обидел тот.

Отборные сербские жур‑
налисты, летающие с ним 
одним самолетом, были, по‑
моему, немного (но все‑та‑
ки не сильно) расстроены 
тем, что на пресс‑конферен‑
ции будет только по одному 

вопросу от каждой стороны, 
а не по два, как мечталось. Од‑
на сербская журналистка, раз‑
говаривая со мной, предпо‑
ложила, явно зная, о чем го‑
ворит, что вопрос сербов бу‑
дет именно про шпионский 
скандал (бывшего помощни‑
ка военного атташе при рос‑

сийском посольстве в Сербии 
некоторое время тому назад 
задержали при попытке — 
удачной, конечно — дать 
взятку высокопоставленно‑
му сербскому офицеру — см. 
„Ъ“ от 26 ноября).

Другой журналист, корре‑
спондент Первого канала Сер‑

бии, с сожалением констати‑
ровал, что вопрос будет зада‑
вать не он, а журналист агент‑
ства Tanjug, и да, по всей ви‑
димости, про скандал. Хотя, 
по мнению тележурналиста, 
все не так уж страшно.

— Всегда такое есть, да‑
же у тех, кто очень дружит,— 

пожимал он плечами, стоя 
на крыльце гостевой рези‑
денции.— Сноуден же опу‑
бликовал, как США записы‑
вали Ангелу Меркель!

А что, имелось в виду, рус‑
ские не могут записывать сер‑
бов?.. (Мне, впрочем, тоже ка‑
залось, что почему бы и нет.)

— Просто,— делился 
он своими соображения‑
ми,— наверное, русские 
немножко больше стали де‑
лать в этом плане, чем рань‑
ше, ну вот им и дали по‑
нять: это все‑таки слишком!.. 
Ну так не надо!..

Эта версия, комплимен‑
тарная по отношению к спец‑
службам сразу двух стран, 
располагала к душевности.

Приехав в Бочаров Ручей, 
Александр Вучич показал 
себя не самым вниматель‑
ным человеком. То есть ког‑
да они с Владимиром Пути‑
ным вошли в переговорную 
комнату и российский пре‑
зидент протянул ему руку, 
то господин Вучич еще не‑
которое время просто улы‑
бался журналистам, так что 
протянутая рука буквально 
повисла в воздухе. Возмож‑
но, это было не лучшей для 
него переговорной позици‑
ей для начала встречи.

Но стоило Александру Ву‑
чичу заговорить, как все ста‑
ло чудесно.

Он затопил российско‑
го президента лавой люб‑
ви, говорил исключитель‑
но по‑русски, хотя прото‑
кол в таких случаях не пред‑
полагает такого (речь госпо‑
дина Вучича транслирует‑
ся в конце концов прежде 
всего на его родную страну, 
для нее вроде и предназна‑
чена. Но эта речь была пред‑
назначена, видимо, исклю‑
чительно для Владимира 
Путина.— А. К.), но сказал 
и о делах.
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Чем богаты,  
тем и бедны
Всемирный банк оценил истинное 
благосостояние российских граждан

Подушевое богатство среднего россия-
нина составляет лишь четверть от показа-
теля развитых стран, говорится в иссле-
довании Всемирного банка «Насколько 
богата Россия». В данном случае богат-
ство включает в себя оценку человеческо-
го капитала, природных ресурсов, про-
изведенного капитала, а также чистых 
зарубежных активов. Стагнация реальных 
доходов и падение нефтяных цен замед-
лили ранее весьма ощутимый рост  этого 
показателя.  Теперь, в частности, чтобы 
догнать страны ОЭСР по размеру челове-
ческого капитала, России нужно 100 лет.

В период с 2000 по 2017 год объем совокуп‑
ного богатства России в постоянных ценах 
2017 года вырос на 73% — с 753 трлн до 1306 тр‑
лн руб. (1,306 квадриллиона рублей), подсчита‑
ли во Всемирном банке (эта оценка приведена 
в страновом отчете, отдельная глава которого 
посвящена исследованию «Насколько богата 
Россия»). Подушевой показатель россиян за этот 
период увеличился на 76%, до 8,9 млн руб. 
($152,5 тыс.). Однако эта сумма — лишь четверть 
от показателя богатства типичного жителя 
стран ОЭСР (включает 36 развитых государств).

«Такая всеобъемлющая оценка богатст‑
ва России проводилась впервые, подготов‑
ка отчета заняла около двух лет, мы исполь‑
зовали данные вплоть до 2017 года, тогда как 
по остальным странам они в основном есть 
только до 2014‑го»,— пояснил „Ъ“ главный 
экономист банка по России Апурва Санги. 
По его словам, концепция богатства в отче‑
те отличается от концепции дохода и ВВП. 
«Если провести сравнение с персональны‑
ми доходами, то доход — это ваша зарпла‑
та, а богатство — все активы, которыми 
вы обладаете»,— сказал он.

Человеческий капитал (измеренный как 
дисконтированная величина заработка в те‑
чение всей жизни человека) занимает самую 
большую долю в богатстве (в РФ — 46%, в стра‑
нах ОЭСР — 70%), на произведенный капитал 
приходится 33% (в основном это здания и со‑
оружения, оборудование), на природный ка‑
питал — еще 20% (возобновляемые и невоз‑
обновляемые ресурсы), на чистые иностран‑
ные активы (зарубежные активы и обяза‑
тельства страны) — остающийся 1%.
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Настоящих партий мало, 
вот и нету вожаков
В Кремле ищут новые политические повестки 
к думским выборам

Несмотря на заявления единороссов, 
что они готовы взять конституционное 
большинство в Госдуме на выборах 2021 
года, эксперты по поручению админис-
трации президента занимаются иссле-
дованием альтернативных партийных 
повесток, потенциально интересных из-
бирателям. Результатом этой работы, 
по словам источников „Ъ“, может стать 
схема обновления партийной системы, 
которая позволит Кремлю сохранить 
контролируемое большинство в Госу-
дарственной думе восьмого созыва.

Источники „Ъ“ во внутриполитическом 
блоке администрации президента и не‑
скольких социологических центрах расска‑
зали, что ряд экспертных групп изучает по‑
литические идеи, которые могут быть во‑
стребованы избирателями. По итогам этой 
работы администрация президента может 
принять решение, какие партийные проек‑
ты следует поддержать или запустить.

Ранее секретарь генсовета «Единой Рос‑
сии» Андрей Турчак заявил, что партия са‑
мостоятельно способна сформировать 
фракцию в 301 мандат, но многие экспер‑

ты считают такой сценарий маловероят‑
ным: по их мнению, при сохранении теку‑
щих тенденций партия может рассчитывать 
на поддержку 40–45% на думских выборах 
2021 года. Чтобы получить при таком рас‑
кладе конституционное большинство, пар‑
тии нужно будет победить в 190 одноман‑
датных округах из 225. По данным ВЦИО‑
Ма, на 24 ноября 2019 года рейтинг «Единой 
России» составлял 32,7%, с мая прошлого го‑
да он снизился на 16,6%. Суммарный при‑
рост парламентских оппозиционных пар‑
тий за это время составил 9%, а количество 
сочувствующих непарламентским партиям 
подросло с 6,6% до 10,8%.

По словам источников, близких к адми‑
нистрации президента, Кремль не намерен 
отказаться от идеи сохранения контроли‑
руемого большинства в Госдуме. Эксперты 
оценивают долю избирателей, готовых го‑
лосовать за «Единую Россию» и другие пар‑
ламентскими партии, в 70%. Начатые иссле‑
дования позволят точнее оценить политиче‑
ские запросы оставшихся 30% избирателей.
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Модернизация первичного звена 
здравоохранения должна улуч-
шить качество и безопасность 
медицинской помощи в Рос-
сии, говорили вчера участники 
конференции «Медицина и ка-
чество». Пока, по данным Рос-
здравнадзора, из 28 млн случаев 
госпитализации 2–3 млн оканчи-
ваются неблагополучно, в боль-
шинстве случаев — из-за вра-
чебных ошибок. Как выяснилось 
из обсуждения практики других 
составляющих нацпроекта по 
здравоохранению, регионы сей-
час фиксируют успехи в разви-
тии «детской» медицины и по ча-
сти цифровизации и проблемы 
— при лечении онкологических 
заболеваний.

В год в системе здравоохранения 
фиксируется более 40 млн вызовов 
скорой помощи, 1 млрд амбулатор-
ных приемов и более 28 млн госпи-
тализаций. Такие данные вчера на 
конференции «Медицина и качест-
во» представил руководитель Феде-
ральной службы по надзору в сфере 

здравоохранения (Росздравнадзор) 
Михаила Мурашко.

При этом, по его словам, из 
28 млн случаев госпитализации 
2,24–3,36 млн в год могут сопрово-
ждаться «неблагоприятными меди-
цинскими событиями» — их устра-
нение ежегодно стоит медицин-
ским организациям до 15% их бюд-
жета. «Одной из наиболее распро-
страненных причин нанесения 
вреда пациентам является неточная 
или несвоевременная постановка 
диагноза — по этим причинам воз-
никает от 6% до 16% всех опасных 
случаев в больницах»,— отметил 
глава Росздравнадзора. По его сло-
вам, безопасность врачебных вме-
шательств напрямую зависит от ин-
вестиций в структуру учреждений, 
политики их расположения и уров-
ня доступности.

Член комитета Госдумы по ох-
ране здоровья Борис Менделевич 
отметил, что повышение качест-
ва оказания медицинской помощи 
должно стать приоритетом модер-
низации первичного звена здраво-

охранения: «На ближайшем заседа-
нии профильной рабочей группы 
мы обсудим с регионами их пред-
ложения». Напомним, до 10 января 
2020 года субъекты должны пред-
ставить в правительство свои вер-
сии региональных программ об-
новления медицинской инфра-
структуры.

Что касается других федеральных 
составляющих нацпроекта по здра-
воохранению, то, как следует из вы-
ступлений участников на вчераш-
ней конференции, там далеко не все 
идет по принятому плану. В частно-
сти, как сообщил главный онколог 
минздрава Московской области Тиг-
ран Геворкян, не во всех регионах 

онкологическим пациентам предо-
ставляют противоопухолевую тера-
пию в полном объеме: «В Чукотском 
АО ее не получает никто, в Карелии 
— 3,5%, в Амурской области — 4,4% 
пациентов». Также не все террито-
рии развивают альтернативу стаци-
онарному лечению онкологических 
заболеваний.

С «детским» проектом, судя по 
словам директора департамента ме-
дицинской помощи детям и службы 
родовспоможения Минздрава Еле-
ны Байбариной, напротив, все хо-
рошо — выполнение федерально-
го проекта «Развитие детского здра-
воохранения» идет быстрее плана. 
«Мы уже достигли 76% от заплани-

рованного уровня охвата помощью 
беременных женщин и 87% от не-
обходимого числа обученных педи-
атров»,— сообщила представитель 
Минздрава.

Об успехах федерального про-
екта «Создание единого цифрового 
контура в здравоохранении на ос-
нове единой государственной ин-
формационной системы здравоох-
ранения (ЕГИСЗ)» на примере Тю-
менской области рассказала дирек-
тор департамента здравоохранения 
региона Инна Куликова. «100% па-
циентов в регионе получили доступ 
к электронной медицинской кар-
те, благодаря этому мы можем фор-
мировать в электронном виде боль-
ничные и рецепты на лекарства»,— 
пояснила она. Еще в Тюменской об-
ласти оцифровали данные о полу-
чателях федеральных и региональ-
ных льгот при обеспечении лекар-
ствами и с появлением маркиров-
ки препаратов планируют отслежи-
вать весь путь упаковок — от закуп-
ки до пациента.

Анастасия Мануйлова

Здравоохранению поднимают качество
Регионы обсудили исполнение нацпроекта

экономическая политика
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миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на 
покупку иностранной валюты в рамках бюджетного правила в период с 6 декабря 2019-го по 14 
января 2020 года, сообщило вчера министерство. В предыдущий месяц (с 8 ноября по 5 декабря) этот 
показатель составлял 11,4 млрд руб. Таким образом, объем покупки сократится на 2,1 млрд руб. и будет 
заметно ниже майского максимума этого года (16,7 млрд руб. в день). С 15 января Минфин вернулся к 
приобретению валюты на открытом рынке. До этого в течение четырех месяцев конвертация рублевых 
допдоходов для снижения волатильности на рынке проводилась через покупку валюты у Банка России.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ  
ГОСУДАРСТВА

Всемирный банк оценил 
потенциал нацпроектов

В опубликованном вчера 42-м 
докладе Всемирного банка (ВБ) 
об экономике России помимо 
прочего исследуется прогресс, 
достигнутый страной в диверсифи-
кации экспорта с 2013 по 2018 год. 
«Улучшений немного»,— заключают 
экономисты банка, оценив при 
помощи расчетов индекса Тейла 
(индекс диверсификации экспорта, 
различающий его интенсивную 
и экстенсивную составляющие) 
изменение доли десяти важнейших 
товаров в объеме экспорта. В 2018 
году из-за увеличения цены нефти 
на долю энергетического экспорта 
приходилось 65% совокупного 
объема экспорта (59% в 2017 году). 
При этом диверсификация россий-
ского экспорта происходит за счет 
имеющихся, а не новых товарных 
статей. За четыре года в РФ появи-
лось лишь четыре новых экспортных 
статьи: эскалаторы и траволаторы, 
ниобий, руды и концентраты вана-

дия, врубовые и горнопроходческие 
машины. Это заметно меньше, чем 
в других странах—региональных 
экспортерах нефти, хотя в Азер-
байджане и в Казахстане исходное 
количество статей экспорта меньше 
(см. график).

Напомним, стимулирование 
и диверсификация экспорта стали 
одним из национальных проектов, 
утвержденных в 2019 году и при-
званных обеспечить ускорение роста 
российской экономики до уровня 3% 
в год. Впрочем, как неоднократно 
писал „Ъ“, в текущем году их финан-
сирование задерживается, что стало 
одной из причин ее торможения: 
по оценке ВБ, в 2019 году экономика 
вырастет на 1,2% (в январе эконо-
мисты банка прогнозировали 1,5% 
роста, а октябре 2019 года — 1% 
роста ВВП РФ). В докладе отмеча-
ется, что менее жесткая денежно-
кредитная политика и увеличение 
расходов на национальные проекты 
будут способствовать оживлению 
экономики. Впрочем, по оценке 
экономистов банка, в ближайшие 
два года вклад финансирования 
нацпроектов в экономический рост 
страны будет на уровне статистиче-
ской погрешности — 0,1 процент-
ного пункта из 1,6% в 2020 году и 
0,2–0,3 процентного пункта из 1,8% 
роста в 2021 году.

В ВБ указывают, что Россия 
подвержена влиянию внешних шоков 
и уязвима к введению возможных до-
полнительных экономических санк-
ций, которые могут повлечь за собой 
дальнейшее сокращение частных 
инвестиций. Значительные же траты 
средств Фонда национального бла-
госостояния на проекты внутри 
страны могут усилить зависимость 
экономики от цен на энергоносители 
и повысить инфляционные риски.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПОЯВЛЕНИЯ НОВЫХ СТАТЕЙ 
ЭКСПОРТА В РОССИИ, КАЗАХСТАНЕ 
И АЗЕРБАЙДЖАНЕ (ШТУК)
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Реформа государственных и муниципальных предприя-
тий (ГУП и МУП), вначале предполагавшая полный отказ 
от такой организационно-хозяйственной формы, развер-
нулась в пользу возражавших против нее регионов — в по-
правках ко второму чтению заметно расширен список 
предприятий, не подлежащих реорганизации и ликвида-
ции. Регионы избавят от ранее анонсированной необхо-
димости согласовывать с Федеральной антимонополь-
ной службой (ФАС) создание или реорганизацию таких 
предприятий, а в «исключительных случаях» подлежащие 
реформированию унитарные предприятия могут быть со-
хранены. С учетом поправок из 16 тыс.  существующих 
ГУПов и МУПов ликвидации или реорганизации будут 
подлежать лишь 6 тыс., но и для них переходный период 
продлен на два года, до 2023 года.

Законопроект о ликвидации ГУПов и МУПов существенно 
смягчен в пользу регионов — поддержанные правительством 
поправки ФАС ко второму чтению вчера одобрил комитет Госду-
мы по экономполитике. Напомним, документ внесен в Госдуму 
в прошлом году и вызвал довольно бурную реакцию депутатов 
и регионов. Изначально он предполагал упразднение всех уни-
тарных предприятий (они не владеют, но распоряжаются госу-
дарственным, региональным или муниципальным имущест-
вом). В списке исключений оставались лишь ГУПы и МУПы, со-
зданные на основании законов или актов президента и прави-
тельства, работающие в госмонопольных сферах или учрежден-
ные Минобороны и ФСБ. Главные аргументы — неэффектив-
ность использования собственности, коррупционные риски, 
необходимость покрывать убытки таких предприятий из бюд-
жетов, а также негативное влияние ГУПов и МУПов на конкурен-
цию на локальных рынках. После заверений ФАС, что замеча-
ния будут учтены, проект в декабре прошлого года прошел пер-
вое чтение. Однако давление продолжилось со стороны Совета 
федерации — его глава Валентина Матвиенко тогда заявила, что 
законопроект в таком виде не будет одобрен верхней палатой.

ФАС готова была уступить в расширении списка исключе-
ний — для предприятий культуры и искусства (в частности, 
Госфильмофонда и «Мосфильма»), а также для предприятий, 
обеспечивающих жизнедеятельность в районах Крайнего Се-
вера. Однако в версии законопроекта ко второму чтению поми-
мо них в исключения попали предприятия «Росатома», зани-
мающиеся обращением с радиоактивными отходами, а также 
ГУПы, обеспечивающие деятельность госорганов за границей, 

и госпредприятия, обеспечивающие работу органов власти в 
сферах транспортной безопасности, госохраны, внутренних 
дел, гражданской обороны, пожарной безопасности и безопас-
ности людей на воде, занятые обеспечением войск нацгвар-
дии, а также материально-техническим и финансовым обеспе-
чением деятельности высших органов власти.

В законопроекте предусмотрена возможность регионов от-
стоять и ГУПы, не попадающие под исключения,— через феде-

ральный центр. Правительство может принять решение о со-
здании или сохранении предприятия по мотивированному 
представлению губернатора — если это «необходимо для устра-
нения последствий чрезвычайной ситуации либо недопуще-
ния угрозы нормальной жизнедеятельности». Требуется ли по-
том их ликвидировать (когда угрозы и последствия ЧС будут 
устранены), законопроект не оговаривает.

В пользу регионов также пересмотрен и вопрос необходи-
мости направления ими запроса в ФАС о соответствии ГУПов 
требованиям антимонопольного законодательства — в вер-
сии, принятой в первом чтении, это было необходимо для их 
создания или реорганизации. Обязанность регионов согласо-
вывать с ФАС создание или реорганизацию унитарных пред-
приятий вызывала недовольство сенаторов. Этот вопрос даже 
обсуждался на встрече премьер-министра Дмитрия Медведе-
ва с депутатами и сенаторами — тогда заявлялось о выработке 
компромиссного варианта, заключавшегося в замене «дозво-
лительного» метода на «ретроспективный», когда регион или 
муниципалитет самостоятельно принимает решение о созда-
нии ГУПа или МУПа, а при выявлении нарушений ФАС может 
обраться в суд с иском о его ликвидации.

Послабления ФАС предусмотрела и для остальных предпри-
ятий, работающих на конкурентных рынках и не попавших в 
список исключений,— для них сроки реорганизации или лик-
видации сдвигаются с 2021 года до 1 января 2023 года. После 
этого срока ГУПы и МУПы будут ликвидироваться в судебном 
порядке. По данным ведомства, в начале этого года насчитыва-
лось 16,8 тыс. унитарных предприятий, что на 49% больше, чем 
в начале 2013 года. Как отмечает начальник правового управ-
ления ФАС Артем Молчанов, более трети таких предприятий 
(38%) работает на конкурентных рынках — например, в сфере 
сделок с недвижимостью, аренды и торговли. С учетом попра-
вок, добавляет чиновник, из 16,8 тыс. унитарных предприя-
тий (3,1 тыс. уже находятся в стадии ликвидации) реформиро-
ванию будут подлежать еще порядка 6 тыс.

Рассмотрение законопроекта во втором чтении было запла-
нировано на сегодня, однако его решили отложить на 10 декаб-
ря. Видимо, ФАС потребовалось еще немного времени для рас-
ширения перечня послаблений прежнему противнику — как 
пояснил первый вице-спикер Госдумы Александр Жуков, «ве-
роятно, будут приняты дополнительные поправки», увеличи-
вающие срок переходного периода до пяти лет.

Евгения Крючкова

Антимонопольное отступление
Губернаторы отстояли унитарные предприятия от ФАС

Объем ежедневной покупки валюты 
Минфином в 2019 году (млрд руб.)
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Намерение ФАС ликвидировать неэффективный 
способ управления госсобственностью  
не выдержало встречного давления региональных  
и муниципальных властей  ФОТО ГРИГОРИЯ СОБЧЕНКО
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Прирост за последние 17 лет 
обеспечил в первую очередь чело-
веческий капитал (47,2% прироста), 
на произведенный пришлось 37,6%, 
на природный — 15,5%, по чистым 
иностранным активам отмечен 
спад на 0,2%.

В среднем «отдача от богатства» 
в России (отношение ВВП к богатст-
ву) в период 2000–2017 годов состав-
ляла около 7%. Это аналогично по-
казателю стран с высоким и выше 
среднего уровнем дохода, однако 

заметно ниже, чем у развивающих-
ся экономик (в Восточной Европе — 
8–10%). При этом высокие темпы ро-
ста общего благосостояния РФ, ха-
рактерные для начала 2000-х годов, 
сейчас снизились из-за застоя в ро-
сте человеческого капитала и сокра-
щения нефтегазового богатства, от-
мечается в докладе.

В итоге сейчас размер человече-
ского капитала на душу населения 
в России — это лишь одна пятая от 
среднего по государствам ОЭСР. В 
2001–2008 годах медианный доход 
в РФ рос на 9%, в 2009–2010 годах 

— лишь на 4,5%, а в 2010–2015 го-
дах темпы его увеличения упали до 
1,6%. При среднем темпе роста чело-
веческого капитала за весь период в 
3,5% для того, чтобы догнать разви-
тые страны, России потребуется 50 
лет, при более низких темпах (1,8% 
— среднее за 2010–2017 годы) — по-
чти сто, фиксируют в ВБ.

Эксперты Всемирного банка так-
же указывают, что существенная до-
ля природного богатства подверже-
на рискам из-за неопределенности 
цен на сырье и инициатив глобаль-
ной декарбонизации. Впрочем, по 

словам Апурвы Санги, востребован-
ность металлов в мире будет только 
расти в том числе из-за более высо-
кого спроса на них при производст-
ве электромобилей и ветровых стан-
ций, при этом у российских произ-
водителей есть преимущество того, 
что в металлургии зачастую исполь-
зуется более чистая энергия ГЭС.

Делая выводы, эксперты Всемир-
ного банка советуют российским 
властям наращивать человеческий 
капитал за счет улучшения систем 
образования и здравоохранения, а 
произведенный — за счет препят-

ствования созданию картельных 
соглашений (особенно в области 
госзакупок) и продвижения прин-
ципа конкурентного нейтралите-
та среди госкомпаний и частного 
сектора. Еще две рекомендации ВБ 
касаются защиты возобновляемых 
ресурсов (в первую очередь лесов) и 
обеспечения более равномерного 
распределения отдачи от богатства 
— пока налоговая система России 
способствует этому в меньшей сте-
пени, чем в развитых странах, пола-
гают эксперты.

Татьяна Едовина

Чем богаты, тем и бедны
с1

Безопасность врачебных вмешательств 
напрямую зависит от инвестиций 
в структуру учреждений, политики 
их расположения и уровня  
доступности
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Серб наш насущный
— Мне надо вам сказать, что я не 

оптимист по поводу, как мы это ска-
жем, окончательного решения, ко-
торое бы стало компромиссом меж-
ду Белградом и Приштиной,— до-
бавил президент Сербии.— Но, как 
вы уже сказали, мы эту тему обсу-
дим вместе.

России, как известно, не нрави-
лась до сих пор идея признания Ко-
сово Сербией, а господин Вучич это-
го иногда не исключает.

— Надо также сказать,— добавил 
Александр Вучич,— что экономиче-
ское сотрудничество, товарооборот 
растет каждый год. Кроме того, мы 
много вместе сделали по строитель-
ству газопровода. Практически мы 
закончили газопровод («Турецкий 
поток».— А. К.) через Сербию!

С этим газопроводом в Сербии и 
в самом деле связаны грандиозные 
надежды. Только что был закончен 
участок под Дунаем, и этим участ-
ком сербы особенно гордятся. Впро-
чем, часть газопровода пройдет че-
рез Болгарию, которая вдруг совер-
шенно перестала торопиться, и это 
реальная проблема не только для 
России, но и для всех стран, участву-
ющих в проекте.

— И конечно, большое спасибо 
вам, уважаемый президент, боль-
шое спасибо, господин Шойгу, за 
уровень нашего военно-техническо-
го сотрудничества! — воскликнул 
Александр Вучич.— Думаю, что нам 
многое надо сделать в будущем!

Такое личное обращение к Сер-
гею Шойгу в протокольной беседе 
было не таким уж обычным и объ-
яснялось, очевидно, тем, что за па-
ру дней до этого Минобороны Рос-
сии поставило в Сербию четыре 
долгожданных вертолета Ми-35М. 
Амбиции по поводу того, что надо 
сделать еще многое, состоят, види-
мо, в стремлении приобрести еще 
пару вертолетов.

Переговоры, включающие, к сча-
стью, сразу и обед, продолжались 
около трех часов. И Александр Ву-
чич, выйдя к журналистам, выгля-
дел счастливым человеком. И как 
показали события, не собирался это-
го скрывать.

— Что касается Косово,— произ-
нес российский президент перед 
тем, как заговорил коллега,— на-
ша позиция остается неизменной: 
основой для урегулирования долж-
на оставаться резолюция 1244 Со-
вета Безопасности ООН… При этом 
Россия готова поддержать компро-
миссные решения косовской про-
блемы, если таковые будут достиг-
нуты между Белградом и Пришти-
ной, и, безусловно, поддержим по-
зицию Сербии.

Последняя фраза уже могла при-
вести Александра Вучича в припод-
нятое настроение: Владимир Пу-
тин, видимо, уже больше не считал, 
что между Косово и Сербией не мо-
гут быть оформлены границы, к ко-
торым время от времени склоня-

ется (тем более что его склоняют) 
Александр Вучич.

— Я должен выразить большую 
благодарность президенту Влади-
миру Владимировичу Путину…— 
Александру Вучичу, наверное, бы-
ло непросто это все говорить, пото-
му что он ведь в это время еще и так 
широко улыбался.— Он нашел вре-
мя в своем плотном графике для та-
кой небольшой страны, какой явля-
ется Сербия (самоуничижение даже 
в такой ситуации было все-таки, на-
верное, лишним.— А. К.). Но это го-
ворит о его величии! О его отноше-
нии, о его уважении к нашему наро-
ду!.. Как президент нашей страны я 
очень доволен результатами, я бла-
годарен президенту Путину за его 
личный вклад… Благодарен ему за 
многое, что он делал для Сербии в 
прошлом, потому что мы в Сербии 
больше ценим Путина, нежели чем 
мы ценили каких-то предыдущих 
лидеров (то есть прежде всего, ви-
димо, Бориса Ельцина.— А. К.), и 
пусть русские на нас за это не сер-
дятся: мы считаем, что если бы в 
1999 году (когда были бомбарди-
ровки Белграда.— А. К.) решал Пу-
тин в России, то нас бы и бомбить 
никто не стал!

Александр Вучич неожиданно 
сказал то, о чем в Сербии, без сом-
нения, думают, глядя хотя бы на Си-
рию. Может, и не стоило бы, конеч-
но: коллеги из стран НАТО могут 

принять близко к сердцу. Но, с дру-
гой стороны, это все равно когда-ни-
будь прорвалось бы.

И к тому же, что там скрывать, 
обед же был… Этот обед… После не-
го Александр Вучич стал гораздо раз-
говорчивей (наши-то люди оказа-
лись, видимо, уверенней в себе).

— Мы также никогда не сможем 
забыть 2015 год, когда нас Путин 
спас от клейма позора на лбу, если 
бы нас объявили в СБ ООН геноцид-
ным народом (то есть скорее гено-
цидствующим.— А. К.),— продол-
жал Александр Вучич.

Он поздравил Владимира Пути-
на с вводом в действие газопровода 
«Сила Сибири», потому что «это со-
бытие для всего мира.

— А у нас в Сербии,— сообщил 
господин Вучич,— маленькая про-
блемка касательно снабжения нас 
газом… Мы знаем, как будет все 
дальше. И я должен успокоить се-
годня людей Сербии, что я получил 
уверения от президента Россий-
ской Федерации, что мы всегда смо-
жем покупать дополнительное ко-
личество газа с территории других 
стран и что первый и второй квар-
тал следующего года мы можем 
встретить с определенной уверен-
ностью… Вне зависимости от того, 
как будут развиваться переговоры 
между Россией и Украиной.

С одной стороны, Александр Ву-
чич словно подгонял переговоры 

по продлению транзита, играя на 
одной стороне с российским прези-
дентом, а с другой, давал понять, что 
Владимир Путин разрешил ему по-
купать газ, если что, в других местах, 
то есть страховал себя на всякий слу-
чай, если такие переговоры и в са-
мом деле зайдут в тупик (что вряд ли, 
учитывая, что они уже идут и что все 
заинтересованы в их результативно-
сти; просто не отказывают себе в удо-
вольствии еще немного понервиро-
вать друг друга).

— И я, честно говоря, сам себя по-
спокойней чувствую и даже не могу 
скрыть улыбку! — признался Алек-
сандр Вучич, который не мог скрыть 
эту улыбку с того момента, как вы-
шел к журналистам, и, видимо, сам 
уже начал стесняться этого и решил 
хоть как-то объяснить ее.

После этого Александр Вучич 
углубился было в свои отношения с 
соседями из Евросоюза, опять вспом-
нил про Владимира Путина, заявил, 
что «не будет меньшим другом для 
России, чем раньше».

— Более того,— с воодушевлени-
ем продолжил он,— мы не позволим 
никому вмешиваться в наши отно-
шения, мы нашу дружбу будем бе-
речь, мы нашу дружбу будем защи-
щать (Александр Вучич давно уже 
должен был оправдать все мысли-
мые электоральные ожидания сво-
его народа, связанные с нашей стра-
ной, но не желал и, видимо, не мог 

остановиться.— А. К.)! Наше братст-
во мы будем выращивать и дальше! 
Никто не может у нас это отнять, не-
смотря на все попытки! Многочи-
сленным представителям разных 
стран я говорил это. И сегодня гово-
рил президенту Путину… Когда они 
(видимо, коллеги с Запада.— А. К.) 
ко мне приезжают, то говорят: «Че те-
бе с этой России?!» А я им всегда го-
ворю: «А я горд, и для меня огромная 
честь, что такой человек и такой ли-
дер, как Путин, находит время для 
меня, для нас!»

Александр Вучич отказывался 
взять паузу хоть на мгновение.

— А то, что вы здесь мне говорите, 
это…— он продолжал цитировать се-
бя в разговорах с партнерами.— Все, 
что вы ждете от Путина,— это нор-
мально (то есть ждут все-таки посто-
янно чего-то сильно нехорошего, ви-
димо; по крайней мере, находятся в 
напряжении.— А. К.). А я жду мень-
ше! И это означает, что нас уважают 
больше, чем вас! И видеться мы бу-
дем еще чаще!

И в общем, накося выкуси!
Журналист информагентст-

ва Tanjug и в самом деле задал во-
прос. Но вопрос был не про шпион-
ский скандал. Если такая идея и бы-
ла, то, видимо, после переговоров 
такой вопрос сербская сторона да-
же и представить себе уже не могла. 
Вопрос такой после беспрецедент-
ной патетики Александра Вучича 
смотрелся бы не то что дерзко, а и 
противоестественно, то есть про-
тив всего послеобеденного естест-
ва сербского президента.

Журналист интересовался те-
перь, в каком направлении идет во-
енное сотрудничество Сербии с Рос-
сией и «будет ли у жителей Сербии 
достаточно газа».

Господин Вучич резонно заявил, 
что на второй вопрос он уже ответил, 
по поводу первого заявил, что «мы 
уже купили много важных и нуж-
ных вещей».

— Владимир Путин мне посове-
товал, когда мы были на Дне Побе-
ды на параде в Москве, чего купить 
(то есть как раз, видимо, вертолеты 
Ми-35М, а также Ми-17: три таких 
тоже были недавно куплены у Рос-
сии.— А. К.). И я послушался этого 
совета,— на первый взгляд просто-
душно признался президент Сер-
бии (и на второй тоже.— А. К.)… Но 
не торопитесь! В соответствии с на-
шими финансовыми возможностя-
ми все идет хорошо!.. Ну посмотри-
те, как армия наша выглядит! Вот 
шесть лет назад — и сейчас! Поэто-
му я очень горжусь!

И эти семь вертолетов, без сомне-
ния, окончательно преобразили ее.

Корреспондент агентства «Ин-
терфакс» Лана Самсония спрашива-
ла, готовы ли Россия и Сербия к то-
му, что транзит газа через Украину 
может быть прекращен, и не приве-
дет ли это к сокращению поставок 
газа в Сербию и в Европу вообще.

— Мы готовы сохранить украин-
ский транзит. Мы ведем сейчас пе-

реговоры в Вене,— сообщил рос-
сийский президент,— это никакой 
не секрет, правда, условия, которые 
нам предлагают возможные укра-
инские транзитеры, экономически 
неприемлемы для нас… Пока… Но 
надеюсь, что это запросная пози-
ция и как-то удастся эту позицию 
согласовать… Сербия будет обес-
печена газом… В любом случае. По 
различным другим маршрутам.

Члены сербской делегации заа-
плодировали вместе со своим пре-
зидентом.

Вот эти слова и станут теперь ве-
черне-ночным кошмаром для телез-
рителей Сербии, которые не успе-
ют вовремя выключить звук своих 
приемников, потому что вряд ли 
какие-нибудь другие слова, даже 
своего президента, ТВ Сербии бу-
дет крутить после визита в Сочи так 
беспощадно долго и без остановки, 
как эти.

После этого российский прези-
дент неожиданно высказался по по-
воду Болгарии, и было очевидно, 
что это не вдруг. Он собирался это 
сказать.

— Что касается возможного уча-
стия Сербии в транзите российско-
го газа через «Турецкий поток»… 
Да, это возможно, и все наши парт-
неры на Балканах и в Восточной Ев-
ропе ставят этот вопрос… Да, мы го-
товы… Сербский участок на 90% го-
тов… Но то, что мы видим, несмотря 
на многократные заверения и не-
смотря на многократные просьбы 
к российской стороне обеспечить 
поставку нашего газа через Турцию 
в Болгарию, мы видим, что болгар-
ская сторона, как это ни печально и 
ни странно звучит, сознательно затя-
гивает реализацию проекта на своей 
территории.

Это заявление, в котором Влади-
мир Путин употребил слово «созна-
тельно», ко многому его обязывало. 
Это было начало ультиматума, ко-
торый теперь следовало сформули-
ровать. И господин Путин сформу-
лировал:

— Я хочу сказать об этом прямо 
и публично. Много раз руководство 
Болгарии обращалось с просьбой, 
после того как они сорвали «Юж-
ный поток», во что бы то ни стало 
реализовать «Турецкий». Но и здесь, 
видимо, под давлением со стороны 
они выстраивают такую работу не-
спешную… Посмотрим, как дальше 
будет реализовываться этот проект 
по болгарской территории. Если 
болгары не хотят… Ну, не болгары, 
а болгарское руководство (которое 
он, очевидно, уже и болгарами не 
считает.— А. К.), то мы найдем дру-
гие пути реализации наших воз-
можностей по югу Европы.

Видимо, край наступил. Болгары, 
вернее, болгарское руководство за-
ставило Владимира Путина страдать. 
И он больше не намерен.

Так заканчивается вечная любовь.
Потому что вечной не бывает.
Андрей Колесников,  
Бочаров Ручей

Главе «Газпрома» Алексею Миллеру перед пресс-конференцией Владимира Путина не давали 
присесть  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Настоящих партий мало, вот и нету вожаков

Источник „Ъ“ в экспертном со-
обществе рассказывает, что пробле-
мой изучения альтернативных пар-
тийных повесток в администрации 
президента заинтересовались еще в 
2018 году: уже тогда заказали и про-
вели ряд исследований. По словам 
собеседника „Ъ“, внутриполитиче-
ский блок Кремля и сейчас обраща-
ется к социологам с целью получе-
ния «чертежей» для моделирования 
«партийного расклада на 2021 год». 
Другой собеседник, осведомленный 
об экспертной деятельности адми-
нистрации президента, утверждает, 
что одно из исследований партий-
ных ниш было этим летом, но, по его 
оценке, ничего специфически ново-
го оно не дало: респонденты заяви-
ли, что хотят справедливости, защи-
ты и материальных благ.

О возможном изменении партий-
ного ландшафта в Кремле задумались 
после протестного голосования в ря-
де регионов на выборах 2018 года, бе-
нефициаром которого стала парла-
ментская оппозиция. Впервые с мо-
мента возвращения прямых выборов 
губернаторов в 2012 году сразу в четы-
рех регионах дело дошло до второго 
тура. До этого подобная ситуация воз-
никла только на выборах главы Ир-
кутской области в 2015 году, по ито-
гам которых коммунист Сергей Лев-
ченко победил Сергея Ерощенко (ЕР). 
В 2018 году на губернаторских выбо-
рах во Владимирской области, Хака-
сии и Хабаровском крае во вторых ту-
рах победу одержали представители 
КПРФ и ЛДПР. В Приморском крае це-
ной повторного голосования после 
постоянных командировок в регион 
сотрудников администрации прези-
дента, переноса во Владивосток сто-
лицы Дальневосточного федерально-

го округа и отказа от бренда «Единой 
России» удалось добиться избрания 
Олега Кожемяко. При этом партия 
власти потеряла простое большин-
ство в заксобраниях Хакасии, Забай-
кальского края, Ульяновской и Иркут-
ской областей. Средний процент пар-
тии на выборах в региональные пар-
ламенты в 2018 году, по подсчетам 
„Ъ“, составил 41,5%.

При обсуждении того, как сгла-
дить протестное голосование, в ко-
ридорах власти стали все чаще упо-
минать малые партии. Звучали 
предположения, что они могли бы 
оттянуть голоса недовольных и не 
дать КПРФ и ЛДПР консолидиро-
вать протестное голосование: если 
в нынешнем варианте представи-
тельства в Госдуме сотрудничест-
во с фракциями системной оппози-
ции в целом устраивает Кремль, то 
рост их доли в парламенте может 
создать риск нежелательного изме-
нения правил игры. Допуск макси-
мального числа малых партий как 
раз сделал бы возможной ситуа-
цию, при которой большинство их 
них не преодолели бы пятипроцент-
ный барьер, но оттянули бы голоса у 
партий парламентской оппозиции, 
оставив в выигрыше «Единую Рос-
сию». В выборах 2016 года, напри-
мер, участвовали 14 партий, из ко-
торых 10 не прошли в Госдуму, но в 
совокупности они набрали чуть бо-
лее 11,2% голосов. Еще 1,8% бюллете-
ней были признаны недействитель-
ными. В итоге при результате в 54,2% 
голосов по единому избирательно-
му округу «Единая Россия» получи-
ла 140 мандатов, что составляет око-
ло 62,4% от 225 мандатов, распреде-
ляемых по списку. Впрочем, после 
публикации «Ведомостей», в кото-
рой допускалось, что участие мак-
симального числа малых партий в 

думских выборах 2021 года рассма-
тривается как «способ помочь „Еди-
ной России“«, пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков заявил, 
что никаких нововведений в вопро-
се допуска партий на выборы нет.

По данным „Ъ“, в администра-
ции и в «Единой России» обсужда-
лась также идея сделать упор на од-
номандатников. Эту модель тестиро-
вали на региональных выборах 2019 
года: в четырех региональных пар-
ламентах (Марий Эл, Хабаровский 
край, Алтай, Тульская область) для 
этого увеличили до 75% долю депу-
татов, избираемых по округам, а не 
по спискам. Но результаты выборов 
не помогли ответить на вопрос, ра-
ботает ли эта схема: партия в целом 
чуть улучшила свой результат, но 
картину омрачило голосование в Ха-
баровском крае и Москве. В первом 
случае «Единая Россия» не выиграла 
ни одного одномандатного округа 
и получила всего двух депутатов по 
спискам, полностью утратив контр-
оль над краевым заксобранием. В 
Москве, хотя кандидаты, близкие к 
мэрии, и взяли в городской думе 25 
мандатов из 45, во фракцию «Единой 
России» вошли только 19 депутатов, 
и формально у партии нет большин-
ства в Мосгордуме. На старте кампа-
нии партия отказалась от выдвиже-
ния кандидатов, победители прай-
мериз шли на выборы как самовыд-
виженцы. После выборов единорос-
сы, включая и председателя партии 
Дмитрия Медведева, говорят, что от-
казываться от партийного бренда не 
надо, но кулуарно многие из них да-
ют скептические оценки. «Не уве-
рен, что в Москве „Единая Россия“ 
взяла бы больше, если бы кандидаты 
баллотировались от партии»,— зая-
вил „Ъ“ собеседник, близкий к пар-
тийному руководству.

Источник во внутриполитическом 
блоке администрации президента 
считает, что у «Единой России», КПРФ, 
ЛДПР и «Справедливой России» есть 
свой электорат и функцию представи-
тельства политическая система в це-
лом выполняет, но и место для партии 
с новой повесткой в ней есть. Оценки 
потенциальной «емкости» новых пар-
тийных проектов различны: часть 
экспертов считает, что условная но-
вая партия сможет претендовать на 
электорат, утерянный «Единой Росси-
ей», то есть около 15% голосов. Другие 
собеседники „Ъ“ вспоминают прош-
лые думские выборы, явка на кото-
рые составила 47,88%: в такой ситуа-
ции речь может идти и о 30%, счита-
ет один из источников „Ъ“ в эксперт-
ном сообществе. Впрочем, эта циф-
ра ближе к совокупному результату 
партий парламентской оппозиции 
по единому избирательному окру-
гу на выборах 2016 года, и пока нео-
чевидно, есть ли политический про-
ект, способный консолидировать та-
кое количество голосов.

Собеседник „Ъ“ считает, что наи-
более востребована сейчас «постле-
вая» политическая повестка: ряд 
опросов подтверждает, что граждан 
в первую очередь беспокоит имуще-
ственное расслоение, падение дохо-
дов и рост цен. С неравенством, по 
его мнению, связаны даже экологи-
ческие протесты: «Кто-то живет на 
Рублевке, а кому-то ставят мусорный 
завод под боком и разрушают эколо-
гию». Другой собеседник „Ъ“, знако-
мый с результатами исследований 
общественного мнения, отмечает 
российский патернализм, который 
мешает росту популярности «клас-
сических европейских левых пове-
сток». Если же новый политический 
проект возникнет на правом патри-
отическом фланге, появится риск, 

что он оттянет часть правоцентрист-
ских избирателей «Единой России».

Сейчас 13 партий наделены пра-
вом выдвигать кандидатов в Госду-
му без сбора подписей: это партии, 
имеющие хотя бы одного депутата 
в одном региональном парламен-
те либо получившие более 3% на по-
следних думских выборах. На левом 
фланге возможность выдвигать кан-
дидатов на федеральную кампанию 
без сбора подписей имеют, в част-
ности, «Патриоты России», «Комму-
нисты России», Партия пенсионе-
ров за социальную справедливость, 
Коммунистическая партия социаль-
ной справедливости (КПСС). По мне-
нию части собеседников „Ъ“, на до-
лю левого электората могут претен-
довать и «Зеленые» — партия полу-
чила льготу в сентябре текущего го-
да вместе с двумя мандатами в парла-
менте Кабардино-Балкарии. Правый 
патриотический фланг представлен 
партией «Родина». Недавно писатель 
и участник конфликта на Юго-Вос-
токе Украины Захар Прилепин зая-
вил о создании общественного дви-
жения и, в перспективе, партии «За 
правду». По сведениям „Ъ“, админи-
страция президента не возражает 
против партийных планов господи-
на Прилепина, а деньгами его под-
держивает бывший спонсор «Спра-
ведливой России» Александр Баба-
ков. На либеральном фланге льго-
та на выдвижение кандидатов есть 
у Партии роста, «Гражданской плат-
формы» и «Яблока». При этом экспер-
ты скептически оценивают ресурсы 
первых двух проектов. «Яблоко» же 
взяло три места на выборах в Мос-
гордуму (после выборов к фракции 
еще присоединилась самовыдвиже-
нец Дарья Беседина), а годом рань-
ше заняло второе место по количест-
ву мандатов на муниципальных вы-

борах в Москве, потеснив КПРФ. Не 
исключено и возрождение Партии 
перемен Дмитрия Гудкова, создавае-
мой на базе «Гражданской инициати-
вы»,— впрочем, пока стало известно, 
что Минюст обратится в Верховный 
суд с иском о приостановлении дея-
тельности партии из-за нарушений в 
уставе. Собеседники „Ъ“ напомина-
ют, что новый партийный проект мо-
жет образоваться путем слияния или 
преобразования уже существующих 
под новым брендом, как Партия ро-
ста из «Правого дела» в 2016 году, или 
вовсе быть образованным с нуля.

Руководитель экспертного совета 
Экспертного института социальных 
исследований (ЭИСИ) Глеб Кузне-
цов считает, что для формирования 
успешного «юниора» еще есть вре-
мя. Он полагает, что появления но-
вой партии можно ждать уже к вы-
борам 2020 года — это позволит про-
екту проявить себя и получить пар-
ламентскую льготу. «С другой сторо-
ны, наиболее успешные политиче-
ские проекты, исходя из мирового 
опыта, сегодня реализуются в логи-
ке „черт из табакерки“,— отмечает 
господин Кузнецов.— Начать актив-
ную публичную работу такая пар-
тия может за полгода до выборов 
2021 года». Собеседники „Ъ“, близ-
кие к администрации президента, 
не исключают, что опыты по изме-
нению партийного ландшафта бу-
дут поставлены уже на выборах 2020 
года. Их результат, вместе с переме-
нами в общественном мнении, воз-
можно, позволит определить пред-
почтительную стратегию — поддер-
жать новый партийный проект, до-
пустить до выборов в Госдуму мак-
симальное число малых партий для 
перераспределения их голосов или 
оставить все как есть.

Андрей Винокуров
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По подозрению в хищении 1,6 млрд руб. 
при строительстве международного 
морского терминала в Калининградской 
области задержали трех топ-менедже-
ров строительной компании «Больверк». 
В конце октября организация должна 
была закончить возведение глубоковод-
ного порта стоимостью 7,4 млрд руб., 
однако в ноябре «Росморпорт», подве-
домственный Минтрансу России, рас-
торг с ней контракт.

Следователи Следственного комитета Рос-
сии (СКР) задержали генерального директора 
ООО «Больверк» Сергея Шипицина, а также 
еще двух менеджеров этой компании в Сама-
ре. В декабре 2017 года организация заключи-
ла государственный контракт на 7,4 млрд руб. с 
ФГУП «Росморпорт» на строительство термина-
ла по приему круизных и грузопассажирских 
судов в городе Пионерском Калининградской 
области. Согласно материалам дела, компания 
получила аванс в размере 3,6 млрд руб., однако 
полностью своих обязательств не выполнила.

Готовность морского терминала составляет 
27%, а на его строительство потрачено лишь 
2 млрд руб. Судьбу оставшихся денег предсто-
ит выяснить следователям, возбудившим уго-
ловное дело об особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК). По их версии, 1,6 млрд руб. 
выводились из ООО «Больверк» на счета четы-
рех аффилированных организаций. «В даль-
нейшем часть денежных средств уходила в 
пользу фирм-однодневок, зарегистрирован-
ных в Самарской области»,— отмечают в СКР, 
предполагая, что часть компаний затем зани-
малась обналичиванием денег. Обыски по де-
лу прошли не только в Самаре и Калинингра-
де, но и в Москве и Санкт-Петербурге.

На сайте ООО «Больверк» указано, что они 
занимаются строительством объектов как 
минимум в 20 городах. Среди них объекты 
не только в центральной части страны, но и 
на востоке: в Иркутске, Комсомольске-на-
Амуре, Магадане. Среди клиентов и партне-
ров «Больверка» — крупнейший судострои-
тельный холдинг России «Объединенная су-
достроительная корпорация», газовая ком-
пания НОВАТЭК, «Роснефть», нефтехимиче-
ская компания СИБУР.

Строительство глубоководного порта в Ка-
лининградской области начали планировать 
еще в 2000-е годы. В итоге его проект получил 
положительное заключение государственной 

экспертизы в 2017 году. Предполагалось, что 
пропускная способность терминала достиг-
нет почти 300 тыс. человек в год, а ежегодно в 
порт будет заходить 422 судна, из которых 312 
паромов и 110 круизных лайнеров. На объек-
те также планировалось создание искусствен-
ных земельных участков площадью 3,42 га и 
1,74 га. Генеральным проектировщиком пор-
та выступило ООО «Морское строительство и 
технологии». В августе полпред президента в 
Северо-Западном федеральном округе Алек-
сандр Гуцан инспектировал строительство 
порта в Пионерском. На сайте правительства 
Калининградской области сообщали, что 
участники совещания с полпредом «приняли 
решения», которые позволят ввести терминал 
в эксплуатацию до начала летней навигации 
2020 года. Напомним, на данный момент го-
товность терминала составляет 27%.

ООО «Больверк» оказалось на конкурсе по 
строительству порта единственным постав-
щиком, а потому с ним заключили контракт 
по максимальной цене. К работам компания 
приступила в феврале 2018 года, и уже через 
месяц у «Больверка» начались проблемы. 
Центральный банк России отозвал лицензию 
у банка «Актив банк капитал», который вы-
ступал гарантом исполнения контракта меж-
ду «Росморпортом» и подрядчиком. АСВ, вы-
ступавшее конкурсным управляющим бан-
ка, подало иск об оспаривании сделок, кото-
рые были совершены им в последнее время. 
Летом 2018 года свой пост покинул замести-
тель министра транспорта России Виктор 
Олерский, который был инициатором и ку-
ратором проекта строительства порта в Пио-
нерском. Тогда глава комитета по транспорту 
Калининградской торгово-промышленной 
палаты Леонид Степанюк говорил, что уход 
господина Олерского создает серьезные ри-
ски для строительства порта, называя его 
квалифицированным чиновником, который 
был погружен в калининградскую тематику.

В 2019 году строительство морского терми-
нала заморозилось. В сентябре 2019 года сайт 
правительства области перестал транслиро-
вать строительство порта. В ноябре Самар-
ский арбитражный суд запустил процедуру 
банкротства компании по заявлению ООО 
«Стройинвестпроект». 24 ноября «Росмор-
порт» расторг контракт с «Больверком».

Марина Царева, Санкт-Петербург; 
Сабрина Самедова, Самара

В нашу гавань  
заходили следаки
За махинации при строительстве порта  
взяли троих

Как стало известно „Ъ“, нешуточный 
скандал разгорелся в приволжском 
управлении спецсвязи и информации 
(УССИ) — одной из самых закрытых спец-
служб России — Федеральной службы ох-
раны (ФСО). Год назад один из офицеров 
подразделения, отвечающего за секрет-
ную правительственную связь, угрожал 
табельным пистолетом своему коллеге. 
Оба сотрудника долго служили вместе, 
сменяя друг друга на руководящем по-
сту, и неоднократно писали рапорты, 
уличая соперника в упущениях по служ-
бе. Последней каплей стало изменение 
графика отпуска противника. После ин-
цидента зачинщик конфликта попал  
под сокращение и был уволен, безуспеш-
но пытался через суд восстановиться,  
а также заставить оппонента принести  
публичные извинения с выплатой компен-
сации, заявляя, что никому не угрожал.

Скандал, за которым последовали дли-
тельные судебные разбирательства, произо-
шел в УССИ ФСО в Приволжском федераль-
ном округе 31 октября прошлого года. В этот 
день одним из помощников оперативного де-
журного управления, расположенного в 
Нижнем Новгороде на Малой Покровской 
улице, являлся майор Сергей Соловьев. Надо 
отметить, что УССИ является обособленным 
подразделением ФСО, которое ведет свою 
историю еще с конца 20-х годов прошлого ве-
ка и обеспечивает правительственную связь. 
В разное время офицеры этой службы относи-
лись к разным ведомствам — ОГПУ, КГБ, ФАП-
СИ и т. д. Практически все время существова-
ния деятельность органов спецсвязи была 
окружена завесой тайны, а ее сотрудники бы-
ли засекречены. Однако на днях информация 
о буднях офицеров, многие из которых в силу 
специфики своей работы являются инжене-
рами, стала известна из находящихся в от-
крытом доступе материалов военного суда. 
Согласно им, вооруженный табельным пи-
столетом Макарова майор Соловьев год назад 
ворвался в кабинет своего непосредственно-

го начальника — руководителя одного из от-
делов майора Павлова. Как позже пояснял 
сам майор Соловьев, у него с начальником 
давно сложились неприязненные отноше-
ния. Они откровенно соперничали по служ-
бе. При этом майор Соловьев сначала был на-
чальником у майора Павлова, но потом ситу-
ация диаметрально изменилась, и команди-
ром стал второй. Интересно, что соперничест-
во сопровождалось написанием рапортов на-
чальству друг на друга с изложением якобы 
совершенных упущений по службе. Потом 
ставший обычным инженером бывший на-
чальник отдела заподозрил майора Павлова в 
«предвзятом к нему отношении», лишении 
его премий и т. д. Последней каплей стало, 
как говорится в материалах судебного разби-
рательства, изменение в графике отпусков 
майора Соловьева на 2019 год. Он, по утвер-
ждениям коллег, ворвался в кабинет к своему 
начальнику, вырвал у него из рук телефон-
ную трубку и угрожающе прокричал: «Не 
смей лезть в мою семью, а то иначе я тебя…» 
Свои слова он подтвердил действиями: рас-
стегнул кобуру, взялся за рукоятку ПМ и выта-
щил его на «2–3 см». Оппоненты находились в 
служебном кабинете одни, но на крики из со-
седних помещений прибежали несколько со-
служивцев, включая старших офицеров. 
Впрочем, тогда «разборка» между двумя про-
тивниками ничем не закончилась. Возму-
щенный майор Павлов пожаловался на быв-
шего начальника, предупредив ряд коллег, 
например водителей, чтобы те избегали 
встреч с майором Соловьевым. Правда, никто 
из руководителей отстранять от несения 
службы якобы совершившего проступок 
офицера не стал, даже отказавшись его разо-
ружить. Сам господин Соловьев утверждал, 
что просто зашел к своему шефу узнать, поче-
му изменился его график отпуска, но, натолк-
нувшись на его непонимание, ушел. Позже 
он заявил, что майор Павлов распустил про 
него слухи, а в результате распространения 
«недостоверных и порочащих его сведений у 
него из-за стресса произошел отек лица, в свя-

зи с чем он был вынужден проходить курс ам-
булаторного лечения». Однако сам Сергей Со-
ловьев почти сразу был переведен на другую 
должность — ревизора контрольно-ревизи-
онного отдела управления ССИ. При этом 
офицер позже заявил, что сделано это было 
преднамеренно, так как новый пост предпо-
лагал скорое сокращение. Должность дейст-
вительно сократили, а майор Соловьев реше-
нием аттестационной комиссии УССИ ФСО в 
ПФО был уволен с военной службы. Будучи 
еще действующим офицером, отправленным 
в распоряжение начальника управления, он 
начал судебную тяжбу. Майор подал ряд 
исков в Нижегородский гарнизонный воен-
ный суд, требуя отменить решения аттестаци-
онной комиссии и своего начальника. От-
дельно майор Соловьев требовал от суда обя-
зать своего недруга майора Павлова опро-
вергнуть якобы распространенные им сведе-
ния среди коллег об угрозах убить его. Сде-
лать это нынешний начальник отдела УССИ 
должен был, по мнению истца, на общем со-
брании сотрудников управления, а попутно 
еще и возместить ему моральный вред в раз-
мере полумиллиона рублей.

Впрочем, как гарнизонный суд, так и апел-
ляционная инстанция в Москве оставили все 
предыдущие решения в силе. Интересно, 
что, как оказалось, при сокращении с долж-
ности ревизора майору Соловьеву предлага-
ли другие места работы — как там же, в Ниж-
нем Новгороде, так и в Чувашии. Кроме того, 
речь шла и о его жене — также офицере ФСО 
в звании капитана. Однако все они подразу-
мевали понижение в статусе. Сам же майор 
настаивал, чтобы его назначили на должно-
сти от юрисконсульта до замначальника 
управления УССИ, которые числились ва-
кантными, отказываясь от других. Но атте-
стационная комиссия решила, что офицер 
просто не обладает нужным опытом и позна-
ниями. А потому майор с выслугой в 16 лет и 
2 месяца был просто уволен. Впрочем, быв-
ший сотрудник ФСО продолжает судиться.

Сергей Сергеев

Законодательная дума Хабаровского 
края делегировала в Совет федерации 
Сергея Безденежных (ЛДПР): на внеоче-
редном заседании думы его кандида- 
тура набрала 24 голоса против шести, 
поданных за депутата-коммуниста Мак-
сима Кукушкина. В октябре этого года, 
сразу после выборов новой краевой ду-
мы, на которых большинство мандатов 
в ней получила ЛДПР, сенатором изб- 
рали депутата Дмитрия Приятнова, 
но позднее выяснилось, что при реги-
страции в качестве кандидата он не ука-
зал погашенную судимость. После это- 
го господин Приятнов сложил с себя 
полномочия депутата и сенатора.

На внеочередном заседании заксобрания 
Хабаровского края в среду, 4 декабря, депутаты 
рассматривали две кандидатуры на место 
представителя регионального парламента в 
Совете федерации — коммуниста Максима Ку-
кушкина и Сергея Безденежных (ЛДПР). Кан-
дидатуру господина Безденежных поддержа-
ли 24 депутата, за господина Кукушкина про-
голосовали шестеро. Отметим, 29 из 36 мест в 
краевой думе по итогам выборов 8 сентября 
этого года контролирует ЛДПР, по два мандата 
досталось КПРФ и «Единой России». В голосова-
нии в среду участвовало 30 депутатов. Как вы-
яснил „Ъ“, за господина Безденежных голосо-
вали как его однопартийцы, так и представи-
тель фракции «Единой России» Геннадий 
Мальцев, который отметил, что его коллега 
«находится на пике своей политической карь-
еры и будет достойным представителем зако-
нодательной думы края в Совете федерации».

Как ранее сообщал „Ъ“, представлять крае-
вое заксобрание в Совете федерации первона-
чально делегировали депутата от ЛДПР Дмит-
рия Приятнова: в октябре коллеги поддержа-
ли его кандидатуру 32 голосами против двух. 
Однако позднее выяснилось, что у господина 
Приятнова есть погашенная в 2009 году суди-
мость за подделку документов (ч. 1 ст. 327 УК 
РФ), о которой на сайте избиркома не сообща-
лось при регистрации списка. 31 октября го-
сподин Приятнов написал заявление о сложе-
нии с себя полномочий депутата и сенатора; 
его место в краевой думе вакантно.

Преемнику господина Приятнова Сергею 
Безденежных 40 лет, по образованию он юрист. 
В отличие от господина Приятнова, господин 
Безденежных входил в предыдущий состав 
краевой думы и работал в комитете по бюдже-
ту, а позднее возглавил комитет по вопросам 
государственного устройства и местного само-
управления. Как указано на сайте господина 
Безденежных, в период с 2005 по 2014 год он 

работал помощником на общественных нача-
лах у депутатов законодательной думы Хаба-
ровского края Николая Мистрюкова и Вячесла-
ва Фургала (старший брат губернатора Хабаров-
ского края Сергея Фургала, выдвинутого ЛДПР 
и избранного в 2018 году.— „Ъ“). Как ранее со-
общал „Ъ“, бизнесмен и экс-депутат краевой 
думы господин Мистрюков, который много 
лет являлся деловым партнером нынешнего 
губернатора, был арестован в Москве в ноябре 
текущего года по подозрению в двух убийст-
вах и покушении, совершенных в 2004–2005 
годах. Следствие подозревает господина Мис-
трюкова, а также других арестованных Марата 
Кадырова, Александра Карепова и Андрея Па-
лея в убийстве бизнесмена Евгения Зори. 
Следствие также проверяет всех четверых на 
причастность к покушению в 2005 году на 
амурского предпринимателя Александра 
Смольного и убийству в том же году Олега Бу-
латова, в прошлом сотрудника органов вну-
тренних дел, который участвовал в общем биз-
несе с Сергеем Фургалом. В этом случае следст-
вие считало приоритетной версией убийство, 
связанное с коммерческой деятельностью. 
Сергей Фургал ранее заявлял „Ъ“, что убийство 
Олега Булатова для него стало «полной неожи-
данностью» и «вряд ли оно связано с коммер-
ческой деятельностью». В свою очередь, защи-
та подозреваемых заявляет, что на них оказы-
вают давление с целью дачи показаний на дру-
гих лиц, в том числе на господина Фургала. В 
биографии господина Безденежных также фи-
гурирует ООО «Алькума», которое занималось 
торговлей лесоматериалами. В 2000 году ком-
панию с таким же названием возглавлял Сер-
гей Фургал. Господин Безденежных работал в 
этой компании в качестве юриста в период с 
2005 по 2006 год, а затем возглавил ее. Среди уч-
редителей организации указаны Николай 
Мистрюков и Сергей Фургал.

Также в 2007 году в Хабаровском крае го-
сподин Безденежных стал председателем со-
вета директоров торговой сети «КМ». В ЛДПР 
он состоит 25 лет, выполнял функции замгла-
вы фракции. Политконсультант Даниил Ер-
милов, который сам участвовал в праймериз 
«Единой России» перед выборами нового со-
става краевой думы, считает господина Безде-
нежных человеком дела: «В ЛДПР всегда было 
ядро людей, с которыми можно было разгова-
ривать и договариваться»,— прокомментиро-
вал он „Ъ“ избрание нового сенатора. Поста-
новление о наделении Сергея Безденежных 
полномочиями члена Совета федерации всту-
пает в силу с 5 декабря 2019 года.

Константин Грошин, Хабаровск; 
Никита Прокшин

В ФСО делят должности и отпуска
Сотрудника спецслужбы уволили за угрозу убить коллегу

Хабаровские депутаты 
нашли сенатора  
без судимостей
Сергей Безденежных заменит  
в Совете федерации Дмитрия Приятнова

Свидетель обвинения по делу полковни-
ка-миллиардера МВД Дмитрия Захар-
ченко, проживающий в Лондоне экс-
банкир Герман Горбунцов сам стал 
фигурантом уголовного дела о крупном 
мошенничестве. Как полагают в Следст-
венном комитете России, который рас-
следует оба дела, в 2014 году преступ-
ная группа во главе с господином Гор- 
бунцовым по поддельным документам 
захватила ООО «Гоголь-Моголь», зани-
мавшееся строительством коттеджного 
поселка в Тверской области. Сама фир-
ма принадлежала убитому в 2014 году 
владельцу магазинов бытовой техники 
«Партия» Александру Минееву.

По данным „Ъ“, с заявлением об афере с 
имуществом более чем на полмиллиарда ру-
блей в правоохранительные органы обрати-
лись наследники бизнесмена Александра 
Минеева. Сам он был расстрелян в 2014 году 
в подмосковном Королеве. Убийство до сих 
пор не раскрыто.

По версии СКР, возбудившего уголовное 
дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере), через полгода после 
убийства господина Минеева организован-
ная преступная группа, в которую помимо 
Германа Горбунцова входили адвокат Вадим 
Веденин и еще шестеро фигурантов, решила 
захватить принадлежавшее ему ООО «Гоголь-
Моголь». В то время общество владело 71 объ-
ектом недвижимости (11 земельных участков 
и 60 недостроенных коттеджей в Конаков-
ском районе Тверской области).

Отметим, что к тому времени почти все 
предполагаемые мошенники уже являлись 
фигурантами уголовного дела о хищении 
других активов господина Минеева — гон-
конгской компании Crazy Dragon, владев-
шей в 21 торговом центре Москвы 110 тыс. 
кв. м площадей, стоимость которых на тот 
момент оценивалась в $1 млрд. Вся недвижи-
мость была оформлена на 18 ООО, которые 
управлялись офшорами в Белизе и на Сей-
шельских Островах — Orange Cap, Milky Cap, 
Black Cap и Brown Cap Ltd. Еще в декабре 
2018 года по ходатайству следствия в СИЗО 
был отправлен адвокат Веденин, а большин-
ство остальных фигурантов успели скрыться 
за границей, и арестовали их заочно.

После этой аферы мошенники взялись за 
другой актив убитого господина Минеева. 
Как установили следователи, с помощью 
фиктивных документов злоумышленники 
переоформили 100% долей «Гоголь-Моголя» 
сначала на подконтрольное им ООО «Кре-
дитное товарищество», которое затем реали-
зовало акции другой структуре — ООО «Но-
воселье». В результате этих действий наслед-
никам господина Минеева был причинен 
ущерб более чем на полмиллиарда рублей.

По версии СКР, одним из организаторов 
преступных схем являлся бывший владелец 
столичного хоккейного клуба «Спартак» и 
Инкредбанка Герман Горбунцов. В 2008 году 
он стал основным владельцем молдавского 
Universalbank, одновременно получив мол-
давское гражданство. Тогда же он перебрал-
ся жить в Кишинев. По некоторым данным, 

господин Горбунцов мог быть причастен к 
так называемой молдавской схеме, по кото-
рой из России были выведены десятки мил-
лиардов рублей. После того как в Кишиневе 
в отношении Германа Горбунцова возбудили 
уголовные дела по факту мошенничества, 
экс-банкир перебрался в Великобританию, 
где на него было совершено покушение.

Отметим, что именно из Лондона госпо-
дин Горбунцов прислал в СКР свидетель-
ские показания по делу арестованного пол-
ковника-миллиардера Дмитрия Захарчен-
ко. В них он утверждал, что бывший владе-
лец Инкредбанка и совладелец ООО «Груп-
па компаний 1520» (крупнейший подряд-
чик ОАО РЖД) Валерий Маркелов с 2009 по 
2016 год через адвоката Виктора Белевцева 
передал офицеру МВД Захарченко более 
1 млрд руб. за решение различных вопро-
сов, в том числе якобы и за содействие в по-
лучении подрядов от РЖД. Кроме того, еще 
$150 тыс. Дмитрию Захарченко, как утвер-

ждал господин Горбунцов, ежемесячно вы-
плачивалось в качестве своего рода оклада.

За дачу взяток скандальному полицейско-
му Валерий Маркелов и адвокат Виктор Белев-
цев сейчас находятся под арестами, а аресто-
ванный заочно совладелец «Группы компаний 
1520» Борис Ущерович объявлен в розыск.

Как уже сообщал „Ъ“, 10 июня этого года 
Пресненский райсуд признал полковника ГУ-
ЭБиПК МВД Дмитрия Захарченко виновным 
в получении взятки в особо крупном размере 
и воспрепятствовании правосудию с исполь-
зованием служебного положения (ч. 6 ст. 290 
и ч. 3 ст. 294 УК РФ). Офицера осудили на 13 
лет строгого режима и оштрафовали на 
117 млн 990 тыс. 160 руб. Позже лишенному 
награды и звания офицеру Мосгорсуд ско-
стил полгода. При этом история с получени-
ем денег от Германа Горбунцова в рассмотрен-
ном судом деле не фигурировала. По словам 
защищающего Дмитрия Захарченко адвоката 
Юрия Новикова, процессуальные действия 
по этому эпизоду с его клиентом ожидаются 
не ранее февраля-марта 2020 года.

Олег Рубникович

Свидетеля из Лондона 
обвинили в мошенничестве
Давший показания о взятках полковнику Захарченко  
захватил компанию владельца «Партии»

Герман Горбунцов понадобился 
СКР как свидетель и как обви- 
няемый   ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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Госкомпания «Автодор» раз-
работала концепцию разви-
тия «опорной сети» автодорог 
России до 2035 года. Планиру-
ется построить хордовые ма-
гистрали в обход столицы по 
направлениям Санкт-Петер-
бург—Ярославль—Пермь и Са-
ратов—Тамбов—Псков. Появит-
ся дорога от Набережных Челнов 
через Екатеринбург, Омск, Но-
восибирск в Хабаровск. Общую 
протяженность скоростных ма-
гистралей увеличат с 5 тыс. до 
17,6 тыс. км. Объем финансиро-
вания пока неизвестен: в Мин-
трансе говорят лишь, что нужны 
«достаточно большие деньги», 
причем до трети из них обеспе-
чат частные инвесторы.

Концепцию перспективной опор-
ной сети автодорог до 2035 года го-
скомпания «Автодор» представила 
на профильной конференции. Ранее 
документ анонсировал глава Мин-
транса Евгений Дитрих. Концепция 
разрабатывалась с Росавтодором 
и Аналитическим центром при пра-
вительстве РФ. 

Сеть будет состоять из платных 
и бесплатных дорог федерального 
и регионального назначения. Ряд 
планируемых магистралей уже упо-

мянуты в «дорожной» части ком-
плексного плана развития и расши-
рения магистральной инфраструк-
туры (нацпроект с финансирова-
нием в 6,3 трлн руб.). В него входят 
международный коридор Европа—
Западный Китай (состоит из М11, 
строящихся ЦКАД, М12 Москва—Ка-
зань, ответвления в сторону Сама-
ры, Оренбурга до границы с Казах-
станом) а также обходы 12 городов.

Первый блок концепции — пла-
ны по строительству автодорог для 
обхода столичного региона. К 2035 
году появится магистраль, которая 
соединит М11 (в районе Окулов-
ки), Ярославль, Кострому, Кировск 
и Пензу, включив в себя существу-
ющие дороги, которые будут рас-
ширены. По схожему сценарию по-
явится новая трасса Самара—Сара-
тов—Волгоград—Краснодар. Рекон-
струкция дорог к 2035 году планиру-
ется по направлению Саратов—Там-
бов—Орел—Смоленск—Псков—
Санкт-Петербург, Тамбов—Арзамас 
и Саратов—Арзамас. 

Второй блок — дороги юга Рос-
сии и черноморского побережья. До 
2030 года на базе существующей се-
ти появится магистраль Дербент—
Махачкала—Грозный—Нальчик, ко-
торая в обход Краснодара вольется 

в М4 «Дон». Будут реконструированы 
и расширены дороги от Волгограда 
через Астрахань в Грозный. 

Еще одно направление — новая 
дорожная сеть на востоке. К 2030 
году появится новая трасса от На-
бережных Челнов до Екатеринбур-
га. К 2035 году до первой катего-
рии доведут дорогу от Екатеринбур-
га до Тюмени, Омска, Новосибирс-
ка, Кемерово с продолжением в сто-
рону Хабаровска. Итогом станет ма-
гистраль, которая свяжет Санкт-Пе-
тербург и Дальний Восток. В самом 
дальневосточном секторе к 2035 го-
ду планируется новая дорога между 
Комсомольском-на-Амуре, Хабаров-
ском и Владивостоком.

В настоящий момент, следует 
из концепции, в России числится 
5,1 тыс. км скоростных автодорог 
(магистралей высшей технической 
категории), к 2024 году их протяжен-
ность вырастет до 17,6 тыс. км. «Авто-
дор» ожидает ускорения перемеще-
ния грузов и пассажиров: от грани-
цы с Белоруссией до границы с Ка-
захстаном время в пути сократится 
с 27 до 18 часов, от Екатеринбурга до 
черноморского побережья — с 33 до 
22 часов.

Концепцию развития дорог до 
2030 года госкомпания «Автодор» 
представляла еще в 2015 году (ее 
в итоге не утвердили): планов по раз-
витию сети на юге, на западе и за Ом-
ском документ не содержал. Тогда на 
заявленные цели требовалось 7,8 тр-
лн руб., сейчас финансирование не 
раскрывается. Необходимый объем 
средств первый замминистра тран-
спорта Иннокентий Алафинов оце-
нил как «достаточно большие день-

ги». «Минтранс готов обсуждать во-
прос использования средств не толь-
ко Фонда национального благосо-
стояния, но и средств федерально-
го бюджета и привлекать частные 
инвестиции»,— пояснил господин 
Алафинов. Участие частного капита-
ла ожидается в объеме 20–30%, пояс-
нил „Ъ“ зампред правления ГК «Авто-
дор» Георгий Чичерин, заметив, что 
за рубежом этот показатель обычно 
не превышает 10%.

Для реализации столь масштаб-
ных задач нужно менять законода-
тельство, говорит гендиректор ин-
ститута «Стройпроект» Алексей Жур-

бин. «Сегодня дорожные подрядчи-
ки переживают кризис из-за того, 
что в 2004–2005 годах был введен за-
кон о госзакупках, ужесточилось це-
нообразование, были введены раз-
личные надзоры и ужесточены про-
верки,— говорит он.— Нужно защи-
тить заказчиков от произвола контр-
олирующих органов. Нужно смелее 
проводить реформы, иначе реализо-
вать проекты будет сложно». По ко-
личеству автодорог в России наблю-
дается «жуткое отставание», отмеча-
ет директор Института экономики 
транспорта ВШЭ Михаил Блинкин. 
По его словам, если в США и Евро-

пе сеть равномерно распределена 
по территории страны, в РФ основ-
ные трассы сосредоточены вокруг 
столицы. «Во-первых, мы должны 
приучить пользователей платить за 
трафик, во-вторых, нам нужны кон-
цептуальные перемены по темпам 
строительства,— говорит господин 
Блинкин.— В Китае ежегодно вво-
дится 5–11 тыс. км дорог высшей тех-
нической категории, у нас — в луч-
шем случае 200–400 км. От того, что 
мы много лет обсуждаем одну-един-
ственную новую дорогу Москва—
Петербург, становится грустно».

Иван Буранов

России обновили дорожную карту
«Автодор» обнародовал планы строительства магистралей до 2035 года

Немецкие власти объявили 
персонами нон грата двух со-
трудников российского по-
сольства, которых в ФРГ счи-
тают разве дчиками. Поводом 
послужило убийство в Берли-
не бывшего  чеченского поле-
вого командира. В Германии 
уверены: за ним стоят россий-
ские власти. Москва пообещала 
 ответить, но, по  словам главы 
МИД РФ  Сергея Лаврова, под-
готовка  ответа потребует вре-
мени.  Дипломатические источ-
ники „Ъ“ связывают инцидент 
с попытками выкрутить Герма-
нии руки по  «Северному пото-
ку-2» и «изменить прагматичный 
подход Берлина к собственной 
энергетической политике».

Русский след 
на немецкой земле
«Есть достаточные фактические 
основания полагать, что убийство 
было совершено в интересах госу-
дарственных структур Российской 
Федерации или Чеченской Респу-
блики, которая является частью Рос-
сийской Федерации»,— говорится 
в заявлении генеральной прокура-
туры Германии, которая подключа-
ется к расследованию лишь в особых 
случаях: например, когда есть кон-
кретные основания полагать, что за 
преступлением стоит иностранная 
спецслужба.

Политические последствия изы-
сканий немецких следователей об-
народовал в своем заявлении не-
мецкий МИД, объявив о высылке 
двух сотрудников российского по-
сольства в Берлине — по данным 
„Ъ“, это были работники аппарата 
военного атташе. «Этим шагом фе-
деральное правительство реагиру-
ет на тот факт, что российские чи-
новники, несмотря на неоднократ-
ные настойчивые просьбы на высо-
ком уровне, не участвовали долж-
ным образом в расследовании убий-
ства Торнике К. в берлинском райо-
не Тиргартен»,— сообщается на сай-
те внешнеполитического ведомст-
ва. Дипломаты утверждают, что вза-
имодействие с российской сторо-
ной остается необходимым для пол-
ноценного расследования дела.

«Торнике К.», более известно-
го под именем Зелимхан Хангош-
вили, бывшего полевого команди-
ра, принимавшего участие в чечен-
ской войне на стороне сепарати-
стов, застрелили в немецкой столи-
це в конце августа.

Два Вадима, 
одна фотография
23 августа 2019 года Зелимхан Хан-
гошвили привычным путем шел 
в мечеть на пятничную молитву. 
Сзади к нему подъехал человек на 
велосипеде и несколько раз вы-

стрелил в затылок из пистолета. За-
тем он проехал еще несколько со-
тен метров до реки Шпрее, съехал 
к берегу и выбросил в воду велоси-
пед, орудие убийства и снятый с го-
ловы парик. Преступник планиро-
вал скрыться на мопеде, заранее 
припаркованном в этом месте, но 
его сумбурные действия привле-
кли внимание местных подрост-
ков: те вызвали полицию и напа-
давшего задержали. При себе у не-
го нашли российский паспорт. На 
сотрудничество со следствием он 
не пошел.

Немецкие власти именуют его 
«Вадим С.» или «Вадим К.»., и заяв-
ление генпрокуратуры проливает 
свет на причины «превращения» 
одного человека в другого. Как ука-
зали следователи, Вадим К. был 
объявлен в розыск российскими 
властями 23 апреля 2014 года по по-
дозрению в убийстве российского 
предпринимателя Альберта Назра-
нова — к нему он тоже подъехал на 
велосипеде 19 июня 2013 года, по-
сле чего убил. Заявление о розыске 
Вадима К., однако, было отозвано 7 
июля 2015 года.

Меньше чем через два месяца Ва-
дим К. стал Вадимом С.— в России 
был выпущен общегражданский па-
спорт на новое имя со старой фото-
графией. Именно паспорт на имя Ва-
дима С. был обнаружен у подозрева-
емого при задержании в Берлине.

Затем Вадим С. получил фран-
цузскую визу, предоставив властям 
в том числе справку о трудоустрой-
стве, в которой значилось: он рабо-
тает инженером в компании ЗАО 
«Руст» в Санкт-Петербурге и получа-
ет 80 тыс. руб. в месяц.

Используя полученные докумен-
ты, 17 августа Вадим С. вылетел из 
Москвы в Париж, а затем успешно 
пересек европейскую границу. Че-
рез три дня из французской столи-
цы он вылетел в Варшаву, где арен-
довал гостиничный номер снача-
ла до 25-го, а затем до 26 августа. Но 
уже 22-го числа он выехал из отеля 
рано утром. Что он делал с этого мо-
мента до убийства Зелимхана Хан-
гошвили, следователям выяснить 
не удалось.

Многие выводы немецких спе-
циалистов совпадают с данны-
ми, представленными в совмест-
ном расследовании Bellingcat, The 
Insider и Der Spiegel. В нем названы 
полные имена двух «Вадимов» — 
настоящего Вадима К. (Красикова) 
и фальшивого Вадима С. (Соколо-
ва). Как сообщают расследователи, 
выдача общегражданского паспор-
та, индивидуального номера нало-
гоплательщика и заграничного па-
спорта несуществующему на самом 
деле Вадиму Соколову не могла про-
изойти без прямого вмешательства 
российских властей.

По данным журнала Der Spiegel, 
ключевым фактором, побудившим 
генеральную прокуратуру заняться 
делом и, соответственно, обвинить 
Российскую Федерацию, стало имен-
но сопоставление фотографий.

После убийства в Москве пред-
принимателя Альберта Назранова 
российские полицейские объявили 
Вадима Красикова в розыск по ли-
нии Интерпола — под его настоя-
щим именем и с его настоящей фото-
графией. Сопоставление снимка из 
отозванного в 2015 году ордера и фо-
тографии задержанного «Вадима С.» 
и позволило немецким экспертам 
прийти к выводу, что это один и тот 
же человек. «Немецкие следователи 
подозревают, что власти завербова-
ли его и отправили в Берлин в каче-
стве наемного убийцы»,— говорит-
ся в материале немецкого журнала.

Российский ответ
В Москве, однако, с выводами не-
мецкой стороны не согласны. Собе-
седник „Ъ“ в МИДе заявил: «Рассма-
триваем заявления германской сто-
роны о высылке двух сотрудников 
российского посольства в Берлине 
как безосновательные и недружест-
венные. Политизированный подход 
к вопросам следствия недопустим. 
Вынуждены осуществить комплекс 
ответных мер».

Как позднее уточнил министр 
иностранных дел России Сергей 
Лавров, подготовка ответа потребует 
времени. «Мы люди вдумчивые, сна-
чала изучим то, что нам инкримини-
руют, и с какой стати это все прои-
зошло»,— сказал он.

Дипломатические источники 
„Ъ“ в Москве отмечают, что ссора 
Берлина и Москвы на руку против-
никам проекта «Северный поток-2», 
и не исключают, что Германию бу-
дут склонять к обострению. «Герма-
нии выкручивают руки по „Север-
ному потоку-2“, всеми мыслимы-
ми и немыслимыми способами пы-
таясь изменить прагматичный под-
ход Берлина к собственной энерге-
тической политике»,— сказал один 
из них. Источник напомнил, что 
«посол США в Германии Ричард Гри-
нелл открытым текстом запугивал 
немецкое правительство, грозя по-
следствиями».

Канцлер Германии Ангела Мер-
кель на пресс-конференции в Лон-
доне заявила, что событие не по-
влияет на ход саммита «норманд-
ской четверки» по Украине. «В во-
просах двусторонних отношений 
это, конечно, событие... Мы, к сожа-
лению, не получили активной по-
мощи от России в расследовании 
этого преступления»,— цитирует 
канцлера «Интерфакс».

Алексей Наумов,  
Елена Черненко,  
Кирилл Кривошеев

Слава Боширова и Петрова 
будоражит Германию
В убийстве Зелимхана Хангошвили  
Берлин решил поискать российский след

Вчера суды продолжили рас-
смотрение дел, связанных 
с массовыми протестами на-
кануне московских выборов. 
 Обвинение запросило четы-
ре года колонии для студента 
ВШЭ Егора Жукова, который об-
виняется в публичных призывах 
к экстремизму (был задержан 
после одной из летних акций). 
Такое же наказание потребовал 
прокурор для Владимира Еме-
льянова, который якобы схва-
тил полицейского за бронежи-
лет. Павлу Новикову, который 
признал вину в том, что ударил 
полицейского пластиковой бу-
тылкой с водой, обвинение по-
просило назначить на год мень-
ше. Приговоры все троим будут 
объявлены 6  декабря.

Дело в отношении студента Его-
ра Жукова рассмотрели всего за два 
заседания. Господин Жуков во втор-
ник подтвердил, что не призна-
ет вину. Он заявил, что никогда не 
призывал к экстремистским дейст-
виям и считает правительство по-
литическими оппонентами. «Глав-
ное доказательство уважения к кон-
ституционному строю — мое учас-
тие в выборах, это конституцион-
ный способ участия в политике»,— 
сказал студент.

Напомним, летом в столице про-
ходили протестные акции на фо-
не недопуска независимых канди-
датов на выборы в Мосгордуму. Не-
сколько тысяч человек были задер-
жаны, некоторые получили реаль-
ные сроки. 21-летний студент чет-
вертого курса ВШЭ Егор Жуков был 
задержан по подозрению в участии 
в массовых беспорядках. В его под-
держку была развернута общест-
венная кампания: за Егора Жукова 
поручились более 600 человек. Его 
перевели под домашний арест, дело 
об участии в массовых беспорядках 
было прекращено. Однако в отно-
шении студента ВШЭ тут же выдви-
нули новое обвинение — о призы-
вах к экстремизму (ч. 2 ст. 280 УК РФ) 
из-за размещенных им на YouTube 
видеороликов.

В первый день суд заслушал сви-
детеля обвинения — сотрудника 
Института криминалистики Цент-
ра специальной техники ФСБ Алек-
сандра Коршикова, у которого нет 
высшего лингвистического образо-
вания. Он изучил видеоролики из 
блога Егора Жукова и нашел в че-
тырех из них «признаки экстремиз-
ма». На заседании господин Корши-
ков рассуждал, что Егор Жуков, гово-
ря в блоге о «протесте», периодиче-
ски не уточнял, что «формы протеста 
исключают насильственные». Таким 
образом, его слова можно тракто-
вать как призыв к насильственным 
действиям, сделал вывод эксперт 
ФСБ. Защита попросила заслушать 
альтернативное экспертное мнение 

доктора филологических наук Ни-
ны Добрушиной, однако суд в этом 
отказал, заявив, что у нее нет опыта 
в проведении экспертиз.

Вчера защита попросила суд вы-
слушать эксперта при Минюсте Ни-
ну Сафонову и ведущего научно-
го сотрудника Института русско-
го языка Ирину Левонтину. Одна-
ко суд усомнился и в их квалифи-
кации. Защита предложила приоб-
щить к делу альтернативные экс-
пертизы — заключение специали-
стов ВШЭ, заключение представи-
телей РАН и заключение экспер-
та Гильдии лингвистов-экспертов. 
Суд отказался. Защита ходатайст-
вовала о проведении дополнитель-
ной лингвистической экспертизы, 
однако суд и в этом не увидел необ-
ходимости.

Адвокат Мурад Мусаев процити-
ровал слова Егора Жукова, которые 
не заметил эксперт ФСБ: «Я не уста-
ну повторять, власть в России можно 
сменить только мирным путем, мир-
ный протест в два раза эффективнее 
насильственного». «Следователь — 
не художник. Нельзя строить обви-
нение на предположении о том, что 
мог иметь в виду человек»,— заявил 
защитник. Адвокат Леонид Соловь-
ев назвал обвинения в экстремиз-
ме «выдуманными» и обратил вни-
мание, что Егор Жуков в своем блоге 
критикует как действующую власть, 
так и оппозицию.

«Надеюсь, что мы смогли дока-
зать уважаемому суду, что я не яв-
ляюсь экстремистом как с точки 
зрения лингвистики, так и с точки 
зрения здравого смысла»,— заявил 
Егор Жуков в последнем слове, ко-
торое приводит «Медиазона». Он 
сказал, что хочет видеть в своих со-
гражданах «ответственность и лю-
бовь» и поэтому «не мог призывать 
к насилию».

В Мещанском суде вчера про-
должилось также рассмотрение де-
ла в отношении Владимира Емель-
янова, которого обвиняют в приме-
нении насилия в отношении пред-
ставителя власти (ч. 1 ст. 318 УК РФ). 
Следствие утверждает, что на акции 
27 июля он якобы потянул за броне-
жилет бойца Росгвардии Максима 
Косова. Сержант Косов подчеркнул, 
что не имеет претензий к Владимиру 
Емельянову и не хочет для него стро-
гого наказания. Вчера сторона защи-
ты предоставила видеоролик «экспе-
римента»: несколько человек по оче-
реди надевали бронежилет и давали 
за него потянуть. Все участники «экс-
перимента» выступили в суде и за-
явили, что не почувствовали боли 
и даже не испытали дискомфорта.

Сам Владимир Емельянов рас-
сказал суду, что увидел, как поли-
цейские избивают человека. «Я из 
добрых побуждений, не желая при-
чинить сотруднику Росгвардии ка-
кой-то физический вред, оттащил 
его»,— пояснил он, добавив, что 
после этого сам был избит. Также 
он сообщил, что является единст-
венным кормильцем для бабушки 
и прабабушки, помогает им деньга-
ми и в быту. Обвинение потребова-
ло приговорить Владимира Емелья-
нова к четырем годам колонии.

На заседании в Тверском район-
ном суде Павел Новиков рассказал, 
что увидел, как полицейские задер-
живают протестующих, из-за чего 
«произошла вспышка гнева». «В со-
стоянии аффекта» он два раза уда-
рил бутылкой воды человека, кото-
рый «выцеплял человека из толпы». 
Он заявил, что раскаялся и принес 
извинения пострадавшему. Сам по-
страдавший силовик заявил на су-
де, что простил Павла Новикова, 
не испытывает к нему претензий 
и просит у суда не наказывать его 
строго. Прокуратура потребовала 
назначить три года лишения сво-
боды, адвокат, напомнив о раская-
нии, попросила назначить штраф 
или условный срок.

Александр Черных

«Я не являюсь экстремистом 
с точки зрения лингвистики 
и здравого смысла»
Обвиняемый Егор Жуков выступил с последним словом

Студент ВШЭ Егор 
 Жуков (справа) заявил, 
что хочет видеть в со-
гражданах «ответствен-
ность и любовь»   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

От границы с Белоруссией до границы 
с Казахстаном время в пути сократится 
с 27 до 18 часов, от Екатеринбурга 
до черноморского побережья —  
с 33 до 22 часов



Регрессивные планы НАТО
Саммит военного альянса в Лондоне закончился полной стратегической неопределенностью

Лидеры 29 стран—членов  НАТО, 
собравшиеся вчера в британ
ском городе Уотфорд, в течение 
трех часов пытались урегулиро
вать накопившиеся  разногласия. 
 Публично они говорили лишь 
об общей цели — «обеспечении 
безопасности почти миллиарда 
человек» — и неизменности прин
ципа «один за всех и все за од
ного». В определенной степе
ни доказать это удалось: Турция, 
 например, в последний момент 
отказалась от планов блокировать 
принятие обновленного  плана 
обороны стран Балтии и Польши. 
Но, как считает посетивший сам
мит корреспондент „Ъ“  Павел 
 Тарасенко, вопрос о том, куда 
движется НАТО, по итогам встре
чи остался без ответа.

«Самый успешный 
военный альянс в истории»
В отличие от предшествовавших 
саммиту дней, когда целый ряд 
громких заявлений политиков за-
ставил говорить едва ли не о раско-
ле в НАТО (см. „Ъ“ от 4 декабря), сама 
встреча (во всяком случае, публич-
ная ее часть) прошла без осложне-
ний. Не было даже акций антигло-
балистов, которые обычно пыта-
ются помешать ходу подобных ме-
роприятий. В том числе из-за угро-
зы таких акций встречу было ре-
шено провести не в самом Лондо-
не, а в расположенном неподале-
ку от него городке Уотфорд. И даже 
не в самом городе, а в окруженном 
полями для гольфа отеле The Grove, 
который был взят в несколько ко-
лец оцепления.

И в районе фешенебельного от-
еля, и в британской столице в эти 
дни было спокойно. Накануне вече-
ром, когда главы делегаций собра-
лись в Букингемском дворце на тор-
жественный ужин, недовольные 
и несогласные провели свою ак-
цию, но было их не больше 500 че-
ловек. Манифестанты собрались 
на Трафальгарской площади и по-
пытались подобраться как мож-
но ближе к дворцу. Передвигались 
они группами, причем иногда слож-
но было понять цель такого марша. 
Например, одну из неорганизован-
ных колонн вел за собой пожилой 
человек с табличкой «Господь гря-
дет!». А за ним шли юноши и девуш-
ки с плакатами «Особые отноше-
ния между США и Британией? Про-
сто скажите им нет», «Глупый Трамп. 
Боритесь с нетерпимостью!», «Осво-
бодить Палестину! Закончить из-

раильскую оккупацию!». При этом 
организаторы марша, видимо, рас-
считывали на куда большее число 
участников — на Трафальгарской 
площади остались лежать десятки 
неразобранных табличек, а также 
пачки плакатов «Скажи нет Эрдога-
ну! Скажи нет НАТО!».

Из надписей на плакате следо-
вало, что НАТО ведет войну с кур-
дами, тем самым помогая «совер-
шающему военные преступления» 
президенту Турции Реджепу Тайи-
пу Эрдогану. Между тем в реально-
сти отсутствие этой поддержки ста-
ло причиной одного из самых гром-
ких конфликтов накануне самми-
та — господин Эрдоган пригрозил 
блокировать новый план альян-
са по защите стран Балтии и Поль-
ши, если НАТО не признает терро-
ристической организацией курд-
ские «Отряды народной самообо-
роны» (YPG). Вчера утром генсек НА-
ТО Йенс Столтенберг, впрочем, дал 
понять, что ситуация не тупико-
вая: «Я обсуждал в среду этот вопрос 
с президентом Эрдоганом. Мы ра-
ботаем над этим вопросом прямо 
сейчас». Днем с господином Эрдо-

ганом встретился и президент США 
Дональд Трамп. В офисе турецко-
го лидера встречу назвали «очень 
продуктивной».

Еще одна тема, интересовавшая 
вчера журналистов,— «смерть моз-
га» НАТО. Напомним, что имен-
но такую характеристику дал ны-
нешнему состоянию альянса пре-
зидент Франции Эмманюэль Ма-
крон — и немедленно вызвал вол-
ну негодования со стороны коллег. 
Прибыв на саммит, генсек Столтен-
берг повторил мысль, которую вы-
сказывал накануне на конферен-
ции NATO Engages. «НАТО подвиж-
но, активно, адаптируется к ситуа-
ции, НАТО — самый успешный во-
енный альянс в истории»,— заве-
рил он. И пояснил: «Мы всегда ме-
нялись, когда менялся мир вокруг 
нас. Мы только что провели круп-
нейшее усиление наших военных 
возможностей за много лет, создали 
присутствие наших сил на восточ-
ных рубежах НАТО. Страны альянса 
теперь повышают расходы на обо-
рону, и мы видим увеличение при-
сутствия американских сил в Ев-
ропе». На том, что, например, ряд 

стран (в том числе такой тяжеловес 
как Германия) не спешат повышать 
расходы на оборону до согласован-
ного уровня в 2% ВВП, он останавли-
ваться не стал.

Чуть позднее Йенс Столтенберг 
имел возможность тет-а-тет обсу-
дить проблемы альянса с премье-
ром Британии Борисом Джонсоном. 
Они стояли вместе на фоне баннера 
с символикой НАТО и приветство-
вали прибывавших лидеров госу-
дарств и правительств. Прошло уже 
28 человек, когда возникла замин-
ка, позволившая господам Стол-
тенбергу и Джонсону поговорить. 
Судя по жестикуляции и выраже-
ниям их лиц, разговор был серьез-
ный. Наконец, появился тот, кого 
ждали,— президент США Дональд 
Трамп, прилетевший в The Grove 
на вертолете. Пожав руки хозяевам 
саммита и попозировав фотогра-
фам, он двинулся в ту же сторону, 
откуда пришел. Но уходить с самми-
та еще было рано: Йенс Столтенберг 
и Борис Джонсон решительно оста-
новили президента США и показа-
ли ему верное направление. А по-
том последовали за ним.

Без единства 
в многообразии
Открывая заседание, Йенс Столтен-
берг выступил все в том же вдох-
новляющем духе. Он констатиро-
вал: «Какими бы ни были наши про-
тиворечия, мы сохраним сплочен-
ность вокруг нашей главной зада-
чи — защищать друг друга». И до-
бавил: принцип «один за всех и все 
за одного» остается незыблемым 
для всех стран-членов. Борис Джон-
сон, в свою очередь, назвал встречу 
«возможностью усилить единство 
во имя общей цели и принять новые 
шаги, необходимые для следующих 
70 лет мира и безопасности» (напом-
ним, НАТО было основано в 1949 го-
ду). По его словам, альянс успешно 
обеспечивает безопасность почти 
миллиарда человек.

Само заседание продлилось три 
часа. Понятно, что за это время все 
накопившиеся разногласия урегу-
лировать было невозможно. И ви-
димо, поэтому на итоговых пресс-
конференциях речь о них не шла. 
Выйдя к журналистам, генсек Стол-
тенберг отчитался об итогах, кото-
рые были и без того заранее извест-
ны. Страны НАТО теперь лучше гото-
вы к оперативному отражению атак, 
утвердили космос в качестве пятой 
сферы операционной деятельнос-
ти альянса, намерены наращивать 
технологический потенциал для 
противостояния кибератакам и ги-
бридным угрозам, более справедли-
во распределяют финансовое бре-
мя между странами-членами, обсу-
ждают «вызовы и возможности», свя-
занные с ростом китайской военной 
мощи. Упомянул Йенс Столтенберг 
и «предметные дискуссии по Рос-
сии», правда, сделал это через запя-
тую. При этом ни о конфликте в Дон-
бассе, ни о Крыме генсек не вспом-
нил: говоря об РФ, он лишь сказал 
о необходимости переговоров по во-
просам, связанным с контролем над 
вооружениями. В целом слово «Укра-
ина» на итоговой пресс-конферен-
ции не прозвучало ни разу.

Новостью по итогам самми-
та можно было, пожалуй, считать 
лишь то, что обновленный план 
обороны стран Балтии и Польши 
все-таки был согласован. Премьер-
министр Эстонии Юри Ратас рас-
сказал порталу ERR, что ситуация 
с безопасностью Турции будет обсу-
ждаться странами альянса отдельно 
от вопроса обороны государств Бал-
тии и Польши.

Обычно на саммитах НАТО вско-
ре после генсека альянса пресс-кон-

ференцию дает президент США. Од-
нако в этот раз Белый дом решил 
отказаться от традиции. «Мы не бу-
дем давать пресс-конференцию 
в конце саммита НАТО, потому что 
мы давали их в течение двух по-
следних дней»,— написал Дональд 
Трамп в Twitter. Многие другие ли-
деры на вопросы журналистов все-
таки ответили. Среди прочего звуча-
ли и заявления об РФ. Борис Джон-
сон рассказал: «Была хорошая дис-
куссия, касавшаяся России,— о том, 
как мы должны коллективно отве-
чать на ее действия, о необходимо-
сти опасаться ее, но в то же время 
взаимодействовать с ней». В качест-
ве примера единого подхода альян-
са к Москве господин Джонсон упо-
мянул высылку из стран Запада рос-
сийских дипломатов после прошло-
годнего отравления в Солсбери экс-
полковника ГРУ Сергея Скрипаля 
и его дочери Юлии. Канцлер ФРГ Ан-
гела Меркель на своей пресс-конфе-
ренции отметила: «Перед нами сто-
ит вызов — Россия. Россия, с одной 
стороны, известна свойственными 
противнику мерами в отношении 
нас, например, ведением гибрид-
ной войны, с другой стороны, это 
наш сосед». А Эмманюэль Макрон 
призвал «переосмыслить отноше-
ния с Россией», в частности, начать 
предметный диалог по контролю 
над вооружениями. «Когда альянс 
был образован, ответ (на вопрос, 
кто враг.— „Ъ“) был простым — Рос-
сия, Советский Союз. Но за 30 лет 
ситуация изменилась. Все ли за сто-
лом считают Россию врагом? Я не ду-
маю»,— заявил он, тем самым под-
твердив реноме человека, высту-
пающего за налаживание диалога 
с Москвой.

Между тем, выступая после сам-
мита, его участники так или иначе 
постоянно возвращались к больной 
теме, которая волновала всех боль-
ше всего. Показательным в этом 
плане стало завершение пресс-
конференции Йенса Столтенбер-
га. Отвечая на последний вопрос, 
он вновь затронул проблему сохра-
нения единства. «Большую часть 
времени мы согласны друг с дру-
гом, иногда нет,— сказал генсек 
НАТО.— Но повторюсь: на встре-
че была очень хорошая атмосфе-
ра. Она прошла очень конструктив-
но и продуктивно — мы приняли 
много решений. Несмотря на раз-
личия, мы едины». Казалось, про-
износя эти фразы, он хотел убе-
дить в их справедливости не толь-
ко и не столько журналистов.

Итог саммита подвел генсек НАТО Йенс Столтенберг. «На встрече была очень хорошая атмосфера. 
Она прошла очень конструктивно и продуктивно — мы приняли много решений.  
Несмотря на различия, мы едины»,— оптимистично заявил он  ФОТО REUTERS

Укрепление мер недоверия в Европе
Россия отвергла новые предложения Запада о контроле над вооружениями

Контроль над вооружениями ста
нет одной из тем открывающего
ся сегодня в Братиславе Совета 
министров иностранных дел Ор
ганизации по безопасности и со
трудничеству в Европе (ОБСЕ). 
В рамках этой темы Германия 
рассчитывает обсудить предло
женный ею пакет мер доверия 
и безопасности в военной сфе
ре. Россия, как правило поддер
живающая инициативы в обла
сти контроля над вооружениями, 
с германскими  предложениями 
не согласна. Почему — выясня
ла в Братиславе спецкор „Ъ“ 
Елена Черненко.

В доверительном ключе
Договориться о новых мерах дове-
рия и безопасности Германия пред-
ложила 57 странам—участницам ОБ-
СЕ незадолго до сегодняшнего меро-
приятия. В Берлине рассчитывают, 
что министры иностранных дел вос-
пользуются встречей в Словакии, 
в том числе и для обсуждения не-
мецкой инициативы. Немцы пред-
лагают модернизировать так назы-
ваемый Венский документ о мерах 
укрепления доверия и безопасно-
сти 2011 года.

Это соглашение предусматрива-
ет широкий обмен информацией 
о военных силах, оборонном пла-
нировании и бюджетах. В рамках 
Венского документа странами—
членами ОБСЕ проводятся взаим-
ные инспекции, осуществляются 
уведомления об учениях. На сегод-
няшний день он является самым эф-
фективным механизмом контроля 
над обычными вооружениями в Ев-
ропе. С двумя другими инструмен-
тами дела обстоят хуже.

Так, действие Договора по откры-
тому небу (ДОН) в 2018 году, по су-
ти, было замороженным из-за раз-
ногласий между Грузией и Россией, 
сейчас из него грозят выйти США. 
А Договор об обычных вооружен-
ных силах в Европе (ДОВСЕ) вообще 
действует только на бумаге: попыт-
ка адаптировать его к современным 

условиям провалилась, и РФ прио-
становила свое участие в нем.

Венский документ же продолжа-
ет исполняться. К примеру, на этой 
неделе группа инспекторов из Рос-
сии посетила военный объект воо-
руженных сил Хорватии. В ноябре 
российские военные осматривали 
объекты в Португалии, Норвегии 
и Бельгии. С такими же инспекци-
ями в Россию приезжают эксперты 
из других стран—участниц ОБСЕ.

Однако в Германии считают, что 
нынешняя редакция Венского до-
кумента устарела (его первая версия 
была одобрена еще в 1990 году), по-
скольку из-за конфликта вокруг Ук-
раины и конфронтации между Запа-
дом и Россией в европейском регио-
не как с доверием, так и с безопасно-
стью все плохо. Для улучшения ситу-
ации немцы предлагают три ключе-
вые меры.

Во-первых, они считают необхо-
димым четче описать, как ОБСЕ мо-
жет реагировать на кризисы. На За-
паде болезненно восприняли не-
допуск в Крым европейских воен-
ных инспекторов в марте 2014 года 
и хотели бы договориться о прави-
лах поведения и полномочиях сто-
рон в конфликтных ситуациях. Од-
на из идей — создание независимых 
наднациональных кризисных ин-
спекционных миссий ОБСЕ. Во-вто-
рых, Германия призывает к большей 
транспарентности при проведении 
внезапных учений, число которых 
в последние годы возросло как на тер-
ритории России, так и НАТО. По ны-
не действующей версии Венского до-
кумента, стороны не обязаны зара-
нее уведомлять друг друга о такой во-
енной деятельности. В МИД ФРГ сету-
ют, что это создает почву для «нервоз-
ности» и повышает риски непредна-
меренных столкновений между си-
лами России и стран—членов НАТО 
прежде всего в районах Балтийского 
и Черного морей. И наконец, Берлин 
предлагает увеличить число прово-
димых инспекций.

По словам источника „Ъ“, близ-
кого к МИД Германии, изначально 

Берлин обсуждал эти предложения 
со странами «квинтета НАТО» (Ве-
ликобритания, Италия, США, Фран-
ция, ФРГ), а в конце октября внес 
их на рассмотрение стран—участ-
ниц ОБСЕ, где они уже получили 
поддержку многих европейских 
стран. В Берлине хотели бы, чтобы 
Венский документ был обновлен 
уже в следующем году.

«Несерьезно»
Однако в России к этому предложе-
нию отнеслись скептически. В Мо-
скве убеждены, что косметические 
изменения договоров ситуацию 
не спасут, а, наоборот, «легитимиру-
ют» в письменном виде нынешнее 
плачевное состояние дел. Об этом 
„Ъ“ сказал заместитель главы 
МИД РФ Александр Грушко. По его 
словам, в Москве видят противоре-
чия в том, что, с одной стороны, стра-
ны НАТО активизируют «носящую 
откровенно недружественный ха-
рактер» военную деятельность близ 
границ России, а с другой — предла-
гают дополнительные меры доверия 
в рамках ОБСЕ.

«Лучшей мерой доверия и укре-
пления безопасности было бы замо-
раживание военной натовской ак-
тивности и начало движения в сто-
рону ситуации, которая была до то-
го момента, когда НАТО по идеоло-
гическим причинам решило „вер-
нуться к истокам“ и ориентировать 
свое основное военное строительст-
во на парирование „угрозы с восто-
ка“, которой не существует,— ска-
зал заместитель министра „Ъ“.— 
А так получается, что через обсужде-
ние каких-то новых мер доверия 
мы должны легитимировать новую 
реальность, которая создается НАТО. 
Это несерьезно».

По его словам, если посмотреть 
на историю контроля над вооруже-
ниями в Европе, то «реальные успе-
хи создавались тогда, когда все дей-
ствительно верили, что создают но-
вую архитектуру безопасности». «Ну-
жен какой-то политический про-
ект, объединяющая идея, сегод-

ня ее не существует»,— сказал он. 
И привел два примера. Переговоры 
о взаимном сокращении вооружен-
ных сил и вооружений в Централь-
ной Европе продолжались 17 лет 
(с 1973 года) и кончились ничем. Зна-
чительно более сложные консульта-
ции — по составу участников, райо-
ну применения, степени интрузив-
ности и контроля, а также по уровню 
разбивки военной информации — 
в рамках выработки ДОВСЕ длились 
чуть больше года и в 1990 году завер-
шились подписанием прорывного 
на тот момент документа. «Это ста-
ло возможным, потому что тогда все 
страны действительно приступили 
к демонтажу наследия холодной вой-
ны»,— убежден Александр Грушко.

«На Западе обновление мер укре-
пления доверия и безопасности пре-
подносят как чисто техническое ре-
шение. Но в Москве смотрят на си-
туацию в Европе в целом и не счита-
ют, что одна модернизация Венского 
документа поможет решить военно-
политические проблемы в отноше-
ниях с НАТО»,— объясняет „Ъ“ кон-
сультант ПИР-Центра Олег Шакиров. 
Он выделяет три возможных вари-
анта эволюции Венского докумен-
та 2011 года. Первый: отдельная мо-
дернизация этого соглашения с по-
вышением его интрузивности (боль-
ше полномочий, больше уведомле-
ний, больше инспекций) независи-
мо от ситуации с другими элемента-
ми режима контроля над вооруже-

ниями в Европе и общей обстанов-
кой (по типу того, что сейчас предла-
гает Германия). Второй: обновление 
Венского документа во взаимосвязи 
с развитием режима контроля над 
вооружениями и нормализацией от-
ношений между Россией и Западом 
в военно-политической сфере. Тре-
тий: постепенная деградация Вен-
ского документа и снижение роли 
мер доверия и безопасности в Евро-
пе. По словам Олега Шакирова, инте-
ресам России отвечает второй сцена-
рий, который также обоснован с точ-
ки зрения предыдущего опыта пере-
говоров по военно-политическим те-
мам в Европе. Но на его скорую реа-
лизацию в нынешних условиях рас-
считывать не приходится.
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Как стало известно „Ъ“, переговоры 
«Новапорта» и властей Узбекистана 
о реконструкции нескольких аэропор-
тов зашли в тупик. Правительство Уз-
бекистана не готово отдавать их в кон-
цессию на 30 лет, о чем просит инве-
стор. Власти страны уже приступили 
к поискам другого инвестора, проведя 
в начале декабря встречу с японской 
Sumitomo Corporation. Однако «Нова-
порт» не вышел из переговоров и про-
должает сохранять интерес к акти-
вам. Эксперты отмечают, что японские 
компании также вряд ли согласятся 
на короткий срок концессии.

«Новапорт» пока не может согласовать ус-
ловия получения узбекских аэропортов — 
Самарканда, Намангана и Ургенча — в кон-
цессию. По словам источников „Ъ“, знако-
мых с ходом переговоров, последняя встре-
ча представителей «Новапорта» и Министер-
ства инвестиций и внешней торговли Узбе-
кистана состоялась около двух месяцев на-
зад и забуксовали на вопросе срока концес-
сии. По информации „Ъ“, «Новапорт» хочет 
получить аэропорты более чем на 30 лет, с 
чем категорически не согласны представи-
тели местных властей.

Совладелец холдинга AEON (контролиру-
ет «Новапорт») Роман Троценко заверил „Ъ“, 
что не вышел из переговоров с правительст-
вом Узбекистана: «Интерес к аэропортам со-
храняется. При этом власти страны вправе 
делать с этими активами, что считают воз-
можным».

Национальная авиакомпания «Узбекские 
авиалинии» контролировала аэропорты Уз-
бекистана с распада СССР до ноября 2018 
года, когда президент республики Шавкат 

Мирзиёев подписал указ о разделении пере-
возчика на Uzbekistan Airways и Uzbekistan 
Airports для управления аэропортами. 
Uzbekistan Airports создано в октябре. Пасса-
жиропоток аэропорта Самарканда, согласно 
открытым данным, превышает 0,5 млн чело-
век в год. Данных по Намангану и Ургенчу в 
открытом доступе нет.

«Новапорт» подписал рамочное соглаше-
ние с властями Узбекистана еще в мае. Собе-

седники „Ъ“ предполагали, что участие хол-
динга в этих проектах может стать первым 
шагом к получению в управление аэропор-
та Ташкента — одного из последних инфра-
структурных активов в СНГ с высокой отда-
чей, не имеющих частного собственника 
или инвестора.

Первый объект под концессию — аэро-
порт Самарканда, который в 2022 году при-
мет саммит Шанхайской организации со-

трудничества. В отрасли считают сроки мо-
дернизации крайне сжатыми. На модерни-
зацию аэропортов Намангана и Ургенча от-
ведено около пяти лет. 

Елена Сахнова из «ВТБ Капитала» оцени-
вает возможные инвестиции в аэропорт Са-
марканда на уровне $300–500 млн. Собесед-
ники „Ъ“ говорят, что инвестиции находят-
ся на уровне крупных проектов холдинга, 
но точную сумму не раскрывают. Оператор 
планирует к 2022 году вложить в новосибир-
ский аэропорт Толмачево 8,4 млрд руб., в аэ-
ропорт Волгограда — 4,4 млрд руб., в аэро-
порт Калининграда — 4,1 млрд руб.

Между тем у «Новапорта» уже появились 
сильные конкуренты: в начале декабря Ми-
нистерство инвестиций и внешней торгов-
ли Узбекистана провело в Токио встречу с 
японской Sumitomo Corporation, которая 
подготовит предпроектные решения для не-
скольких аэропортов республики. Собесед-
ники „Ъ“ в аэропортовой отрасли отмечают, 
что преимуществами японских компаний 
могут быть технологии и доступ к междуна-
родному капиталу. Однако, отмечает один из 
источников „Ъ“, японские корпорации стро-
ят «качественно, но долго, у них не принято 
работать в авральном режиме», поэтому так-
же вряд ли согласятся на сжатые сроки ин-
вестирования и короткий срок концессии.

Елена Сахнова отмечает, что инвестиций 
в аэропорты обычно окупаются 10–15 лет, а 
для крупных проектов — 15–20 лет и более. 
С этой точки зрения срок, полагает она, на 
котором настаивает «Новапорт», выглядит 
обоснованным. С другой стороны, добавля-
ет эксперт, у японской стороны может быть 
преимущество по технологиям.

Герман Костринский
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23135,23 (–244,58)
РТС 1430,03 (+15,97)
FTSE 100 7188,5 (+29,74)

DAX 30* 13140,57 (+151,28)
DJIA* 27694,78 (+191,97)
NASDAQ Composite* 8568,387 (+47,744)

*На 20:11    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.12.19
Австралийский доллар 43,7680
Английский фунт 83,6972
Белорусский рубль 30,3020
Датская крона* 95,2290

Доллар США 64,1948
Евро 71,1086
Индийская рупия** 89,5512
Казахский тенге** 16,5653

Канадский доллар 48,3249
Китайский юань* 90,8002
Норвежская крона* 69,7603
СДР 88,3218

Сингапурский доллар 47,0671
Новая турецкая лира 11,1674
Украинская гривна* 26,8301
Шведская крона* 67,2697

Швейцарский франк 65,0997
Японская иена** 59,1739
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Прессе продлили срок годности
Издатели договорились с ритейлом о саморегулировании

Издатели и ритейлеры впервые дого-
ворились о мерах саморегулирования 
для повышения продаж прессы в мага-
зинах. Торговые сети согласились учи-
тывать импульсное поведение покупа-
телей при покупке прессы и призна-
ли поставку новых номеров неотлож-
ной. Издатели при этом отказались 
от своих законодательных инициатив 
по приравниванию газет и журналов 
к скоропортящимся продуктам.

Ассоциация компаний розничной тор-
говли (АКОРТ) и Союз предприятий печат-
ной индустрии (ГИПП) 5 декабря планиру-
ют подписать соглашение о сотрудничестве. 
Согласно его тексту (есть у „Ъ“), стороны хо-
тят «на основе саморегулирования реализо-
вать проекты по моделированию продаж в 
разных форматах розничной торговли». Со-
глашение определяет, что срок годности но-
мера издания «ограничен выходом нового 
номера», при этом поставка нового номера 
в магазин «не может откладываться и не за-
висит от остатков старого номера». Также в 
документе записано, что ритейлеры долж-

ны будут учитывать импульсное поведение 
покупателей при покупке прессы, «особен-
но изданий, продажи которых существенно 
зависят от качества и видимости обложки».

Это первое соглашение между отрасля-
ми, «на его основе мы будем проводить экс-
перименты по смене дислокации прессы в 
магазинах, изменению выкладки, расши-
рению ассортимента и рассчитываем вы-
работать решения, которые помогут повы-
сить рентабельность и сетей, и издателей», 
сказал „Ъ“ глава ГИПП Руслан Новиков. По 
его словам, издатели отказались от законо-
дательных инициатив, о которых „Ъ“ писал 
12 апреля, тогда они предлагали админист-
рации президента РФ в законе «О торговле» 
приравнять прессу по условиям продаж к 
скоропортящимся продуктам, чтобы опти-
мизировать сроки оплаты за проданные ти-
ражи. «Мы решили, что возможно догово-
риться на уровне саморегулирования, не 
прибегая к законодательным мерам»,— по-
яснил господин Новиков. По его словам, по-
водом для начала диалога стали поручения 
президента о поддержке печатной прессы, о 

которых „Ъ“ писал 1 октября, среди них был 
пункт о целесообразности изменений в за-
конодательстве.

«К подписанию соглашения мы шли по-
чти два года»,— говорит представитель 
АКОРТ. Сейчас только 20% торговых точек се-
тевого формата имеют в своем ассортименте 
печатную продукцию, она «не всегда пользу-
ется активным спросом», отмечает он. «При-
равнивание изданий к скоропортящимся 
товарам, скорее всего, в силу специфическо-
го спроса на них приведет к снижению и без 
того небольшой доли магазинов, выставля-
ющих на полки печатную продукцию. Само-
регулирование в этом случае может стать за-
метно более эффективным выходом»,— го-
ворит представитель АКОРТ. Ассоциация 
считает, что в рамках работы по соглаше-
нию нужно также продвигать идею господ-
держки малоформатной торговли прессой.

Издатели рассчитывают, что в рамках те-
стов в отдельных магазинах будут найде-
ны «более оптимальные для продаж место 
и способ выкладки» и будут организованы 
промоакции с производителями других то-

варов, «как часто происходит за рубежом», 
говорит гендиректор ИД «Мир новостей» 
Андрей Авдонин. По данным Роспечати, ры-
нок печатных СМИ в 2018 году составил око-
ло 112 млрд руб., в том числе доходы от про-
дажи в розницу составляли 46%, подписка — 
18%, реклама — 28%, другое — 8%. Доля вы-
ручки издателей от продаж в ритейле увели-
чивается и частично компенсирует падение 
доходов от подписки и рекламы, в то же вре-
мя сеть киосков сокращается: если восемь 
лет назад их было около 40 тыс., то сейчас — 
меньше 14 тыс., отмечает Андрей Авдонин. 
«Если бы не было ритейла, отрасль можно 
было бы давно похоронить»,— резюмиру-
ет он. Среди мер, которые могли быть при-
няты в рамках соглашения с ритейлерами, 
он также называет понижение списания не-
проданных тиражей. «Сейчас размер списа-
ния в торговых сетях может на 40–50% пре-
вышать аналогичный показатель в киосках, 
это большие издержки для издателей»,— по-
ясняет он. X5, «Магнит», Metro, «Ашан» и Spar 
не ответили на запросы „Ъ“.

Валерия Лебедева

Пенсионеры устали мигрировать
Переходная кампания 2019 года будет самой слабой за всю историю

Кампании по переводу пенсионных 
накоплений бьют антирекорды. По-
сле самого провального за десять лет 
прошлого года в этом показатели сни-
зились еще более чем в пять раз. В ито-
ге в Пенсионный фонд России (ПФР) 
подано чуть менее 350 тыс. заявлений 
на смену страховщика, при этом боль-
шинство — на смену одного частно-
го фонда на другой. После отбраковки 
документов ПФР можно будет увидеть 
самые слабые результаты за всю исто-
рию переходных кампаний, утвержда-
ют эксперты.

Кампания по переводу пенсионных нако-
плений между фондами, как и прогнозиро-
вал „Ъ“, оказалась крайне пассивной, следу-
ет из предварительных данных ПФР. В этом 
году на смену страховщика, а также управля-
ющей компании в рамках ПФР было подано 
344,7 тыс. заявлений. Это почти в шесть раз 
меньше, чем в переходную кампанию прош-
лого года — самую слабую за последнее деся-
тилетие (см. „Ъ“ от 6 мая).

• С этого года действуют новые правила по-
дачи заявления о переводе пенсионных нако-
плений: теперь его можно либо подать лично 
в отделение ПФР (или через представителя, 
действующего на основании нотариальной 
доверенности), либо же направить его через 

дистанционный канал — Единый портал го-
суслуг (ЕПГУ). При этом в работе ЕПГУ в пер-
вую половину года наблюдались сбои (см. „Ъ“ 
от 17 апреля). Также с этого года был сокра-
щен срок возможной подачи заявлений на сме-
ну страховщика — с 2019 года переходная 
кампания длится до 30 ноября. Подать же за-
явление об отказе от перехода можно весь год, 
таким образом, декабрь является периодом 
охлаждения.
Ранее многие участники рынка высказы-

вали опасения, что в последние недели пере-
ходной кампании подача заявлений, собира-
емых через агентов — ими могут быть банки, 
страховщики, специализированные пенси-
онные брокеры и т. д.,— может ускориться. 
Это и произошло: с 11 ноября по конец меся-
ца было подано около 85 тыс. заявлений, или 
четверть от всех поступивших в ПФР за год. 
При этом за три недели 40 тыс. заявлений 
были направлены через ЕПГУ, а 44,7 тыс.— 
непосредственно в ПФР (или более полови-
ны от всех поданных лично заявлений за 
год). Такой объем заявлений, поданных гра-
жданами лично за три недели, согласно име-
ющейся у „Ъ“ статистики ПФР за несколько 
лет, является аномальным. В среднем в 2017–
2018 годах ежемесячно лишь около 10 тыс. 
граждан приходили в ПФР подать заявление 
на смену страховщика.

В этом году продолжилась наметившаяся 
в прошлом году тенденция: большая часть 
переходов будет осуществлена между него-
сударственными пенсионными фондами 
(НПФ, см. „Ъ“ от 16 мая). Более 53% заявлений 
было подано именно на смену одного НПФ 
на другой, из ПФР в частный фонд решили пе-
рейти 28,3% от всех решивших сменить стра-
ховщика. Еще 18,1% заявлений поступило от 
клиентов НПФ, решивших вернуться в ПФР. 
Последнее направление смены страховщика 
обычно считается освобожденной от агент-
ских продаж. Остальные же по большей ча-
сти характеризуются работой агентов НПФ, с 
ними связывают и большинство досрочных 
переходов, в результате которых гражданин 
может потерять накопленный им инвестици-
онный доход. На попытки досрочных перево-
дов пенсионных накоплений пришлось 96% 
от общего числа поданных заявлений.

Согласно предоставленным „Ъ“ данным 
ряда НПФ, на которые приходится почти по-
ловина всех аккумулированных частными 
фондами пенсионных накоплений, больше 
всего новых клиентов получит «ВТБ Пенсион-
ный фонд» (привлекал преимущественно че-
рез банковские сети), на него приходится бо-
лее 17% от суммарных поданных заявлений, 
на втором месте «Газфонд ПН» (собственная 
агентская сеть), в который заявления подали 

менее 15% граждан. Показатели остальных 
работавших на привлечение частных фон-
дов (за исключением Национального НПФ), 
по расчетам „Ъ“ на основе имеющихся дан-
ных, составляли менее 10% от поданных за-
явлений каждый. При этом основным кана-
лом привлечения НПФ «Открытие» был одно-
именный банк, а у НПФ «Сафмар» — пенсион-
ные брокеры.

По словам гендиректора консалтинго-
вой компании «Пенсионный партнер» Сер-
гея Околеснова, количество поданных заяв-
лений, которые имеют шанс быть одобрен-
ными ПФР, наверняка будет меньше заявлен-
ных цифр. «Например, из-за некорректной 
работы ЕПГУ имели место факты подачи заяв-
лений несколько раз»,— поясняет он. Таким 
образом, по его словам, скорее всего, рассмо-
трены будут не более 300 тыс. документов о 
переходе. «Но нужно помнить и об отбраков-
ке этих документов со стороны ПФР по иным 
причинам (в прошлом году отбраковка соста-
вила более 18%.— „Ъ“)»,— напоминает он. А 
вот «период охлаждения», как считает госпо-
дин Околеснов, очень серьезного влияния на 
показатели не окажет. «В итоге мы в любом 
случае будем иметь самую провальную пере-
ходную кампанию с момента их начала»,— 
заключает эксперт.

Илья Усов

Результат опроса часто зависит от 
методологии его проведения. На-
пример, если в соцсетях разместить 
опрос на тему «Посещаете ли вы со-
цсети?», то результат будет предска-
зуем. Также предсказуемы и резуль-
таты опроса по доверию клиентов 
банка к уровню его информацион-
ной безопасности, если данные для 
опроса по заданию регулятора соби-
рает сама кредитная организация.

На прошлой неделе ЦБ разослал 
банкам в рамках подготовки к Ураль-
скому форуму «Информационная 
безопасность финансовой сферы» 
письмо с настоятельной просьбой 
провести анкетирование клиентов 
(30 компаний и 70 физлиц) на пред-
мет оценки «уровня доверия к без-
опасности реализуемых электрон-
ных технологий и сервисов их бан-
ка». При этом не секрет, что у ЦБ есть 
ожидания по оценкам клиентов бан-
ков уровня киберзащищенности. В 
этом году удовлетворенность клиен-
тов должна составить 80%, поскольку 
в прошлом году этот показатель был 
на уровне 70%.

Банкиры шутят: зачем опраши-
вать клиентов, если точно знаешь, 
что ЦБ хочет получить, расстраивать 
регулятора лишний раз не стоит. В 
итоге большинство собеседников 
„Ъ“ в банках признались, что само-
стоятельно, без привлечения клиен-
тов, нарисуют для любимого ЦБ нуж-
ные цифры. Если провести реаль-
ный опрос, результат может оказать-
ся не плановым и вызвать проблемы 
уже у банка, кроме того, к чему лиш-
ний раз беспокоить клиентов.

В рамках анкетирования ЦБ так-
же попросил банки оценить каче-
ство сервисов ФинЦЕРТ (подразде-
ление ЦБ, специализируется на ки-
бербезопасности). В банках увере-
ны, что эти вопросы мегарегулято-
ра побудил задать опрос, обнаро-
дованный в сентябре АБР, который 
показал крайне низкую удовлетво-
ренность работой ФинЦЕРТ — все-
го 4% опрошенных назвали получае-
мую от регулятора информацию до-
статочной для предотвращения ки-
беринцидентов (см. „Ъ“ от 12 сентя-
бря). Но тот опрос был анонимным, 
а у ЦБ — не совсем, поэтому откро-
вений со стороны поднадзорных 
ждать не приходится. «Учитывая, 
что анкета должна отправляться в 
ЦБ с почтового сервера банка, напи-
шем именно то, что хочет регулятор: 
мы очень-очень довольны его рабо-
той»,— не скрывает собеседник „Ъ“ 
в крупном банке.

Поэтому можно даже не сомне-
ваться, что на ближайшем Ураль-
ском форуме ЦБ сможет гордиться 
представленными статистически-
ми данными и об оценках клиента-
ми банков, и о собственной деятель-
ности. Только вот нужна ли на самом 
деле рынку собранная таким обра-
зом статистика — вопрос. На запрос 
„Ъ“, рассчитывает ли ЦБ получить 
честные ответы при таком подходе, 
в Банке России не ответили.

обсудить 
kommersant.ru/12756
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В преддверии Ураль-
ского форума по 
 кибербезопасности 
ЦБ решил с помощью 
опроса оценить 
и банки, и себя в этой 
сфере, но предложил 
банкирам фактиче-
ски готовые ответы

регулятора с опросами удивляют 
корреспондента отдела финансов

Веронику Горячеву
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«Новапорт» и Ташкент не сошлись в сроках
Власти Узбекистана могут отказать холдингу в реконструкции аэропортов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно „Ъ“, нало
говики начали запрашивать 
у банков документы, получен
ные ими от клиентов в рамках 
контроля за соблюдением анти
отмывочного законодательства 
(115ФЗ). В ФНС подчеркивают, 
что мера носит «точечный» ха
рактер. Но реакция банкиров 
 нередко оказывается непропор
циональной — они трактуют 
сам факт запроса как повод 
для подозрений и резких шагов 
в отношении клиентов.

О том, что банки стали получать 
письма от налоговых органов с прось-
бой представить в ИФНС документы, 
которые были истребованы у кли-
ентов—юридических лиц в рамках 
контроля за исполнением 115-ФЗ, „Ъ“ 
рассказали в самих кредитных орга-
низациях. ИФНС запрашивает доку-
менты, поясняющие экономический 
смысл перечисления на счета физ-
лиц. Кроме того, как следует из на-
правляемых банкам писем (одно из 
них есть у „Ъ“), ИФНС интересуют до-
кументы, подтверждающие целевое 
назначение снятых наличных по че-
кам или с использованием корпора-
тивных карт. В письмах налоговики 
просят «в случае истребования у кли-
ентов документов по сомнительным 
операциям клиента представить» их 
копии, а именно «документы, объ-
ясняющие источники поступле-
ния денежных средств и разъясняю-
щие экономический смысл проводи-
мых операций, а именно договоры с 
контрагентами», а также счета, счета-
фактуры, накладные. Также налого-
вики просят предоставить информа-

цию о том, блокировались ли счета 
 компании за нарушения 115-ФЗ.

Факт запросов „Ъ“ подтвердил за-
меститель главы НП «Национальный 
совет финансового рынка» Александр 
Наумов. Известно об этом и Ассоциа-
ции российских банков (АРБ). «Дейст-
вительно, есть факты получения бан-
ками подобных писем, хотя они и не 
носят массовый характер,— уточнил 
заместитель главы АРБ Юрий Кор-
мош.— Не было и массовых жалоб в 
ассоциацию». В ФНС пояснили, что 
запросы «носят точечный характер 
и проводятся в рамках контрольных 
мероприятий».

Среди юристов сложились неод-
нозначные мнения относительно дей-
ствий налоговиков. По словам Федора 
Закабуни из Forward Legal, так ФНС оп-
тимизирует поиск операций, направ-
ленных исключительно на уменьше-
ние налогового бремени. «ФНС явля-
ется одним из контролирующих орга-
нов по 115-ФЗ,— отмечает он,— контр-
олирует букмекерские конторы, а так-
же лиц, организующих и проводящих 
лотереи, тотализаторы (взаимное па-
ри) и иные основанные на риске иг-
ры, в том числе в электронной фор-
ме». Однако, подчеркнул эксперт, это 
касается ограниченного круга перечи-
сленных лиц, а в отношении прочих 
клиентов банков налоговикам следу-
ет запрашивать сведения напрямую, а 
не через кредитные организации.

«Статья 26 закона о банках и бан-
ковской деятельности предусматри-
вает выдачу „справок по операци-
ям и счетам“ налоговым органам,— 
уточняет управляющий партнер „Ре-
нессанс-Lex“ Георгий Хурошвили.— 

Однако запрашиваемая информа-
ция шире понятия справки». Статья 
7 закона 115-ФЗ прямо указывает: ин-
формация, получаемая в рамках это-
го закона от клиента, может раскры-
ваться лишь уполномоченному орга-
ну в сфере противодействия отмыва-
нию доходов, каковым является Рос-
финмониторинг, считает юрист. По 
его мнению, предоставление в ИФНС 
чего-либо кроме справки по опера-
циям и счетам клиента «может трак-
товаться как нарушение требова-
ний по соблюдению банковской тай-
ны». Партнер Taxology Алексей Ар-
тюх уточняет, что в отдельных случа-
ях налоговики вправе запрашивать 
у банка «любую известную информа-
цию по конкретной сделке с участи-
ем проверяемого лица». Но, отмеча-
ет юрист, в данном случае запрос «но-
сит общий характер, то есть не огра-
ничивается одной сделкой».

Между тем проблема у клиентов 
в результате запросов может возник-
нуть даже не с налоговиками, а с теми 
же банкирами. «Если в основании для 
запроса копий документов сотрудни-
ки ИФНС указывают подозрения в во-
влечении компании в сомнительные 
операции, это само по себе может 
стать сигналом для банка запросить 
у клиента документы уже в целях ан-
тиотмывочного законодательства»,— 
пояснил Александр Наумов. Собесед-
ник „Ъ“ в банке из топ-50 подтвержда-
ет, что часто на подобные запросы в 
кредитных организациях без лиш-
них размышлений реагируют отклю-
чением системы «Банк-клиент» до мо-
мента представления документов.

Вероника Горячева

Банкиры усомнились  
в клиентах
Запросы налоговиков стали поводом для санкций Белый дом определился с мера

ми поддержки нефтегазохими
ческой отрасли, соответствую
щий законопроект в правитель
ство должен быть внесен до 6 де
кабря. Как выяснил „Ъ“, обрат
ный акциз на сжиженный уг
леводородный газ (СУГ) будет 
введен с 2022 года и постепенно 
вырастет с 4,5 тыс. до 7,5 тыс. 
руб. за тонну с 2026 года, следу
ет из протокола совещания 
у  вицепремьера Дмитрия Коза
ка. На него могут претендовать 
 либо проекты, введенные по
сле 2022 года, либо заводы, вло
жившие не менее 65 млрд руб. 
в модернизацию. В качестве 
 компенсации выпадающих 
д оходов бюджета будет введен 
налог на добычу попутного газа, 
против чего выступал крупней
ший переработчик этого сырья 
СИБУР.

Правительство на прошлой неде-
ле определилось с механизмом вве-
дения обратного акциза на СУГ и 
этан: как следует из протокола сове-
щания у вице-премьера Дмитрия Ко-
зака (копия есть у „Ъ“), проект под-
держки нефтегазохимической отра-
сли Минфин и Минэнерго должны 
внести в правительство до 6 декабря. 
Обратный акциз на СУГ начнет дейст-
вовать с 2022 года в размере 4,5 тыс. 
руб. за тонну, с 2024 года увеличит-
ся до 6,5 тыс. руб., с 2026 года — до 
7,5 тыс. руб. На субсидию могут пре-
тендовать компании, которые после 
2021 года введут нефтехимические 
мощности либо заключат с Минэнер-
го соглашение об инвестировании в 
сектор не менее 65 млрд руб. Таким 
образом, возможность получить суб-
сидию для СУГ получат три крупных 
проекта, которые должны быть запу-
щены после 2023–2024 годов: Амур-
ский ГХК СИБУРа (мощность — по 

1,5 млн тонн этилена и полиэтилена 
в год, инвестрешение пока не приня-
то), потенциальный газохимический 
комплекс близкого к Аркадию Ротен-
бергу Артема Оболенского в Усть-Луге 
(3 млн тонн полимеров в год) и Иркут-
ский завод полимеров (проект ИНК).

Предполагалось, что расходы бюд-
жета по обратному акцизу на СУГ бу-
дут покрыты за счет повышения экс-
портной пошлины на этот товар, од-
нако правительство пошло иным пу-
тем. Оно решило ввести налог на до-
бычу попутного газа (ПНГ) по ставке 
50 руб. за 1 тыс. кубометров в 2022 
году, 100 руб. в 2024 году и 150 руб. в 
2026 году. Против подобного вариан-
та активно выступал СИБУР, который 
является крупнейшим переработчи-
ком ПНГ и опасается, что в результате 
введения налога цены на сырье выра-
стут, что снизит рентабельность дей-
ствующих проектов. Идея введения 
НДПИ на ПНГ возникла после того, 
как Минфин стал продумывать раз-
личные варианты компенсации вы-
падающих доходов от введения на-

логового вычета по НДПИ на Приоб-
ское месторождение (разные его ча-
сти разрабатывают «Роснефть» и «Газ-
пром нефть»). В качестве компенса-
ции обратного акциза на СУГ также 
обсуждался вариант уменьшения 
льгот на переработку нафты.

Как и предполагал „Ъ“, правитель-
ство решило с 2022 года ввести обрат-
ный акциз на другое нефтехимиче-
ское сырье — этан — в размере 9 тыс. 
руб. за тонну. На него могут претен-
довать компании, которые с 2022 го-
да введут новые нефтехимические 
мощности переработки в объеме не 
менее 300 тыс. тонн этана в год, либо 
игроки, взявшие обязательства вло-
жить в модернизацию от 65 млрд руб. 
(по аналогии с обратным акцизом на 
СУГ). Выгодоприобретателями обрат-
ного акциза могут также стать потре-
бители этана Амурский ГХК СИБУРа 
и «Русгаздобыча» (должны быть запу-
щены после 2023 года).

СИБУР неоднократно заявлял, что в 
случае принятия обратного акциза на 
СУГ может расширить проект Амур-
ского ГХК. Компания может стать ос-
новным бенефициаром новой суб-
сидии, получив до 11 млрд руб. в год 
после 2026 года, однако одновремен-
но СИБУР несет наибольшие риски от 
введения НДПИ на ПНГ, отмечает ди-
ректор практики «Газ и химия» Vygon 
Consulting Дмитрий Акишин. Влия-
ние нового налога на цену ПНГ зави-
сит от переговоров, отмечает эксперт, 
максимальные потери компании при 
текущем уровне переработки составят 
около 3,5 млрд руб. в год. Поскольку на 
горизонте до 2024 года маловероятен 
ввод новых нефтехимических мощно-
стей на СУГ, существенного влияния 
постепенного повышения обратного 
акциза на СУГ на экономику проектов 
не будет, считает он.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко

Газохимия поддержит сама себя
Белый дом одобрил льготы  
для переработки сжиженных газов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Недавний арест властями США пятерых человек, 
в том числе двоих россиян, за попытку поставки 
американского оборудования в обход санкций 
связан с платформой «Приразломная» «Газпром 
нефти». Именно на этот объект планировалось 
 поставить силовую турбину Vectra 40G производ
ства американской DresserRand, следует из судеб
ных документов и подтверждают источники „Ъ“. 
Разгоревшийся скандал еще больше затруднит 
для российских подсанкционных компаний 
 закупку нефтегазового оборудования.

Силовая турбина Vectra 40G Dresser-Rand (американ-
ский производитель нефтегазового оборудования, при-
надлежит Siemens), попытка поставки которой в РФ спро-
воцировала расследование прокуратуры США, предназ-
началась для платформы «Приразломная» «Газпром неф-
ти», утверждают собеседники „Ъ“. Это также подтвержда-
ется опубликованными судебными документами.

В 2014 году «Газпром нефть» попала под санкции США 
и ЕС, запрещающие поставки технологий и услуг для глу-
боководных, морских арктических и сланцевых проек-
тов в РФ. Эти меры ограничивают поставку или реэкс-
порт товаров, услуг (кроме финансовых) и технологий для 
шельфа и сланцевой нефти.

3 декабря стало известно, что американские власти об-
винили пятерых человек, в том числе двоих россиян, в 
нарушении санкционного режима и попытке мошенни-
чества и отмывания денег. Обвинения предъявили рос-
сийской компании «КС Инжиниринг», ее владельцу Оле-
гу Никитину и сотруднику Антону Черемухину. Кроме то-
го, обвинения предъявлены владельцу и президенту ком-
пании World Mining and Oil Supply Дали Багру, коммер-
ческому директору GVA International Oil and Gas Services 
Габриэлю Виллону, а также Бруно Капарини, который яв-
ляется менеджером итальянской инженерной фирмы, 
название которой не приводится. Поводом для обвине-
ния стала закупка американской турбины, которую пла-
нировалось переправить в Россию для установки на глу-
боководную арктическую буровую платформу. Они мо-
гут отправиться в тюрьму на 20 лет, а также заплатить бо-
лее $1 млн штрафа.

Приразломное месторождение (запасы — 263 млн 
тонн) было запущено за год до введения американских 

санкций, в 2013 году. Шельф в этом районе не является 
глубоководным: глубина моря — около 20 м. Неоднократ-
но «Газпром нефть» прерывала добычу на месторожде-
нии, объясняя это плановым техобслуживанием.

На платформе «Приразломная» работают газотурбин-
ные установки (ГТУ), состоящие из трех газогенераторов 
LM2500 GE, и силовая турбина Vectra 40G Dresser-Rand. 
ГТУ работают для производства электроэнергии на плат-
форме, оборудование было закуплено в 2012 году и на-
прямую не относится к производству нефти. Наработка 
этих турбин пока не достигла необходимых для капре-
монта 50 тыс. часов, ориентировочно этот срок настанет в 
2020–2021 годах, но для этого оборудования требовались 
дополнительные детали, говорят собеседники „Ъ“, знако-
мые с ситуацией.

Турбина, по данным „Ъ“, в итоге все же была приобре-
тена («КС Инжиниринг» купил ее у GVA за $17,3 млн, а са-
ма GVA — за  $6,5 млн), но в Европе при прохождении та-
можни возникли подозрения относительно конечной 
точки поставки оборудования — Казахстана. Выяснилось, 
что эта турбина там не была нужна, и машину отправи-
ли обратно в США, после чего и началось расследование. 

В «Газпром нефти» от комментариев отказались.
При этом теоретически «Газпром нефть» могла заку-

пить подобную турбину в Европе — такое оборудование 
не входит в перечень, по которому в ЕС должен осуществ-
ляться экспортный контроль (приложение 2 к решению 
Совета ЕС 833 от 2014 года).

Специальный советник по санкционному праву кол-
легии адвокатов Pen & Paper Сергей Гландин отмеча-
ет, что вследствие санкций европейским поставщикам 
при работе с подсанкционными компаниями прихо-
дится обращаться за разрешением на продажу оборудо-
вания к соответствующим органам, чтобы доказать, что 
это оборудование не подпадает под ограничения. Поэ-
тому европейцы предпочитают по умолчанию исполь-
зовать «презумпцию отказа». «Все боятся нарушить санк-
ции, особенно американские, и, чтобы защититься от 
лишних рисков, могут автоматически отказать»,— пояс-
няет он. Из-за этого российским компаниям, по его мне-
нию, приходится разрабатывать сложные схемы по за-
купке оборудования.

Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов

Турбина не доехала до Арктики
Власти США арестовали россиян  
за попытку поставить оборудование «Газпром нефти»

Совкомбанк выходит на рынок 
брокерских услуг, для этого он 
приобрел контроль в брокере 
«Септем Капитал». У самого бан
ка есть брокерская лицензия, 
и он может самостоятельно про
давать облигации, однако дан
ная сделка позволит ему быст
ро выйти в этот розничный сег
мент рынка. Это особенно акту
ально сейчас изза постоянно 
снижающейся доходности вкла
дов, что вынуждает граждан 
 искать альтернативу им.

О том, что Совкомбанк приобрел 
50,1% в инвестиционной компании 
«Септем Капитал», рассказали „Ъ“ 
участники рынка. Стороны эту ин-
формацию подтвердили, уточнив, 
что подписание сделки состоялось 
на прошлой неделе, однако отказа-
лись раскрыть ее финансовые дета-
ли. Сейчас сделка находится на со-
гласовании в Федеральной антимо-
нопольной службе. 

• Совкомбанк — частный универ-
сальный банк. По итогам третьего 
квартала, по данным рэнкинга 
« Интерфакс», он занимал 11-е место 
по активам. Банк обслуживает 6 млн 
физлиц, в том числе 5,5 млн заемщи-
ков и более 500 тыс. вкладчиков.

• «Септем Капитал» входит 
в  топ-8 брокеров на Московской бир-
же по количеству открытых инди-
видуальных инвестиционных счетов. 
В 2016 году компания запустила сер-
вис Yango, позволяющий частным ин-
весторам покупать и продавать об-
лигации онлайн.

Как пояснил гендиректор «Сеп-
тем Капитал» Денис Кучкин, никто 
из основателей компании не вышел 
из бизнеса. «Средства нового инвес-
тора в полном объеме будут направ-
лены на развитие бизнеса»,— уточ-
нил он. В частности, планируется 
продвигать мобильное приложе-
ние Yango компании среди клиен-
тов Совкомбанка. В конце ноября 
«Септем Капитал» запустил проект 
по продаже облигаций самого банка 
физлицам в его отделениях.

По словам совладельца Совко-
мбанка Сергея Хотимского, для бан-
ка эта сделка является первым ша-
гом в развитии бизнеса брокерско-
го обслуживания граждан. «По до-
ле физлиц, инвестирующих в дол-
говые инструменты, Россия пока 
сильно отстает от развитых стран, и 
в этом огромный потенциал для бро-
керов,— говорит он.— Эта инвести-
ция позволит банку расширить пред-
ложение продуктов для розничных 
клиентов».

Совкомбанк традиционно для 
развития новых направлений биз-
неса покупает портфели или орга-
низации. В числе крупных сделок 

приобретение «дочек» иностранных 
структур ДжиИ мани банк, AйСиАй-
СиАй Банк, Гаранти-банк-Москва, 
Меткомбанка, которые были при-
соединены к Совкомбанку. В марте 
2018 года было объявлено о присое-
динении Росевробанка, совладель-
цем которого банк являлся с 2015 го-
да. В феврале 2019 года банк подавал 
заявку на участие в аукционе по про-
даже Азиатско-Тихоокеанского бан-
ка, но в итоге аукцион не состоялся.

Покупка готового решения логич-
на, если банк хочет выйти на брокер-
ский рынок быстро, указывают экс-
перты. По мнению руководителя де-
партамента по работе с институцио-
нальными клиентами «БКС Брокер» 
Сергея Михеева, это позволит бан-
ку сконвертировать часть пассивов 
в брокерские продукты с комисси-
онным доходом. «Это особенно акту-
ально, когда пассивы у банка прира-
стают быстрее кредитного портфеля, 
а у Совкомбанка так и есть»,— отме-
чает он. Сейчас многие банки стре-
мятся изменить структуру фондиро-
вания, заместив депозиты облигаци-
ями, подтверждает президент ГК «Фи-
нам» Владислав Кочетков. «Это выгод-
но для эмитента, поскольку нет отчи-
слений в АСВ, понятны сроки фонди-
рования, и позволяет ему удерживать 
клиентов, недовольных ставками по 
вкладам,— поясняет он.— Думаю, 
„Септем Капитал“ интересен Совко-
мбанку наработанными технология-
ми, клиентской базой, командой».

Светлана Самусева,  
Полина Смородская

Вкладчиков переводят  
на облигации
Совкомбанк займется брокерским бизнесом

Финансировать  
стройку СИБУРа  

за счет государства  
мы тоже не намерены

— Алексей Сазанов,
глава департамента Минфина,  

о льготах на СУГ,  
28 ноября

Ц И Т А Т А

Его поздравляет губернатор Свердловской области 
 Евгений Куйвашев:
— Уважаемый Искандар Кахрамонович! Примите са-
мые теплые поздравления с днем рождения! На протя-
жении многих лет возглавляемая вами Уральская гор-
но-металлургическая компания укрепляет экономиче-
скую мощь нашей страны и Свердловской области. 
УГМК являет собой пример бизнеса, нацеленного на по-

стоянное развитие городов своего присутствия, на 
улучшение качества жизни в них. Особенно ценю ваш 
вклад в сферы образования, спорта, в сохранение здо-
ровья уральцев. Желаю вам крепкого здоровья, счастья, 
благополучия и новых свершений, а Уральской горно-
металлургической компании — дальнейших успехов 
и процветания!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
президенту Уральской горно-металлургической компании
Искандару Махмудову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

6 миллионов
человек являются  
розничными клиентами 
Совкомбанка
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Минкомсвязь предложила 
 разрешить почтовые перево
ды денег в безналичной фор
ме. «Почта России» давно пы
талась запустить эту услугу, 
но ей мешали в том числе 
 нормативные ограничения. 
Если компания их преодолеет, 
то в сегменте быстрых перево
дов без открытия счета может 
появиться новый лидер, пола
гают эксперты.

У организаций федеральной по-
чтовой связи появится возможность 
осуществлять почтовые переводы 
денег, следует из проекта приказа 
Минкомсвязи, опубликованного на 
портале regulation.gov.ru 4 декабря. 
Приказ нужен для решения пробле-
мы «малой востребованности услу-
ги почтовых переводов», поясняет 
министерство, ожидая принятие 
приказа в начале 2020 года.

«Сейчас почтовый перевод — 
это, по сути, деньги в конверте. Мы 
переводим эту услугу в современ-
ный формат»,— сообщил „Ъ“ ди-
ректор департамента координации 
деятельности отраслевых организа-
ций Минкомсвязи Алексей Дорон-
кин. Эта услуга, по его словам, бу-
дет актуальна при получении посы-
лок с наложенным платежом, при 
зачислении наличных на банков-
скую карту и в интернет-торговле. 
Возможность оплаты переводов в 
безналичной форме нужна для пре-
доставления услуг почтовых пере-
водов в дистанционных каналах 
продаж — через сайт, мобильное 
приложение, устройства самооб-
служивания, сообщили „Ъ“ в пресс-
службе «Почты России». Это привле-
чет дополнительных клиентов, 

ориентированных на расчеты элек-
тронными средствами платежа, 
ожидает компания.

• В 2018 году через «Почту России» 
было совершено 52,5 млн денежных 
переводов, что на 2% меньше, чем 
в предыдущем году (53,6 млн), гово-
рится в корпоративной стратегии 
компании (есть у „Ъ“). Согласно до-
кументу, доходы от оказания фи-
нансовых услуг в 2018 году состави-
ли 8,6%, или 16,4 млрд руб. от общей 
выручки компании (190,3 млрд руб.), 
что на 1% ниже, чем в 2017 году.

«Почта России» давно испытыва-
ла сложности с использованием без-
наличных способов оплаты, «так 
как в этой сфере существуют норма-
тивные ограничения, связанные со 
статусом организаций, осуществля-
ющих перевод», рассказала „Ъ“ ис-
полнительный директор Нацио-
нальной платежной ассоциации Ма-
рия Михайлова. «Хорошо, если у 
них все-таки получилось разрешить 
этот вопрос, но мне непонятно, ка-
ким образом это будет осуществ-
ляться, так как „Почта России“ не яв-
ляется кредитной организацией и 
не может участвовать в переводе де-
нежных средств напрямую. Не ду-
маю, что такой сложный вопрос 

можно разрешить на уровне одного 
приказа»,— отметила она. ЦБ не 
предоставил „Ъ“ оперативный ком-
ментарий.

Сейчас регулирование направле-
но на то, чтобы агентам, которые ра-
ботают с наличными, дать возмож-
ность работать и в безналичной фор-
ме, отмечает председатель ассоциа-
ции «Электронные деньги» Виктор 
Достов. По его словам, конкуренция 
на этом рынке возросла, а возможно-
сти для новых игроков стали мень-
ше. «Почта России», по его словам, 
«ассоциируется со специфической 
категорией клиентов, поэтому они 
больше работают с наличными». 
Если компания правильно выберет 
целевой сегмент и маркетинговую 
компанию, то у услуги большие пер-
спективы, рассуждает эксперт.

С 2013 года рынок быстрых пере-
водов без открытия счета постоянно 
растет, его объем и динамика увели-
чиваются в среднем до 10% ежегодно, 
сообщила старший менеджер техно-
логической практики в риск-консал-
тинге КПМГ в России и СНГ Лилия 
Шароватова: «Ни одна из существую-
щих систем переводов не сможет 
конкурировать с федеральным опе-
ратором почтовой связи по количест-
ву точек обслуживания, что потенци-
ально может привести к появлению 
нового лидера на этом рынке». Безна-
личные почтовые переводы вряд ли 
станут «прорывом, который перепи-
шет карту мира для интернет-магази-
нов и банков», но на рынке появится 
игрок с большой базой клиентов, со-
глашается президент Национальной 
ассоциации дистанционной торгов-
ли Александр Иванов.

Юлия Степанова

«Почта России»  
дистанцируется от наличных  
Компании хотят разрешить  
новую форму оплаты услуг

VIYM Андрея Якунина, сына 
 бывшего президента РЖД Влади
мира Якунина, начала поиск по
купателей на сеть шоколадных 
 бутиков French Kiss. Активом, 
стоимость которого оценивает
ся до 500 млн руб., интересуется 
украинская «Конти». Сделка по
зволит компании выйти в более 
дорогой сегмент российского 
кондитерского рынка.

О том, что VIY Management (VIYM) 
Андрея Якунина решила выйти из ка-
питала производителя и продавца шо-
коладных изделий French Kiss, расска-
зал источник „Ъ“ в инвестиционных 
кругах. По его словам, активом инте-
ресуется украинская «Конти», которая 
в России управляет Курской кондитер-
ской фабрикой. Владельцем этой ком-
пании на рынке считается украин-
ский бизнесмен Борис Колесников.

Консультантом сделки выступает 
RGG Capital, уточнил собеседник „Ъ“. 
Андрей Якунин — сын бывшего пре-
зидента РЖД Владимира Якунина. В 
сфере интересов VIYM, сказано на его 
сайте, потребительские товары и 
услуги, IT, интернет, медицина и не-
движимость. В числе проектов пере-
числены комплекс «Никольские ря-
ды» и Four Seasons Hotel Lion Palace в 
Санкт-Петербурге, производитель 
круп «Агро-Альянс» и пр.

French Kiss основана в 2004 году. На 
настоящий момент, по собственным 

данным, включает 35 точек, из них 24 
магазина открыто в Москве. В 2015 го-
ду была запущена фабрика в Москве.

По данным ЕГРЮЛ, ООО «Френч-
кисс» принадлежит кипрской FK 
French Kiss Ltd. Эта компания, соглас-
но кипрскому реестру, примерно на 
32,5% контролируется люксембург-
ской VIY Growth Investment S.A R.L., 
остальное — у Belagon Investments 
Ltd., чьи бенефициары неизвестны. 
Ранее Forbes называл совладельцем 
French Kiss Хюсейина Йаманйылма-
за, который сегодня занимает пост 
гендиректора компании. Представи-
тели VIYM и RGG Capital отказались от 
комментариев. В офисах French Kiss и 
«Конти» на вопросы „Ъ“ не ответили.

Как говорит источник „Ъ“, жела-
ние VIYM выйти из проекта может 
быть связано с окончанием горизон-
та инвестирования. По его словам, 
при наличии хорошего предложе-
ния French Kiss может быть продана 
целиком. По подсчетам гендиректо-
ра «Infoline-Аналитики» Михаила 
Бурмистрова, в 2018 году выручка 
French Kiss снизилась на 15%, до 
1,15 млрд руб., год к году из-за сокра-
щения числа бутиков за пределами 
Москвы с 20 до 9 точек. Минималь-
ную стоимость бизнеса он оценил в 
500 млн руб. Но, по мнению аналити-
ка управления операций на россий-
ском фондовом рынке ИК «Фридом 
Финанс» Александра Осина, French 

Kiss стоит оценивать исходя из пока-
зателя 0,25 к выручке, что соответст-
вует торгуемым розничным компа-
ниям, и дисконта в размере 30–50%. 
Так, исходя из подсчетов аналитика, 
French Kiss может стоить около 
200 млн руб.

В России «Конти» выпускает более 
250 наименований кондитерских из-
делий (бренды Timi, Bonjour и пр.), 
всего — 81 тыс. тонн продукции в 
год.  По данным Euromonitor 
International, в 2018–2019 годах ком-
пания занимает десятое место в РФ 
среди производителей сладостей с 
долей 2% в денежном выражении. 
Оборот рынка на этот год там оцени-
вают в $10,8 млрд (692,71 млрд руб. 
по курсу ЦБ на среду). В 2018 году вы-
ручка АО «Конти-Рус» снизилась на 
4,5%, до 9,94 млрд руб., чистая при-
быль упала на 65,4%, до 239,48 млн 
руб. (данные Kartoteka.ru). 

Управляющий партнер Walnut 
Capital Артем Моторный допускает, 
что «Конти» может использовать бу-
тики для развития бренда премиум-
класса, а за счет выхода в более доро-
гой сегмент повысить ценность всего 
портфеля. Но, отмечает он, в Москве 
бутики French Kiss располагаются в 
довольно дорогих локациях, а тра-
фик в каждом конкретном случае мо-
жет не обеспечивать достаточного 
уровня доходности.

Анатолий Костырев

Инвесторам посылают French Kiss
Сеть шоколадных бутиков может купить «Конти»

Развитие новых станций метро 
и транспортнопересадочных 
 узлов (ТПУ) вызвало интерес 
у  девелоперов. Участвовать 
в  застройке ТПУ «Суворовская» 
недалеко от спорткомплекса 
«Олимпийский» на улице Дурова 
планирует MR Group, в портфеле 
которой уже есть три аналогич
ных проекта. Девелопер может 
построить там как минимум биз
несцентр на 50 тыс. кв. м. У пло
щадки сложная история: с 1998 
года мэрия Москвы пыталось 
 реализовать там комплекс 
 «Страна чудес дедушки Дурова».

MR Group Романа Тимохина и Вик-
тора Лабуздко может построить биз-
нес-центр на улице Дурова, 3 в центре 
Москвы, рассказали „Ъ“ три консуль-
танта на рынке недвижимости. Один 
из них уточняет, что девелопер плани-
рует реализовать деловой центр в 
рамках ТПУ «Суворовская». В пресс-
службе MR Group утверждают, что не 
знают об этом проекте. В «Мосинж-
проекте» (на 100% принадлежит мэ-
рии), который развивает проекты 
ТПУ в Москве, сообщили, что проект 
находится в разработке, и не стали 
комментировать участие потенциаль-
ных инвесторов.

В октябре сайт «Москвич Mag» со-
общал, что ТПУ будет построен вместе 
с будущей станцией метро «Суворов-
ская», а в его состав войдут три небо-
скреба — дом по программе ренова-
ции высотой 80 м, а также офисный 
(220 м) и жилой (119 м) комплексы.

Участок на улице Дурова, где MR 
Group может построить офисы, при 

площади около 1,3 га позволяет реа-
лизовать комплекс площадью около 
50 тыс. кв. м, подсчитала директор по 
продажам офисов Knight Frank Ири-
на Артемова. Она отмечает, что кро-
ме офисных и сопутствующих торго-
вых площадей в рамках комплекса 
возможно и строительство апарта-
ментов. Вложения в проект в компа-
нии оценивают в 5,5–6 млрд руб.

В Colliers International в числе 
крупнейших по количеству проек-
тов застройщиков ТПУ с жилой и 
коммерческой составляющими на-
зывают группы «Ташир», «Пионер», 
MR Group и МИЦ.

Партнер Cushman & Wakefield 
Юлия Токарева не исключает, что MR 
Group будет строить в рамках ТПУ не 
только офисы, но и жилой комплекс: 
единственному девелоперу проще 
реализовать проект из-за отсутствия 
конкуренции. Партнер Colliers 
International Владимир Сергунин от-
мечает, что понять, будет ли MR 
Group застраивать весь ТПУ или толь-
ко его часть, можно будет по проце-
дуре торгов. В случае размежевания 
застройки ТПУ на несколько участ-
ков девелоперы могут оказаться раз-
ными, как, например, в случае с ТПУ 
«Технопарк». Консультант оценивает 
стоимость строительства выше: око-
ло 6,5–8 млрд руб. за офисную часть 
без учета сложных технологических 
работ. В жилую составляющую, без 
учета дома по программе ренова-
ции, девелоперу придется вложить 
еще 3–3,5 млрд руб.

У участка на Дурова, 3 сложная 
история: в 1998 году в рамках разви-

тия театрального центра «Страна чу-
дес дедушки Дурова» там планиро-
валось построить комплекс «Храм 
детства» с конюшней и апартамен-
тами. В 2003 году мэрия Москвы на-
шло инвестора для проекта — 
Salomon Brothers Investment, но 
строительство так и не началось, со-
общали «Ведомости». Спустя еще де-
сять лет попытку построить на 
участке деловой центр на 40 тыс. 
кв .  м предпринимала Forum 
Properties Владимира Зубрилина и 
Андрея Баринского, но мэрия не со-
гласовала инвестпроект.

При этом, констатирует Юлия То-
карева, площадка привлекательна: 
она находится недалеко от проспек-
та Мира, близко к Садовому кольцу и 
метро. В целом проекты ТПУ в Мо-
скве она называет одними из наибо-
лее привлекательных для девелопе-
ров: зона в 800 м вокруг транспорт-
ных узлов наиболее востребована 
для размещения любых сегментов 
недвижимости.

Владимир Сергунин добавляет, 
что офисные площади на улице Ду-
рова будут востребованы на фоне де-
фицита качественных офисных пло-
щадей. По данным исследования 
«PwC Россия», офисная недвижи-
мость остается одним из приоритет-
ных сегментов для инвесторов. В 
2019–2020 годах на нее будет прихо-
диться 47% от всего объема инвести-
ций в российский рынок недвижи-
мости, тогда как вложения в торго-
вую недвижимость снизятся с 46% в 
2018 году до 13% в 2019 году.

Елизавета Макарова

«Страна чудес» для MR Group
Девелопер может застроить ТПУ «Суворовская»

Опрошенные „Ъ“ ритейлеры не 
ответили на вопрос о трафике в ма-
газинах в период «черной пятни-
цы». Но безразличие покупателей к 
распродажам подтверждают дан-
ные опросов: по подсчетам платеж-
ной системы «Мир», 66% россиян ду-
мают, что перед распродажей про-
давцы специально завышают цены, 
62% уверены, что за счет «черной 
пятницы» продавцы пытаются 
сбыть неликвидный товар, а 72% на-
зывают главной целью акции по-
пытку привлечь покупателей в ма-
газины. Опасения покупателей не 
всегда беспочвенны. Дмитрий Ряби-
нин рассказывает, что ритейлеры 
блокируют для покупателей воз-
можность проверить цены через 
кэш поисковиков, поэтому стремят-
ся обновить на своих сайтах страни-
цы с ценами к официальному нача-
лу «черной пятницы».

Госпожа Хакбердиева предполага-
ет, что в выигрыше от «черной пят-
ницы» оказались в основном он-
лайн-ритейлеры. Руководитель на-
правления «Промо» Ozon Павел Ко-

белев рассказывает, что в 2019 году 
средний чек на период распродажи 
снизился на 6% по сравнению с тем 
же периодом 2018 года — до 2,6 тыс. 
руб. При этом общая динамика сер-
виса оказалась положительной: обо-
рот вырос в 2,3 раза, а количество за-
казов — в 2,5 раза. В Wildberries ука-
зывают, что в дни распродажи объем 
заказов составил 33 млрд руб.— 

втрое больше, чем год назад. Рост 
трафика на своих онлайн-площад-
ках — на 80% по сравнению с обыч-
ными днями — отмечают и в «М.Ви-
део—Эльдорадо».

В регионах «черная пятница» по-
ка пользуется большей популярно-
стью, чем в Москве. По расчетам 
Watcom Group, в Санкт-Петербурге 
Shopping Index на неделе распродаж 
увеличился на 4,4% по сравнению с 
предыдущей. Непосредственно в 
дни «черной пятницы» он превысил 
прошлогодний показатель на 1,1%. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров объясняет, что 
доля онлайн-продаж в регионах тра-
диционно ниже, чем в Москве. 
Именно за счет этого, по его мне-
нию, посещаемость торгцентров в 
период «черной пятницы» здесь за-
метно возрастает. Вторым фактором 
он называет событийный характер 
этого мероприятия. Павел Кобелев 
уточняет, что в Новосибирске год к 
году было оформлено в 4,5 раза боль-
ше заказов, в Краснодаре — в 3 раза, 
в Екатеринбурге — в 2,7 раза.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

«Черная пятница» зря затянулась 
с1

То, что хорошо одеваться 
могли только  

богатые дамы,  
всегда казалось мне 
несправедливым.  

Я придумал распродажи
— Амансио Ортега,

основатель бренда Zara

Ц И Т А Т А

346 миллиардов 
рублей
планирует выручить 
«Почта России»  
в 2024 году
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первые лица

В феврале «Еврохим» Андрея 
Мельниченко впервые возгла-
вил иностранец — главным  
исполнительным директором 
компании стал Петтер Остбо, 
пришедший из норвежской 
Yara. В первом большом интер-
вью российским СМИ господин 
Остбо рассказал „Ъ“ о своем  
видении развития компании, 
реализации ключевых калий-
ных проектов и изучении рус-
ского языка.

— «Еврохим» подготовил новую 
стратегию. Каковы ее основные 
параметры?
— Наши доли на мировых рынках 
азотных, фосфатных и калийных 
удобрений — это все небольшие 
однозначные цифры в процентах. 
Таким образом, у нас есть почти 
бесконечный потенциал роста во 
всех аспектах бизнеса. Мы можем 
удвоить, утроить и увеличить вчет-
веро размер компании, и у нас все 
равно не будет даже 10% доли на 
мировом рынке.
— Предполагается ли менять ва-
шу дивидендную политику? Не-
давно «Фосагро» сделала базой 
для выплаты свободный денеж-
ный поток, а не чистую прибыль.
— Мы отличаемся от большинства 
компаний тем, что у нас немного 
другая линия мышления. Сейчас 
мы ищем, куда наиболее выгодно 
вкладывать деньги. Если совсем не 
будет интересных инвестицион-
ных возможностей, компания мо-
жет начать выплачивать деньги сво-
ему акционеру. Но сейчас он скло-
нен находить свободным деньгам 
лучшее применение, учитывая ин-
терес в росте и органическом разви-
тии компании.
— Не так давно у вас было два ак-
ционера. Но компания выкупи-
ла 10% у бывшего гендиректора 
Дмитрия Стрежнева. Что плани-
руется делать с его пакетом?
— Акции останутся в составе капи-
тала группы в качестве квазиказна-
чейских.
— Их планируется впоследствии 
использовать для каких-либо 
сделок?
— Мы ничего не исключаем. Мы сде-
лаем то, что имеет смысл для бизне-
са, но пока никаких планов нет.
— Рассматривается ли вариант 
IPO? В том числе, с участием это-
го пакета?
— Если бы мы и решили провести 
IPO, это не было бы связано с долей 
господина Стрежнева.  Мы не 
исключаем такой вариант, он всег-
да рассматривается, но пока у нас 
нет планов выходить на рынок.
— Сколько денег вам нужно на 
основные проекты в 2020 году?
— Пока мы планируем размер ин-
вестиционных затрат на уровне 
примерно прошлого года ($1,1 млрд 
в 2018 году.— „Ъ“ ). Чуть более 
$0,5 млрд планируется инвестиро-
вать в наши два калийных проекта, 
еще около 20% составит доля CAPEX 
на поддержание существующих ак-
тивов. Остальные затраты, включая 
развитие портовых терминалов, 

остаются на усмотрение совета ди-
ректоров в зависимости от рыноч-
ной конъюнктуры.

2019 год стал переломным для 
компании, мы запустили завод по 
производству аммиака в Кингисеп-
пе, который сейчас работает более 
чем на 105% от своей производствен-
ной мощности. Текущий уровень ка-
питальных затрат является комфорт-
ным для нас, и мы продолжаем раз-
работку наших двух основных ка-
лийных месторождений. По состоя-
нию на первое полугодие калийные 
проекты уже профинансированы бо-
лее чем на 66%. В Усолье будет вложе-
но еще $1 млрд в рамках двух фаз с 
общей производительностью около 
3,9 млн тонн: 2,9 млн тонн приходит-
ся на первую фазу при небольшом 
апгрейде текущего оборудования, и 
1 млн тонн — на вторую. Проектная 
мощность калийного проекта в Вол-
гограде составляет 4,3 млн тонн и 
требует еще $1,5 млрд инвестиций. 
Решение по финансированию вто-
рой очереди на «Волгакалии» будет 
принято после запуска первой фазы.
— Считаете ли комфортным теку-
щий уровень долга (2,29 EBITDA 
по итогам 2018 года)?
— Мы считаем, что должны оста-
ваться в пределах максимального 
отношения чистого долга к EBITDA 
в 2,5 раза.
— На какие средства вы будете 
строить вторую очередь завода в 
Кингисеппе?
— Мы сейчас работаем над разны-
ми вариантами привлечения фи-

нансирования для этого проекта, 
хотя окончательное решение о 
строительстве второй очереди не 
принято. Это может быть как фи-
нансирование полностью из акци-
онерного капитала, так и частич-
ное привлечение средств. Заем мо-
жет привлекаться как самой ком-
панией, так и оператором проекта. 
Еще один вариант — проектное 
финансирование пулом банков 
под гарантии экспортного агентст-
ва. Такая схема использовалась для 
строительства первой очереди про-
изводства аммиака в Кингисеппе 
стоимостью чуть менее $1 млрд.
— По аммиачному заводу в Кин-
гисеппе у вас действовал спе-
цинвестконтракт, и есть еще два 
СПИК по другим проектам. На-
сколько они вам помогают?
— Они очень полезны. Как вы знае-
те, правительство меняет условия 
СПИК, закон (о СПИК 2.0.— „Ъ“) 
вступает в силу в этом году. И мы 
подписали меморандум по СПИК 2.0 

для Кингисеппского завода. Для нас 
очень важно его получить, потому 
что это меняет экономику строи-
тельства.
— У вас есть проблемы с реализа-
цией «Волгакалия». На каком эта-
пе проект?
— Проект движется вперед, и мы 
не собираемся сдвигать его или от-
кладывать. Сейчас мы проходим 
горные выработки в ангидрит-до-
ломитовых породах на глубине бо-
лее 1 тыс. м. Работы ведутся буров-
зрывным способом. Опытно-про-
мышленная эксплуатация начнет-
ся к середине следующего года, но 
объемы производства будут не-
большие. Для полноценной работы 
горно-обогатительной фабрики 
нужно постоянное поступление ру-
ды с месторождения. Наша установ-
ка по переработке сырья законче-
на, но ее нужно откалибровать. Мы 
хотим постепенно увеличивать 
производство, учитывая, что после 
вывода на полную мощность «Евро-
хим» получит почти 10% мирового 
рынка хлористого калия. Если рез-
ко выставить на продажу большие 
объемы, то это может негативно 
сказаться на мировых ценах.
— Какова конечная стоимость 
проекта?
— Мы потратили $4,8 млрд на два 
новых калийных проекта, и эту 
сумму можно разделить примерно 
пополам между Усольским калий-
ным комбинатом и «Волгакалием». 
Дополнительные средства выделе-
ны на дальнейшие этапы — это 

$2,5 млрд на оба проекта на обе оче-
реди, при этом решение по второй 
очереди «Волгакалия» будет прини-
маться после ввода в эксплуатацию 
первой.
— Если цены на калий все же 
упадут после вашего выхода на 
рынок, насколько сильно это за-
тронет экономику проектов?
— Нас выручает то, что у нас высо-
кокачественное сырье и низкая се-
бестоимость. Так что мы заработа-
ем независимо от того, какова бу-
дет мировая цена. На самом деле 
мы ожидаем роста на этом рынке. 
Сейчас потребление калия в сель-
ском хозяйстве во всем мире недо-
статочное, и, безусловно, должен 
появиться дополнительный спрос 
на него.
— Как будет организована тор-
говля калийными удобрениями?
— Стратегия, с которой нам ком-
фортно,— продавать продукцию че-
рез собственные каналы конечным 
потребителям. Сегодня большую 
часть калия мы продаем через нашу 
структуру в Бразилии Fertilizantes 
Tocantins (FTO), а также через 
EuroChem North America, который 
находится в Талсе. Данная страте-
гия оказывает также минимальное 
воздействие на рынок с точки зре-
ния цен, так как мы можем легко 
контролировать поступление това-
ра конечным потребителям за счет 
возможности хранить определен-
ное время продукцию на наших 
складах.
— Есть ли у вас контракты с трей-
дерами в ключевых странах-по-
требителях?
— Нам нравится продавать самим, 
без трейдеров. В отличие от боль-
шинства конкурентов, «Еврохим» 
продает через собственную систему 
дистрибуции в России, Бразилии, 

США, Европе и некоторых других 
рынках. Мы доставляем свои удо-
брения на свои склады на конеч-
ном рынке, а потом ведем перегово-
ры с покупателем. За счет такой по-
литики мы можем продавать боль-
ше и являться более надежным и 
предпочтительным поставщиком 
для конечного покупателя.
— Как вы считаете, возврат к сов-
местному трейдингу «Уралка-
лия» с «Беларуськалием» был бы 
полезен рынку?
— Для нас главное — наши клиен-
ты. А неконкурентоспособная пра-
ктика, импортные ограничения, 
пошлины и тарифы — все это плохо 

для клиентов. Мы за свободную 
конкуренцию на рынке.
— Есть ли прогресс по проекту 
строительства завода на базе ме-
сторождений фосфоритового 
бассейна Каратау в Казахстане?
— Казахстанский проект состоит 
из двух этапов. Первый предпола-
гает строительство добычного про-
изводства, а второй — химическо-
го комбината. Добыча уже в про-
цессе. С фабрикой вопрос более 
комплексный. Перерабатываю-
щий комплекс включает в себя 
много различных технологиче-
ских процессов, некоторые из ко-
торых являются совершенно новы-

ми, и их нужно адаптировать к 
местной среде, локальному типу 
горной породы и так далее. Мы 
практически готовы начать строи-
тельство химкомбината, принять 
окончательное решение планиру-
ется в первой половине следующе-
го года. В настоящее время мы оп-
тимизируем будущий процесс пе-
реработки сырья, пока он недоста-
точно эффективен.
— Вы строите терминал по пере-
валке удобрений в Усть-Луге, хо-
тя все остальные крупнейшие 
игроки договорились о перевал-
ке на комплексе «Ультрамар». За-
чем вам собственный порт?

— Мощности по перевалке, которы-
ми мы можем сами эффективно 
управлять, делают нас более гибки-
ми. Так что в некоторых местах это 
имеет смысл, хотя и не везде. Ко-
нечно, мы используем и сторонние 
порты. В каждом отдельном случае 
решение принимается после эко-
номического расчета их доходно-
сти. Так, наш проект в Усть-Луге свя-
зан с планами по строительству за-
вода по производству карбамида и 
аммиака «Еврохим Северо-Запад 2» 
(проект в Кингисеппе.— „Ъ“) и c 
увеличением объемов калийных 

удобрений из Усолья. Он также га-
рантирует поставки по другим на-
правлениям. Сейчас идет процесс 
согласования проекта с различны-
ми регуляторами, но мы уже прове-
ли земляные работы. Скорее всего, 
окончательное решение о строи-
тельстве будет принято в следую-
щем году одновременно с утвер-
ждением строительства «Еврохим 
Северо-Запад 2».
— То есть от строительства порта в 
Тамани вы полностью отказались?
— Не забывайте, у нас в том же ре-
гионе уже есть портовые мощности 
в Туапсе. Поэтому мы смотрим на 
разные варианты, в том числе на 
развитие уже готового объекта.
— Вы принимали участие в тен-
дере на «Аммоний». Почему отка-
зались от борьбы?
— «Аммоний», несомненно, явля-
ется для нас интересным активом. 
Но мы смотрим на него прежде все-
го с точки зрения того, как он впи-
шется во всю нашу систему, куда 
мы могли бы продать разные про-
дукты с этого актива, как могла бы 

выглядеть логистика. И исходя из 
этого, мы определили цену, кото-
рую считаем справедливой. Она 
оказалась ниже, чем у других пре-
тендентов (долг «Аммония» у ВЭБа 
в итоге выкупил Роман Троценко за 
$900 млн.— „Ъ“). Но покупать его по 
той стоимости, которую за него 
просили, мы не были заинтересова-
ны. Хотя в целом нас интересуют 
все аммиачные и карбамидные ак-
тивы вне зависимости от их распо-
ложения — до тех пор, пока они не-
дорогие и хорошего качества.
— Вы планируете покупать но-
вые активы за рубежом?
— Как международная компания с 
большим присутствием в России, 
мы не видим особой разницы, где 
покупать активы или на что делать 
ставки. Все, что имеет значение,— 
это риски и привлекательность 
конкретного объекта.
— Вообще часто ли на глобаль-
ном химическом рынке что-то 
выставляется на продажу, инте-
ресное для вас?
— В мире довольно много активов, 
выставленных на продажу, но боль-
шинство из них относительно доро-
гие и довольно старые, а мы хотим 
иметь недорогие и качественные 
мощности. Большая часть того, что 
продается, нас не интересует.
— В последнее время Африку на-
зывают одним из перспектив-
ных регионов сбыта. Вы собира-
етесь выходить на этот рынок?
— О какой именно Африке мы гово-
рим? Африканский континент — 
это 54 страны. У меня есть опыт ра-
боты там, некоторое время я провел 
в Нигерии. Сейчас в Африке, в 

основном Западной, слишком мно-
го мелких хозяйств, которые про-
сто кормят себя. Это натуральное 
хозяйство, в котором используют 
слишком много азота, но недоста-
точно фосфатов и калия. Это вкупе с 
плохими семенами дает слабые ре-
зультаты. При правильном приме-
нении удобрений урожайность бы-
ла бы намного выше. В то же время 
есть Южная Африка, которая очень 
конкурентоспособна, имеет про-
фессиональное сельское хозяйство 
с большим количеством компаний 
по производству удобрений.

И если учесть рост населения в 
мире, то спрос на еду, в том числе в 
Африке, будет расти. Но чтобы на 
африканском рынке произошел 
некий коренной сдвиг в сторону 
потребления более дорогих удо-
брений и в больших объемах, дол-
жен сложиться ряд условий. Во-
прос в том, когда и как это произой-
дет. Нас интересует Африка, и мы 
смотрим на нее и надеемся, что 
сельское хозяйство там будет транс-
формироваться. Но, несмотря на 
наш интерес к региону, пока мы 
продолжаем искать там баланс ри-
ска и доходности.
— Украина закрыла пошлинами 
свой рынок для российской хи-
мической продукции. Поставля-
ет ли «Еврохим» удобрения в 
страну?
— «Еврохим» долгое время являлся 
надежным поставщиком для кли-
ентов в Украине. Но мы прекратили 
поставки из России, когда отноше-
ния между двумя странами обо-
стрились и Киев ввел запретитель-
ные ограничения на поставки удо-
брений. Надеемся, что в ближай-
шее время ситуация улучшится. Ук-
раина довольно емкий рынок. Стра-
на славится своим сельским хозяй-
ством, имеющим большой потен-
циал роста.
— Вы возглавили компанию в 
феврале. Какие основные задачи 
поставил перед вами владелец 
Андрей Мельниченко?
— Во-первых и прежде всего, это 
улучшение ситуации с безопасно-
стью и охраной труда. В этом году у 
нас было несколько происшествий, 
которые неприемлемы как с лич-
ной точки зрения, так и с точки зре-
ния бизнеса. Так что задача номер 
один — улучшить рабочий процесс.

Во-вторых, предыдущая страте-
гия была направлена на вхождение 
компании в пятерку мировых лиде-
ров рынка минеральных удобре-
ний, и мы этого достигли. Это впе-
чатляющие результаты, так как ком-
пании всего 18 лет. Думаю, теперь у 
нас есть шанс стать номером один с 
точки зрения прибыльности. Это 
амбициозная, но вдохновляющая 
цель. И в-третьих — это дальнейшее 
расширение производства.
— Насколько комфортно вам ра-
ботать в российской компании?
— Я пришел в «Еврохим» из компа-
нии (норвежская Yara), в которой 
работали люди из 65 стран, то есть 
это 65 разных культур и менталите-
тов внутри коллектива. «Еврохим» 
объединяет сотрудников из 40 
стран. И для меня нет большой раз-
ницы, работать с людьми из 65 или 
40 стран. В России, например, дру-
гая политическая система, другая 
экономическая реальность, другая 
государственная железнодорожная 
система и так далее. Так что я узнаю 
много нового о том, как работает са-
ма Россия, и мне очень интересно. 
То, что я знал до этого о стране, в 
основном было из прессы, которая 
не всегда полностью отражает ре-
альность. Поэтому я очень позитив-
но отношусь и к людям, и к бизнесу, 
и к возможностям в России.
— Я знаю, что в Yara у вас была 
практика общения с рядовыми 
сотрудниками. Вы перенесете ее 
в «Еврохим», или здесь это не 
входит в вашу компетенцию?
— Это как раз в рамках моей компе-
тенции. Я очень стараюсь выучить 
русский язык, но пока он не так хо-
рош, как мне хотелось бы. Зачем я 
это делаю? Чтобы разговаривать с 
людьми! (сказал на русском язы-
ке.— „Ъ“). Я уже побывал на всех 
производственных площадках и 
терминалах «Еврохима». Хотя ме-
неджерский состав компании в 
основном говорит на английском 
языке, разговаривать с людьми в 
диспетчерской или в шахте через 
переводчика не очень хорошо. Поэ-
тому я буду продолжать изучать рус-
ский язык, чтобы говорить с колле-
гами на одном языке и непосредст-
венно напрямую.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«У нас немного другая линия мышления»
Главный исполнительный директор «Еврохима» Петтер Остбо о шахтах, каналах и Африке

Д О С Ь Е М Х К  « Е В Р О Х И М »

Учреждена в августе 2001 года в форме ЗАО, в 2006 году перерегистрирована в ОАО 
(с сентября 2014 года — АО). Является одним из крупнейших в мире производителей 
азотных и фосфорных удобрений, доля на российском рынке — 30%. Производит 2% 
общемирового и 4% объема продаваемых в Европе минеральных удобрений. Ведет 
добычу железной руды, апатитов, бадделеитов, углеводородов, разрабатывает калийные 
месторождения. Основные предприятия — «Невинномысский азот», «Новомосковский 
азот», «Новомосковский хлор», «Фосфорит», «Еврохим-БМУ», Ковдорский ГОК, EuroChem 
Antwerpen N.V. (Бельгия), Lifosa AB (Литва).

В 2018 году объемы продаж удобрений составили 14,1 млн тонн. Количество заказчиков 
превышает 10 тыс., импортерами продукции являются более 100 стран. Число сотрудников — 
более 26 тыс. человек. 92,2% акций через ряд офшорных структур принадлежит главе совета 
директоров Андрею Мельниченко, 7,8% — гендиректору Дмитрию Стрежневу. В первом 
полугодии 2019 года «Еврохим» увеличил выручку на 14%, до $3 млрд, EBITDA — на 21%, 
до $819 млн.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П Е Т Т Е Р  О С Т Б О

Родился в 1979 году. Получил степень магистра по финансам Норвежской школы эконо-
мики и делового администрирования, окончил годовой курс по истории в Университете 
Бергена.

В 2003 году начал карьеру в качестве консультанта в McKinsey & Co. Занимался широким 
спектром вопросов — от сделок M&A и корпоративных финансов до разработки программ 
операционной/коммерческой оптимизации и регулятивных стратегий.

В 2010 году перешел в Yara International на позицию вице-президента по продуктовому 
менеджменту и оптимизации. Позже стал старшим вице-президентом по газовым и промыш-
ленным проектам, затем — исполнительным вице-президентом и финансовым директором. 
В его управлении находились 28 заводов по производству химической продукции и четыре 
горнорудных проекта в 16 странах.

С июня 2019 года Петтер Остбо — главный исполнительный директор группы  
«Еврохим».

Мы можем удвоить, утроить  
и увеличить вчетверо размер 
компании, и у нас все равно не будет 
даже 10% доли на мировом рынке

Покупать «Аммоний» по той 
стоимости, которую за него просили, 
мы не были заинтересованы

Я очень стараюсь выучить  
русский язык. Зачем я это делаю?  
Чтобы разговаривать с людьми!

«Е
В

Р
О

ХИ
М

»
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Питерскую программу фести-
валя NET, включенную в Теа-
тральную олимпиаду, продол-
жает датская группа SIGNA. 
С помощью 28 русских перфор-
меров Сигна и Артур Кёстлер 
обжили бывший вентиляцион-
ный цех завода слоистых пла-
стиков, принадлежащий Музею 
стрит-арта. Четыре часа под чу-
жим именем между вымыслом 
и реальностью провела Алла 
 Шендерова.

 Е сли вы собираетесь на «Иг-
рушки», которые уже сейчас можно 
назвать главным перформансом го-
да, не бойтесь спойлеров. Зрителей, 
вернее «гостей», вначале разбирают 
на девять домов, они же девять ко-
манд. Что произойдет с каждым, за-
висит не только от капризов Леди 
(сама Сигна) и даже не столько от 
перформеров, сколько от вас.

Публичный дом и его хозяйка 
(«Hades fracture» в Кельне в 2009-м), 
семинар по эмпатии, где сострада-
ющие изучают страдающих («The 
Open Heart», 2019, Копенгаген),— 
чего только не изображала Сигна, 
чей сайт сообщает, что в ее перфор-
мансах, они же инсталляции, участ-
вовала вся ее большая семья, сама 
она была парикмахером, бариста, 
стилистом и сборщицей клубники. 
Не сказано лишь, что у нее есть ди-
плом факультета истории искусств. 
Но в этом трудно усомниться, ког-
да видишь ее в «Игрушках»: в высо-
ком черном парике, в белых шел-
ках на круглой тахте среди скляно-
чек с лекарствами. Импрессионист-
ские завтраки на траве и весь дека-
данс с его выморочной изысканно-
стью тут как тут.

В «Игрушках» к вам никто физиче-
ски не пристает, но здесь говорят по-
русски, а ситуация, атмосфера и вза-
правдашнее, хотя и странное пове-
дение участников затягивают вас, 
как в воронку: держать дистанцию 
не удается. Ты сдаешь вещи, идешь 
по коридору, вдоль которого выстро-
ились рыдающие белые «снежинки» 
в платьях, как для детской елки. Ко-
ридор ведет в большой зал с тахтой, 
где возлежит Леди — дочь богатого 
австрийца и русской рано умершей 
матери. Всю жизнь Леди зависела от 
отца, умирать от рака приехала в Пи-
тер. Собрала по России девушек-си-
рот, и вот уже три года они живут 

здесь, проходя по ее воле череду ис-
пытаний, чтобы потом получить что-
то из ее наследства.

Домики, устроенные в вентиля-
ционных шахтах, убоги, как жили-
ща беженцев после обстрела. В са-
мом уютном почти тепло, на сто-
ле — коробка чак-чака. В самом сы-
ром (куда попала я) вам предложат 
грязный плед, чай и водку. Раздра-
жение приходит сразу: женщины (от 
18 до 35) носят нелепые платьица, 
не говорят, а лепечут и зовутся име-
нами вроде Мунлайт (Алина Нечепу-
ренко) и Куки (Дарима Боронкино-
ва) — так звали моих хозяек. «А ме-
ня зовут Хеллоу Китти»,— отвечаю я. 
Они обижаются: «Нас назвала Леди, 
она не понимает по-русски. А наши 
прошлые имена — они в прошлом. 
Вот я, пока жила с бабушкой в Омс-
ке…» — тут я понимаю, что видела 
Мунлайт на сцене. Перебиваю ее, 
представляюсь Олей.

Еще четыре часа между жуткими 
историями, воем и драками мы пы-
таемся расколоть друг друга: я знаю, 
что она актриса, а она чувствует, что 
я вру. И все же я играю по правилам: 
выползаю (проход низкий) из доми-
ка только с хозяйками (иначе их на-
кажут), жду, когда поведут в туалет 
(строем, одной нельзя), вместе с Ку-

ки танцую с шариком — его отнима-
ет крикливая сумасшедшая (потря-
сающая Лариса Венедиктова уже ра-
ботала с Сигной), громко плачу, изо-
бражая маму Сигны,— мы ставим 
сценку из ее детства, крашу Мунлайт 
ногти и защищаю своих «девочек» от 
охранника — «стафа». Это сутенер-
ского вида парень, решивший про-
верить девочке зубы: просто заходит 
в каморку и лезет к ней в рот. Кроме 
меня гостей в этом «доме» трое. Арт-
директор фестиваля NET Роман Дол-
жанский спрашивает, не процвета-
ет ли тут сексуальное рабство. «Нет-
нет!» — шепчут девочки. Гость Вени-
амин призывает их к бунту, считая, 
что Леди наследства не даст. Гостья 
Маша явно поражена, но пока мол-
чит. И вдруг охранник, с которым Ку-
ки изображала сценку «Успокой па-
почку», надевает звериную маску, 
затаскивает Куки в угол и начинает 
бить. «Маша, сорвите маску!» — до-
гадываюсь я. Маска слетает, парень 
останавливается, но говорит, что ко-
манда будет наказана. Куки смотрит 
на меня с ужасом.

Перформанс по определению от-
личается от спектакля тем, что в нем 
ничего не делают понарошку. В ок-
тябре 1975-го Марина Абрамович 
показала знаменитые «Уста святого 
Фомы». Она выпила вино, вырезала 
осколками бокала на животе звезду, 
легла на лед и направила на себя те-
пловую пушку. Через полчаса публи-
ка не выдержала: люди подняли ее 
и унесли — так из зрителей они ста-
ли участниками перформанса.

Понятие партиципаторного теа-
тра, то есть театра соучастия, без ко-
торого трудно говорить о SIGNA, поя-
вилось позже. В «Игрушках» девушки 
по-настоящему дерутся, «стафы» сры-
вают с них одежду, а иногда и бьют 
плеткой. Но ведь биографии у всех 

выдуманные, так кто они: актеры или 
перформеры? Или вот еще вопрос. 
Я ведь знала, что Мунлайт — актри-
са, и все же не могла не верить ее бай-
кам, выполняла, что просили, и при 

этом врала, что редко бываю в театре, 
а с Должанским познакомилась час 
назад. Была ли я перформером?

Похоже, «Игрушки» не толь-
ко проверяют пределы зритель-

ских реакций. Они фиксируют мо-
мент, когда перформанс и спек-
такль сплавляются в одно — так, 
как это никогда не случалось 
 прежде.

ГАСТРОЛИ ТЕАТР

Формула соучастия
«Игрушки» группы SIGNA на фестивале NET

К вам никто физически не пристает, 
но ситуация, атмосфера и взаправдаш-
нее, хотя и странное поведение участ-
ников затягивают, как в воронку: 
 держать дистанцию не удается

В прокат выходит фильм «Сиротский Бруклин» —  
криминальная драма, которую снял актер Эдвард Нортон

В Музеях Московского Кремля прохо-
дит выставка «Петр. Первый. Коллек-
ционер, исследователь, художник». 
Преобразовательскую деятельность 
первого российского императора она 
показывает с неожиданных на первый 
взгляд сторон. Рассказывает Сергей 
Ходнев.

 В2022 году будет отмечаться 350-ле-
тие со дня рождения Петра. Это не скоро, но 
президентский указ о больших празднест-
вах подписан еще в прошлом году, а пере-
чень мероприятий утвержден на уровне пра-
вительства полгода назад. В перечне сто с га-
ком пунктов, и это только основные события: 
в общем, обпразднуемся. Честь и хвала Му-
зеям Кремля, что они опередили этот бюро-
кратический вал. Во-первых, у нового проек-
та нет привкуса вымученности, какой иног-
да отличаются «датские» события для госу-
дарственной галочки. Во-вторых, можно бы-
ло спокойно получить множество чужих экс-
понатов (в списке участников — российские 
собрания во главе с Эрмитажем, Националь-
ный морской музей в Гринвиче, Государст-
венные художественные собрания Дрезде-
на, Музей Амстердама), которые в 2022-м на-
верняка могут пригодиться другим.

Самое, возможно, неожиданное — это «ху-
дожник». Художественная работа в строгом 
смысле на выставке только одна: неловкий, 
зато собственноручный офортик с аллегори-
ческой композицией, ангел с крестом попи-
рает атрибуты ислама. Но есть красивая ба-
рочная машина — токарный станок (а так-
же безделушка, вероятно, на этом станке сде-
ланная опять же собственноручно). И это 
только кажется, что царь за токарным стан-
ком примерно на той же линии, что и царь, 

бегающий с трубкой в зубах по корабельно-
му стапелю в куцем голландском наряде (он 
тоже на выставке есть): в начале XVIII века то-
карное дело было весьма благородным раз-
влечением, утехой королей и князей.

И неслучайно среди драгоценностей, ко-
торые привезены из дрезденских «Зеленых 

сводов», зачаровавших в свое время Петра, 
есть не только изумительные фигурки из ба-
рочного жемчуга и яшмовые чаши. Рядом — 
рубанок и другие разукрашенные инстру-
менты, сделанные когда-то для коллекции 
саксонских курфюрстов. Государь — совер-
шенный человек, владение не только рега-
лиями и драгоценностями, но и всевозмож-
ными людскими инструментами от астроно-
мических до плотницких — атрибут его все-
охватной власти. И так это было, как выясня-
ется, не только для какого-нибудь тщеслав-

ного Августа Сильного, но и для Петра с его 
бронебойно прагматической волей. Ровней 
своим придворным ювелирам он, конечно, 
себя не считал. Но «художником», «делате-
лем» в некотором высшем смысле (артифек-
сом, если по-латыни) — безусловно. Иначе 
не было бы на выставке знаменательной вы-
шитой аллегории: Петр в виде скульптора, 
трудящегося с молотком и зубилом над ста-
туей России.

В остальном все как по писаному: акаде-
мик и герой, мореплаватель и плотник. Ди-

пломированным академиком, впрочем, 
предстает скорее Меншиков (в витрине — 
льстивое латинское письмо Исаака Ньюто-
на о приеме едва грамотного Светлейшего 
в члены Лондонского Королевского обще-
ства), Петр же — безгранично любопытным 
администратором. Анатомические препара-
ты доктора Рюйша из питерской Кунсткаме-
ры не привезли, но зато привезли бесцен-
ные ботанические и зоологические акваре-
ли Марии Сибиллы Мериан, а также пре-
красные акварельные рисунки из иллю-
стрированного каталога Кунсткамеры, на 
создание которого ушло несколько десяти-
летий XVIII века.

И все же кураторам Ольге Дмитриевой 
и Василию Новоселову удалось придать их, 
казалось бы, стопроцентно петербургскому 
сюжету мощный московский акцент. С осле-
пительной нарядностью подчеркнута забо-
та царя о московской Оружейной палате: ви-
трины Успенской звонницы воспроизводят 
не только старые амплуа кремлевской со-
кровищницы (хранилище государственных 
регалий и феерических посольских даров), 
но и новую роль музея петровских викто-
рий с торжественной экспозицией трофеев 
Северной войны. А вот петровская коллек-
ция в московском же Преображенском двор-
це — сюжет малоизвестный, но на поверку 
тоже еще как занимательный.

Удивительнее всего, впрочем, то, как вы-
глядят на выставке коллекционерские ин-
тересы царя. Немножко западноевропей-
ского искусства — скифо-сарматское золо-
то из сибирских курганов рядом с ним смо-
трится, в общем, внушительнее. Зато уй-
ма китайских раритетов: нефритовые ту-
шечницы и драгоценная утварь, завод-
ные игрушки и цинский фарфор. Дело по-
нятное — конечно, все флаги в гости будут 
к нам, но львиная доля заграничного турпо-
тока прибывает в Кремль под вполне опре-
деленным флагом.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Император у станка
«Петр. Первый» в Музеях Кремля

Актрисы-перформеры 
действуют на грани 
 наигранного и взаправ-
дашнего  ФОТО ARTHUR KOSTLER

Петровское коллекционирование 
служило разным целям —  
и научно-просветительским,  
и парадно-государственным 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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РЕГЛАМЕНТ

«Динамо» грозят закрытым окном
Агенты Константина Рауша обвиняют клуб в обходе регламента РФС

Конфликтная ситуация, связанная 
с одним из самых громких транс-
феров в российской премьер-ли-
ге (РПЛ) в позапрошлом сезоне — 
переходом из немецкого «Кельна» 
в «Динамо» полузащитника Кон-
стантина Рауша, получила раз-
витие. Как стало известно „Ъ“, 
компания Golden Toys LLP, пред-
ставлявшая интересы игрока, 
будет опротестовывать в Россий-
ском футбольном союзе (РФС), 
а возможно, и в Спортивном арби-
тражном суде (CAS) ноябрьское 
решение Арбитражного суда (АС) 
Москвы. Он признал «мнимым» 
соглашение, заключенное между 
московским футбольным клубом 
«Динамо» и Golden Toys, и снял 
с клуба обязательства по выплате 
агентского вознаграждения в раз-
мере €750 тыс. Ответчик считает, 
что сам факт подачи иска являет-
ся грубейшим нарушением регла-
мента РФС: он запрещает субъ-
ектам футбола выносить споры 
на рассмотрение государствен-
ных судов. За такое нарушение 
клубам грозит наказание в виде 
запрета на регистрацию новичков 
в рамках одного или двух транс-
ферных окон.

чера в распоряжении 
„Ъ“ оказалось заявление руководи-
теля Golden Toys LLP Владимира Ни-
чипорука, посвященное итогу про-
ходившего в Арбитражном суде Мо-
сквы процесса, в котором компания 
выступала в роли ответчика. Суд при-
знал «мнимым» соглашение, заклю-
ченное между Golden Toys и москов-
ским «Динамо» по переходу в клуб по-
лузащитника Константина Рауша, и 
снял с него обязательства по выпла-
те посреднику агентского вознагра-
ждения в размере €750 тыс. В заявле-
нии сказано, что весь процесс выгля-
дел «просто как схематоз» и представ-
лял собой попытку «обойти нормы 
регламента Российского футбольно-
го союза» с целью избежать «оплаты 
услуг третьим лицам». Golden Toys на-
мерена оспаривать вердикт. Ее руко-
водитель Владимир Ничипорук уточ-
нил „Ъ“, что вслед за подачей апелля-
ции в АС Москвы она готова обратить-
ся в РФС, надеясь на «взвешенную по-
зицию» структуры, а в случае неудачи, 

«защищая свои интересы», «пойти до 
конца», то есть в Спортивный арби-
тражный суд (CAS) в Лозанне, высшую 
арбитражную инстанцию в спорте.

Конфликт, в центре которого очу-
тилась компания Golden Toys, воз-
ник весной прошлого года. Компа-
ния представляла интересы полуза-
щитника немецкого «Кельна» Конс-
тантина Рауша. Его во время зимнего 
трансферного окна приобрело «Дина-
мо», и сделка по покупке кандидата в 
сборную России была довольно гром-

кой. Между тем вскоре после ее осу-
ществления стало известно о том, что 
Всероссийское физкультурно-спор-
тивное общество «Динамо», которое 
было основным акционером клуба (в 
2019 году контроль над ним вернул 
себе банк ВТБ), инициировало про-
верку МВД трансферной деятельнос-
ти клуба на предмет коррупционной 
составляющей. Она касалась в том чи-
сле трансфера Константина Рауша.

Подозрительным ВФСО «Дина-
мо» показалось, что помимо стоимо-
сти собственно трансфера — €1,5 млн 
— динамовцы должны выплатить 
€1,25 млн в качестве вознагражде-
ния за его организацию Golden Toys. 
Глава спортобщества Владимир Стр-

жалковский утверждал, что сам Кон-
стантин Рауш «никогда не слышал» 
об учредителях компании Владими-
ре Ничипоруке и Дмитрии Студени-
кине. В ответ господин Ничипорук 
заявил, что «компания и все ее опера-
ции находятся под контролем РФС», а 
сотрудничает Golden Toys «в первую 
очередь с крупными и значимыми за-
рубежными агентствами, которые не 
планируют получать аккредитацию 
РФС в силу ограниченности рынка, 
сложности получения всех разреше-
ний, существенности затрат на при-
обретение и поддержание аккреди-
тации». В его обращении описыва-
лись и нюансы сделки по трансферу 
Константина Рауша. Владимир Ничи-

порук подчеркивал, что «клуб дал по-
ручение» Golden Toys «договориться 
как с „Кельном“, так и с самим футбо-
листом», а при «проведении сделки» 
компания «сотрудничала с ведущи-
ми мировыми спортивными агент-
ствами». Господин Ничипорук отме-
чал, что контракт Константина Рау-
ша с «Кельном» «предусматривал от-
ступные для российских клубов в 
размере €6 млн, значительно превы-
шающие суммарные затраты „Дина-
мо“ на приобретение игрока с учетом 
агентской выплаты», а посреднику 
удалось «убедить клуб продать игро-
ка за сумму намного ниже предусмо-
тренной контрактом». Руководитель 
Golden Toys настаивал, что «трансфер 
и все его финансовые параметры» об-
суждались в присутствии и занимав-
шего должность исполнительного 
директора клуба Алексея Смертина, 
и председателя общества, которые 
«лично одобрили сделку и торопили 
с ее осуществлением».

«Динамо», однако, заморозило 
выплату. А следующим важным вит-
ком конфликта стал процесс в АС 
Москвы. При этом АО «Футбольный 
клуб „Динамо-Москва“» выступало 
в нем, как и Golden Toys, в качест-
ве ответчика. Истцами в официаль-
ных документах инстанции названы 
ВФСО «Динамо» и АО «Управляющая 
компания „Динамо“».

Собственно, именно это обстоя-
тельство имела в виду Golden Toys 
под попыткой «обхода» регламента 
РФС. Дело в том, что ст. 46 устава РФС 
«Юрисдикция разрешения споров» 
устанавливает, что «РФС, его члены, 
региональные отделения РФС, а так-
же лиги, клубы, игроки, официаль-
ные лица, агенты матчей и агенты иг-
роков, иные субъекты футбола» «не 
выносят ни один спор на рассмотре-
ние государственных судов», а «лю-
бое разногласие передается в юрис-
дикцию» Международной федера-
ции футбола (FIFA), Союза европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA) 
или РФС. Нарушение этого принци-
па, стандартного для всего мирового 
футбола, сурово карается. Согласно 
регламенту РФС, «несоблюдение пра-
вила об обязательном досудебном 
разрешении споров между субъекта-
ми футбола» наказывается запретом 
на регистрацию новых футболистов 
(иными словами — на осуществле-
ние трансферов) на срок «от одного 
до двух регистрационных периодов» 
(трансферных окон). В данном слу-
чае, однако, де-юре в арбитраж с це-

лью урегулирования спора обратил-
ся не клуб «Динамо», а его акционеры.

В Golden Toys уверены, что в дей-
ствительности процесс был иниции-
рован исключительно клубом и в ин-
тересах клуба, хотя по документам 
он и являлся ответчиком. В компа-
нии обратили внимание прежде все-
го на то, кто назван в документах АС 
Москвы представителями сторон. В 
резолютивной части решения по по-
воду иска говорится об участии в рас-
смотрении дела «от истцов» замести-
теля генерального директора «Ди-
намо» по правовым вопросам Евге-
ния Морозова и начальника юриди-
ческого отдела клуба Елены Киндра-
шиной. А ведущий юрисконсульт 
Светлана Чавкина участвовала в нем 
от «ответчиков». В одном же из более 
ранних документов АС Москвы, от-
носящихся к процессу, с которым оз-
накомился „Ъ“, госпожа Киндраши-
на выступает «от ответчиков».

На этом фоне достаточно стран-
ным смотрится пресс-релиз «Дина-
мо», рассказывающий о выигрыше 
процесса, который был опубликован 
в конце ноября под заголовком «Юри-
сты клуба выиграли судебное дело на 
750 000 евро». Комментирует исход 
разбирательств как раз Евгений Мо-
розов. Он говорит, что «нам удалось 
доказать, что сделка была соверше-
на только на бумаге с целью перевода 
денежных средств за услуги, которые 
никогда не оказывались», и благода-
рит «за большую проделанную рабо-
ту» «свою юридическую команду, в 
том числе Елену Киндрашину и Свет-
лану Чавкину».

Владимир Ничипорук вчера, отве-
чая на претензии, заявил „Ъ“, что «ру-
ководству „Динамо“ прекрасно из-
вестно, как мы проводили эту сдел-
ку, как привлекали зарубежных парт-
неров, однако теперь они пытаются 
сделать вид, что сделку клуб прово-
дил исключительно сам, а все перего-
воры клуба заключались в отправке 
одного проекта контракта с суммой, 
которая более чем в три раза меньше 
предусмотренной контрактом игро-
ка; на нее немцы якобы сразу дали со-
гласие»: «Любому профессионально 
разбирающемуся в футболе человеку 
понятно, что это глупость».

В «Динамо» отказались вчера 
„Ъ“ прокомментировать заявления 
Golden Toys. В РФС не ответили на за-
прос по поводу легитимности про-
цесса в АС Москвы.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

Конфликт вокруг перехода  
в «Динамо» Константина 
Рауша продолжается  
уже второй год   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

НХЛ

«Тампа» уже не та
Фаворит сезона на старте чемпионата испытывает проблемы

Одна из главных тем осени в НХЛ — 
большие проблемы, которые испыты-
вает на старте регулярного чемпиона-
та «Тампа-Бей Лайтнинг». Этот клуб,  
с огромным отрывом победивший 
в предыдущей «регулярке», показы-
вавший хоккей космического уровня, 
но затем вылетевший в первом же ра-
унде play-off, теперь с трудом набира-
ет очки и не входит даже в «зону play-
off», а его российский лидер Никита 
Кучеров, весной обновлявший бомбар-
дирские рекорды века, отнюдь не так 
результативен, как прежде.

одном из матчей очередного дня чем-
пионата НХЛ «Тампа-Бей Лайтнинг» обыгра-
ла на выезде — 3:2 — «Нэшвилл Предаторс». 
«Тампа» вела в счете, упустила преимущество 
в заключительном периоде, но дожала «Нэш-
вилл» в овертайме благодаря голу Никиты Ку-
черова, который до этого записал в актив ре-
зультативную передачу. Вроде бы ничего осо-
бенно примечательного. Речь о победе клуба, 
почти во всех предсезонных рейтингах стояв-
шего на верхней строчке списка претенден-
тов на Кубок Стэнли, над просто крепкой ко-
мандой, и о двух очках хоккеиста, набравше-
го этих очков в предыдущей «регулярке» 128. 
Но непростому успеху «Тампы» различные ме-
диаресурсы, вроде ESPN и TSN, между тем уде-
лили значительно больше внимания, чем со-
бытию совершенно ординарному.

Все понятно. «Тампа» в принципе сейчас 
находится под микроскопом, а ее игра вхо-
дит в число главных для НХЛ тем по очевид-
ной причине. Фаворитом нынешнего сезо-
на эту команду сделал сезон прошлый. В 
«регулярке» «Тампа» царила. В этом десяти-
летии, то есть в период, когда установлен-
ный в лиге жесткий потолок зарплат не по-
зволяет разгуляться при комплектовании, 
когда формирование клубов-«династий», 
по сути, невозможно, еще не появлялось 
команды, настолько явно доминирующей. 
«Тампа» показывала мощнейший хоккей, 
хоккей буквально космического уровня по 
сравнению с остальными. Хороши в ней бы-
ли практически все звенья, все игроки. А 
Никита Кучеров, естественно, получивший 

летом звание ценнейшего игрока лиги, об-
новил бомбардирский рекорд столетия.

Но в play-off случился конфуз. В стартовом 
раунде только что выглядевшая неуязвимой 
«Тампа» умудрилась проиграть «всухую», в 
четырех матчах, котировавшемуся на поря-
док ниже «Колумбус Блю Джекетс», а все ее 
козыри оказались биты дисциплиной, чет-
костью действий соперника.

Впрочем, на мнение экспертов по пово-
ду потенциала «Тампы» то ЧП нисколько не 
повлияло. Не повлияло на него и поведение 
клуба на рынке в межсезонье. Все ключевые 
фигуры, включая трех россиян — Кучерова, 
грандиозно игравшего в «регулярке» врата-
ря Андрея Василевского, выросшего в отлич-
ного защитника с диспетчерскими навыка-
ми Михаила Сергачева,— остались на месте. 
Корректировки были косметическими, а до-
бавление в состав мощного форварда Пэта 
Маруна и заточенного под розыгрыш боль-
шинства игрока обороны Кевина Шаттен-
крика вроде бы даже немножко увеличива-
ло вариативность «Тампы».

Но что-то сразу слегка насторожило. Раз-
гон команде не удался. До ноября не было 
такого отрезка, на котором «Тампа» одержа-
ла хотя бы три победы подряд,— выигры-
ши чередовались с осечками. А ESPN, пона-
блюдав за этими ее кувырканиями, посчи-
тал нужным выпустить большую колонку, 
пытающуюся объяснить происходящее. Ко-
лонка была оптимистичной. Суть ее заклю-
чалась в том, что после таких провалов, ка-
кой был у «Тампы» в play-off, есть три опции, 
как на него отреагировать: либо ничего не 
менять, приравняв происшедшее к досад-
ной случайности, либо в панике проводить 
радикальные изменения, либо использо-

вать аккуратную «доводку». Клуб выбрал тре-
тий путь, казавшийся аналитикам наиболее 
разумным. Но привыкание к чуть обновлен-
ным тренером Джоном Купером схемам, к 
инъекции в класс дозы жесткости и аккурат-
ности, качеств необходимых в кубковых иг-
рах, все равно ведь чревато сбоями.

Вот только после выхода этого материа-
ла прошло уже около месяца, а ситуация в 
«Тампе» примерно та же. Победу над «Нэш-
виллом» тяжело называть дежурной, по-
скольку до нее было три проигрыша под-
ряд, позиция в таблице — малопривлека-
тельная (шестое место в Атлантическом ди-
визионе — это вне «зоны play-off»), а игра 
лидеров мало похожа на прошлогоднюю. В 
этом смысле набравший в последнее время 
обороты и, несмотря на травму, заставив-
шую пропускать матчи, вошедший в топ-15 
бомбардирского списка Кучеров — как раз 
более или менее приятное исключение. Но 
в любом случае и его три десятка баллов, до-
бытых на данный момент,— так себе сумма 
на фоне той, что принесла ему летом горсть 
индивидуальных наград. В проекции на 
полную дистанцию «регулярки», на 82 иг-
ры, она дает сто очков.

Но можно на все это посмотреть и под не-
сколько иным углом. В том розыгрыше Куб-
ка Стэнли, в котором потерпела катастро-
фу «Тампа», триумфа добился «Сент-Луис 
Блюз». А рецепт его был парадоксальным: 
мучиться половину сезона, опуститься вниз 
в таблице, прибавить к весне, проникнуть в 
play-off, а там уже рвать всех, кто встанет на 
дороге. А у «Тампы», кстати, положение сей-
час далеко не такое ужасное, каким было у 
«Сент-Луиса» год назад. Он находился в под-
вале сводной таблицы чемпионата, «Лайт-
нинг» находится среди середняков, и для 
скачка наверх на самом деле требуется не 
так уж много.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Биатлон
Первый этап Кубка мира  
в Эстерсунде (Швеция)
Мужчины. Индивидуальная гонка на 20 км. 1. Мартен 
Фуркад (Франция) — 53.11,9 (1 штрафная минута). 2. Симон 
Дестьё — отставание 12,7 (1). 3. Кентен Фийон-Майе (все — 
Франция) — 1.50,8 (3)… 8. Матвей Елисеев — 2.54,6 (1). 
9. Александр Логинов (оба — Россия) — 2.55,1 (2).

Бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 29 19 32 51

2. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 29 18 32 50

3. Брэд Маршан («Бостон») 28 18 26 44

4. Давид Пастрняк («Бостон») 28 25 18 43

5. Натан Маккиннон («Колорадо») 26 17 25 42…

9. Артемий Панарин 26 12 21 33… 
(«Нью-Йорк Рейнджерс»)

13. Александр Овечкин («Вашингтон») 29 20 11 31…

15. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 24 10 20 30…

17. Андрей Свечников («Каролина») 28 11 18 29…

19. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 26 11 17 28

В

B
«Тампа-Бей» после трех поражений 
подряд вырвала победу в матче  
с «Нэшвилл Предаторс» благодаря  
голу в овертайме своего лучшего  
бомбардира Никиты Кучерова 
(№86)  ФОТО AP

Последние матчи регулярного чемпионата НХЛ
«Бостон»—«Каролина» 2:0. «Колумбус»—«Аризона» 2:4. 
«Флорида»—«Миннесота» 2:4. «Монреаль»—«Нью-Йорк Айлен-
дерс» 4:2. «Нью-Джерс»—«Лас-Вегас» 3:4. «Филадельфия»—
«Торонто» 6:1 (Проворов («Филадельфия»), 0+1). «Нэшвилл»—
«Тампа-Бей» 2:3 (овертайм; Кучеров, 1+1; Сергачев, 0+1; 
Василевский (все — «Тампа-Бей») отразил 30 бросков из 32). 
«Виннипег»—«Даллас» 5:1 (Худобин («Даллас») отразил 25 бро-
сков из 30). «Ванкувер»—«Оттава» 5:2. «Сан-Хосе»—«Вашингтон» 
2:5 (Орлов («Вашингтон»), 0+1. 

Турнирная таблица
Восточная конференция
 И В ПО П Ш О
1. «Бостон» 28 20 5 3 101:65 45

2. «Вашингтон» 29 20 5 4 109:85 45

3. «Нью-Йорк 26 18 2 6 77:63 38 
Айлендерс»

4. «Филадельфия» 28 16 5 7 91:79 37

5. «Каролина» 28 16 1 11 88:78 33

6. «Питсбург» 27 14 4 9 93:78 32

7. «Флорида» 27 13 5 9 96:97 31

8. «Буффало» 28 13 5 10 85:83 31

9. «Монреаль» 28 12 6 10 93:98 30

10. «Торонто» 28 13 4 12 94:98 30

11. «Тампа-Бей» 25 13 3 9 91:81 29

12. «Нью-Йорк Рейнджерс» 26 13 3 10 84:87 29
13. «Колумбус» 27 11 4 12 68:84 26
14. «Оттава» 28 11 1 16 71:89 23
15. «Нью-Джерси» 27 9 4 14 69:101 22
16. «Детройт» 30 7 3 20 63:119 17
Западная конференция
 И В ПО П Ш О
1. «Сент-Луис» 29 18 6 5 90:75 42
2. «Эдмонтон» 29 17 3 9 91:84 37
3. «Аризона» 29 16 4 9 82:69 36
4. «Виннипег» 28 17 1 10 82:77 35
5. «Колорадо» 26 16 2 8 97:75 34
6. «Вегас» 30 15 4 11 91:85 34
7. «Даллас» 29 15 3 11 77:73 33
8. «Ванкувер» 29 14 4 11 97:86 32
9. «Сан-Хосе» 29 15 1 13 84:96 31
10. «Миннесота»  28 13 4 11 83:88 30
11. «Калгари» 29 13 4 12 73:86 30
12. «Нэшвилл» 27 12 5 10 89:88 29
13. «Анахайм» 28 12 4 12 75:84 28
14. «Чикаго» 27 10 5 12 74:85 25
15. «Лос-Анджелес»  28 11 2 15 72:93 24
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